
Старой нефти 
на три года 
хватит
Спада добычи  
в России ждут с 2019 года

Российским нефтяникам пока не 
стоит опасаться падения добычи, 
считают аналитики Merril Lynch. 
До 2018 года здесь будет про
должаться умеренный рост или 
стагнация — благодаря гибкой 
налоговой системе и девальва
ции рубля. Но с 2019 года все же 
начнется снижение, так как неф
тяники в силу западных санкций 
не смогут компенсировать спад 
добычи на старых месторожде
ниях шельфом и трудноизвлека
емой нефтью. Главным риском 
для отрасли остается возможный 
рост налоговой нагрузки, если 
бюджет страны будет сводиться 
с дефицитом. Опасаясь того же, 
Минэнерго в своих прогнозах за
кладывает снижение добычи уже 
на 2017 год.

Несмотря на западные санкции 
и падение цен на нефть, ее добыча 
в России в 2016 году вырастет при-
мерно на 1,5% и будет оставаться ста-
бильной в 2017–2018 годах, пишут 
аналитики Merrill Lynch в своем от-
чете. Текущий официальный про-
гноз Минэнерго по добыче на этот 
и 2016 год составляет 533 млн тонн. 
Эксперты Merrill Lynch отмечают, что 
российские нефтекомпании сейчас 
занимают одни из лучших позиций 
в мировой отрасли из-за ослабления 
рубля и гибких ставок налогообло-
жения. В среднем безубыточность 
для крупных российских участни-
ков рынка обеспечивается при це-
не нефти около $30 за баррель Brent 
(в том числе менее $20 за баррель для 
«Башнефти» и «Роснефти»), тогда как 
для зарубежных мейджоров, таких 
как BP, Total и Eni,— при цене неф-
ти выше $60 за баррель. Сейчас цена 
Brent упала до минимума в 2015 го-
ду — $43,8 за баррель. Операцион-
ные расходы на добычу нефти (lifting 
cost) у компаний РФ также одни из 
лучших в мире — от $3,5 за баррель 
у «Роснефти» до $4,5 у ЛУКОЙЛа.

Благодаря ослаблению рубля рос-
сийские нефтекомпании имеют воз-
можность, даже сократив инвес-
тпрограммы примерно на 30% в дол-
ларовом выражении, увеличить их 
примерно на 15% в рублевом и про-
должить развитие новых проектов.
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Елисейский творец
Франсуа Олланд призвал к созданию новой глобальной коалиции против ИГ  
во главе с Россией, Францией и США

Главным последствием терак
тов в Париже стало начавшее
ся переформатирование ми
ровой политики, инициатором 
которого выступил президент 
Франции Франсуа Олланд. По
сле саммита G20 в Анталье гла
ва государства, подвергшегося 
крупнейшей террористической 
атаке в своей истории, предло
жил создать единую коалицию 
для борьбы с «Исламским госу
дарством», заявив о решимости 
обсудить это с лидерами США 
и России. Идея Франсуа Оллан
да перекликается с предложе
нием президента Владимира 
Путина о формировании едино
го фронта против ИГ, не нашед
шим поддержки в связи с глу
боким кризисом в отношениях 
между Россией и Западом и их 
разногласиями по Сирии. Ини
циатива Парижа может стать 
катализатором нового сбли
жения мировых держав, но со
здать коалицию, подобную той, 
которая возникла в мире по
сле терактов 11 сентября 2001 
года, будет непросто. Боль
шинство ключевых игроков 
Ближнего Востока даже после 
парижской трагедии не считают 
борьбу с ИГ своим главным при
оритетом.

Создать глобальную коалицию 
против запрещенной в России 
группировки «Исламское государ-
ство» Франсуа Олланд предложил 
в понедельник вечером, выступая 
на внеочередном заседании фран-
цузского парламента. Обращение 
главы государства к обеим пала-
там — Национальному собранию 
и Сенату — явление весьма редкое 
во французской политической тра-
диции. Однако масштаб терактов 
13 ноября вынудил Франсуа Оллан-
да прибегнуть именно к этой нети-
пичной форме послания, которое 
было адресовано не только согра-
жданам, но и фактически всему ми-
ровому сообществу.

На весь мир  
из Версаля
«Франция находится в состоянии 
войны. Это не война цивилиза-
ций. Мы воюем с джихадистским 
терроризмом, который угрожа-
ет всему миру, не только Фран-
ции»,— заявил Франсуа Олланд, 
выступление которого было пре-
дельно эмоциональным.

Назвав Сирию «крупнейшим 
центром по производству терро-
ристов в мире», он не только по-
обещал усилить удары француз-

ских ВВС по позициям ИГ в этой 
стране. По его мнению, одной из 
причин распространения «Ислам-
ского государства» стало отсутст-
вие координации между миро-
выми державами. В связи с этим 
Франсуа Олланд предложил «объ-
единить мощь» Франции, России 
и США. Тем самым он дал понять: 
именно эта тройка может стать 
ядром будущей международной 
коалиции.

Для реализации своей идеи 
французский лидер намерен в бли-
жайшее время встретиться с прези-
дентами США и России. Как заявили 
вчера в Елисейском дворце, встреча 
Франсуа Олланда с Бараком Обамой 
пройдет 24 ноября в Вашингтоне, 
после чего 26 ноября французский 
лидер прилетит в Москву.

О необходимости взаимодейст-
вия российских и французских во-
енных как новых потенциальных 
союзников в Сирии Владимир Пу-
тин заговорил уже вчера, не дожи-
даясь переговоров с Франсуа Ол-
ландом. Обращаясь к командиру 
базирующегося в Средиземном мо-
ре ракетного крейсера «Москва», на 
совещании в Минобороны прези-
дент заявил: «В ближайшее время 
в район ваших действий подой-
дет французская военно-морская 
группа во главе с авианосцем. Нуж-
но установить с французами пря-
мой контакт и работать с ними как 
с  союзниками».

О предстоящей отправке ави-
аносца «Шарль де Голль» в восточ-
ное Средиземноморье президент 
Олланд говорил во все том же об-
ращении к парламенту. По его сло-
вам, авианосец отправится к но-
вому месту дислокации в четверг 
и достигнет его в течение несколь-
ких дней.

Инициатива Франсуа Олланда 
способна вдохнуть новую жизнь 
в идею Москвы сформировать еди-

ный фронт против ИГ, сформулиро-
ванную еще до терактов в Париже 
и до последнего времени не нахо-
дившую поддержки в связи с глубо-
ким кризисом в отношениях меж-
ду Россией и Западом. После нача-
ла российских авиаударов в Сирии 
США и их союзники обвинили Мо-
скву в попытках под видом борьбы 
с ИГ уничтожить умеренную оппо-
зицию, воюющую с президентом 
Башаром Асадом.

Однако многочисленные пере-
говоры с участием Владимира Пу-
тина, прошедшие 15–16 ноября 
на саммите G20 в Анталье, вклю-
чая его встречу с глазу на глаз с Ба-
раком Обамой и встречу с британ-
ским премьером Дэвидом Кэме-
роном, продемонстрировали по-
пытки лидеров мировых держав 
отодвинуть в сторону разногласия 
и предпринять усилия для ново-
го сближения. Его катализатором 
и может стать инициатива Парижа.

«Здесь, на саммите G20, наши 
страны сделали четкое заявление: 
мы едины перед лицом этой угро-
зы. ИГ — это лицо зла. Наша цель, 

как я уже много раз говорил,— 
ослабить и полностью уничтожить 
эту жестокую террористическую 
организацию»,— заявил по итогам 
встреч в Анталье Барак Обама.

По мере того как идея новой ме-
ждународной коалиции против ИГ 
впервые стала обретать реальные 
очертания, о готовности присое-
диниться к ней заявляют все боль-
ше союзников США. В интервью ав-
стралийскому телеканалу Channel 9 
глава МИД Австралии Джули  Бишоп 
пообещала: «Если США и Россия 
сформируют единую коалицию, 
на что мы надеемся, то Австра-
лия будет тесно с ними сотрудни-
чать. Объединение усилий сдела-
ет военную операцию в кризис-
ном  регионе  более масштабной».

Тайные помощники ИГ
Впрочем, сформировать глобаль-
ную коалицию, подобную той, 
которая возникла в мире после 
терактов 11 сентября 2001 года, 
 будет непросто.
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Президент Франции Фран
суа Олланд готов возглавить 
не только вооруженные  силы 
своей страны, но и между
народную антитеррористи
ческую коалицию   
ФОТО REUTERS

Теракт без срока давности
Всех причастных к трагедии над Синаем  
приказано уничтожить

Самолет A321 компании «Когалыма
виа», на котором находились 224 чело
века, разбился 31 октября в результа
те теракта. Это установили эксперты 
 Федеральной службы безопасности, 
выяснив, что на борту лайнера сработа
ла бомба, эквивалентная по мощности 
1 кг тротила. Узнав об этом от директо
ра ФСБ Александра Бортникова, Влади
мир Путин заявил, что все причастные 
к теракту будут установлены поимен
но, а спецслужбы найдут и покарают их 
в любой точке планеты. Военным дано 
указание наращивать удары по позици
ям боевиков «Исламского государства» 
(запрещенная организация на терри
тории РФ), а дипломатам — искать со
юзников. Тем временем органы власти 
усиливают требования к безопасности 
на транспорте.

Поздно вечером в понедельник директор 
ФСБ Александр Бортников доложил Влади-
миру Путину о том, что на личных вещах 
пассажиров, багаже и обломках самолета, 
потерпевшего крушение в Египте 31 октя-
бря, эксперты обнаружили «следы взрыв-
чатого вещества иностранного производ-
ства». По оценке специалистов ФСБ, на 
борту A321 сработало самодельное взрыв-
ное устройство мощностью до 1 кг в троти-
ловом эквиваленте. Самолет разрушился 

в воздухе. «Можно однозначно сказать, что 
это террористический акт»,— отметил го-
сподин Бортников.

Как разбился A321
По данным 

”
Ъ“, обследуя обломки A321, экс-

перты ФСБ обнаружили часть фюзеляжа 
с пробоиной в обшивке диаметром пример-
но метр на метр, края которой были выгну-
ты наружу. Образоваться она, согласно выво-
дам экспертов, могла в результате примене-
ния взрывчатого вещества высокой бризант-
ности, изготовленного в заводских услови-
ях. Такие вещества, например тротил или 
пластит, используются обычно в военных 
целях. Какая именно взрывчатка сработала 
на борту самолета, пока не уточняется.

Источник 
”
Ъ“, близкий к следствию, со-

общил, что взрыв произошел не в багажном 
отделении самолета, которое размещается 
под пассажирским салоном, а, предполо-
жительно, в самом салоне. Эпицентр взры-
ва якобы находился в конце салона, где рас-
полагаются хвостовые шпангоуты. По пред-
варительной версии, бомба могла быть за-
ложена под пассажирское сиденье у окна. 
Ее срабатывание привело к разрушению 
шпангоута и разгерметизации салона, кото-
рая имела характер взрывной.
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Вчера была война
Специальный корреспондент „Ъ“ наблюдал за ней 
вместе с верховным главнокомандующим

Вчера верховный главнокомандующий 
Владимир Путин проинспектировал ход 
боевой операции российских вооружен
ных сил против ИГ. Специальный корре
спондент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ за
стал в Национальном центре управления 
обороной на Фрунзенской набережной 
войну и теперь думает уже о том, каким 
будет послевоенное переустройство 
мира, где соберутся победители и как 
будут этот мир делить.

Вчера неожиданно выпало оказаться 
на войне. Для этого достаточно было зай-
ти в здание Министерства обороны России, 
в Национальный центр управления оборо-
ной на Фрунзенской набережной и поднять-
ся не скажу на какой этаж, в зал управления.

Когда здание вместе с этим залом откры-
валось около года назад, я немного недоуме-
вал: да, выглядит все более чем убедительно, 
и Пентагону, чем черт не шутит, такое может 
только сниться, причем сон должен быть по 
всем признакам кошмарным; но только — 
зачем? Кому и когда могут пригодиться эти 
огромные экраны размером с минифутболь-
ные поля и с просторными трибунами для 
зрителей?

А вот, оказывается, зачем. Зрителями бы-
ли заполнены все места. Зрителями был 
весь высший командный состав вооружен-
ных сил России. Или это была скамейка за-

пасных, и в любой момент каждый готов 
был выйти на поле… Ложа для почетных го-
стей была предназначена верховному глав-
нокомандующему и министру обороны. На 
экранах шла прямая трансляция сразу из не-
скольких мест. Моздок, Энгельс, борт крей-
сера «Москва», взлетная полоса авиацион-
ной базы Хмеймим…

Некоторые экраны были погружены 
в темноту и вдруг взрывались вспышками 
света: это или взлетали стратегические бом-
бардировщики (или садились), или взлетали 
крылатые ракеты (или садились)…

Все, с чего можно запустить ракету или 
сбросить бомбу, было представлено тут в са-
мом широком ассортименте.

И все это либо работало, либо отработало 
только что, либо готовилось к работе.

Душу, конечно, не переполнял восторг 
и трепет перед адской мощностью этой ар-
мады. Но смятение было, да, было.

Я понимал, о чем речь: сейчас верховно-
му главнокомандующему будет продемон-
стрирован ответ на известие о том, что аэро-
бус А321 взорван в небе над Египтом боеви-
ками ИГ или активно им сочувствующими.

И Министерство обороны готовилось по-
казать своему верховному главнокомандую-
щему все, на что оно способно сейчас.
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После роста на 0,6% за сентябрь, за ок-
тябрь 2015 года с учетом сезонности про-
мышленность вновь продемонстрирова-
ла сокращение выпуска на 0,1%, сообщил 
вчера Росстат. Оценка статистиков не 
удовлетворила Минэкономики, где счи-
тают, что выпуск все-таки не стагнирует, 
а показывает медленное восстановление. 
Впрочем, первые результаты конъюн-
ктурных опросов ИЭП имени Егора Гайда-
ра в ноябре свидетельствуют об ухудше-
нии ситуации со спросом и запасами, что 
может вновь обеспечить промышленности 
отрицательный результат. 

Опубликованные вчера Росстатом данные 
о промпроизводстве в октябре 2015 года ока-
зались лучше консенсус-прогноза аналитиков 
в части годового выражения этого показателя 
(спад на 3,6%, против ожидавшихся 4,1%), но не 
подтвердили вывода, который следовал из опе-
режающих индикаторов: выпуск за прошед-
ший месяц должен был вырасти (см. 

”
Ъ“ от 3 но-

ября). Если исходить из данных Росстата «год к 
году», то ожидания рынка снова подвела обра-
ботка, падение которой ускорилось до 5,9% (ми-

нус 5,4% в сентябре). При этом заметное ускоре-
ние зафиксировано в добывающих отраслях — 
до 1,4%, против 0,8% соответственно, а произ-
водство и распределение электроэнергии, газа 
и воды снизилось в октябре на 3,6% (минус 2,6% 
в сентябре). За десять месяцев выпуск снизился 
на 3,3%, что соответствует ожиданиям Минэко-
номики, заявили вчера в ведомстве.

Между тем оценки Росстата с учетом сезон-
ности не подтвердили гипотезы Минэкономи-
ки о восстановлении промышленности. После 
того как за сентябрь статистики зафиксирова-
ли первый положительный результат выпуска 
на уровне 0,6%, за октябрь их оценка снова ста-

ла отрицательной — минус 0,1%. Минэкономи-
ки эти данные оспаривает. «По нашей оценке, 
в октябре промпроизводство со снятой сезон-
ностью показало небольшой рост. Самое важ-
ное, что с учетом сезонной корректировки со-
хранилась положительная тенденция»,— ци-
тирует представителя Минэкономики агент-
ство «Интерфакс». Точную оценку министерст-
во обещает представить в мониторинге за ян-
варь—октябрь 2015 года, а на сегодняшний 
день она составляет плюс 0,1%.

С Минэкономики соглашаются в ЦМАКПе. 
«В Росстате неточно снимают календарный 
фактор. В октябре 2015 года было на один ра-

бочий день меньше, чем в октябре 2014 года. 
Это позволит увидеть легкий плюс, а не ми-
нус с учетом сезонности»,— считает замглавы 
центра Владимир Сальников, который ожида-
ет роста выпуска за октябрь минимум на 0,3%. 
Оценки ЦМАКПа, в отличие от расчетов Росста-
та и Минэкономики, и вовсе фиксируют сла-
бый восстановительный рост промышленно-
сти с начала лета, но с паузами. «Это стагнация 
со знаком плюс, а точнее, очень медленное 
всплытие»,— убежден господин Сальников.

Впрочем, первые результаты опросов про-
мышленников в ноябре не позволяют гово-
рить об устойчивом восстановлении роста вы-
пуска. Напомним, в сентябре—октябре про-
изводство увеличивалось, несмотря на посто-
янную переоценку компаниями внутренне-
го спроса. По словам Сергея Цухло из ИЭП им. 
Егора Гайдара, в ноябре выпуск будет хуже, чем 
в октябре. «Надежды на увеличение спроса не 
оправдались, и компании заявляют об ухудше-
нии состояния запасов, что заставило их резко 
замедлить темпы роста отпускных цен с целью 
стимулировать спрос»,— говорит он.

Алексей Шаповалов

Плюс-минус восстановление
Росстат и Минэкономики оказались по разные стороны стагнации в промышленности

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 0,1

процента составило сокращение вкладов населения в октябре 2015 года, сообщает Банк России. 
Падение вкладов объясняется переоценкой их валютной доли, на фоне того, как рубль за октябрь укрепил-
ся к корзине валют фактически на 3%. В октябре рублевые вклады выросли на 0,8%, валютные, с учетом 
переоценки, увеличились на 0,4%, оценили в ЦМАКП. Между тем, на валютные вклады в деньгах в октябре 
принесли лишь 26 млрд. руб., что в четыре раза меньше сентябрьских показателей и отражает смягчение 
девальвационных ожиданий. Снижение ажиотажного спроса на валюту в октябре может подтолкнуть склон-
ность населения к потреблению и увеличить сезонный спрос на товары длительного пользования и одежду. 0
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Долларовый долг  
может лишить Россию 
инвестиций

В 2016 году цены на нефть могут 
отскочить и стабилизироваться в 
диапазоне $50–70 за баррель, что 
даст экономике России долгождан-
ную передышку. Впрочем, за этим 
необязательно последует ожидае-
мое властями и аналитиками вос-
становление экономического роста 
в 2016 году, отмечают аналитики 
одного из крупнейших швейцар-
ских инвестбанков Lombard Odier 
(управляет 188 млрд швейцарских 
франков) в инвестиционном бюлле-
тене «Россия: худшее позади?».

Указывая на прямую связь меж-
ду падением цены нефти, ростом 
процентных ставок ЦБ, сопрово-
ждающимся оттоком иностранных 
прямых инвестиций, и замедлением 
экономики, в инвестбанке замеча-
ют: пока инфляция не приблизится 
к целевому уровню 4%, а отток 
капитала не остановится, ожидать 
заметного снижения ставки регуля-
тора не стоит.

«Фискальная политика не будет 
оказывать серьезной поддержки 
экономике, что нежелательно 
в условиях, когда и потребление, 
и инвестиции уже пробуксовыва-
ют»,— заключают авторы доклада. 
Вместе с этим долларовый ВВП 
России в 2015 году сократится 
на треть, и хотя абсолютный уро-
вень госдолга, номинированного 
в иностранной валюте, с начала 
2014 года снизился практически 
на $100 млрд, его доля в ВВП ро-
сла и составила 30%. «Причин для 
беспокойства пока нет, поскольку 
международные резервы по-преж-
нему покрывают внешний долг 
в иностранной валюте примерно 
на 80%. Но эта цифра намного 
ниже 125%, наблюдавшихся в 2012 
году, а дальнейшее снижение ино-
странной долговой нагрузки станет 
дополнительным препятствием для 
оживления инвестиций, потре-
бления и роста»,— заключают 
аналитики банка.

Авторы доклада напоминают, 
что инвестиции и производитель-
ность труда в России сокраща-
ются уже пять лет (см. график), 
а перспективы их роста «остаются 
туманными». Плюсами текущей 
экономической ситуации они видят 
крайне низкий уровень госдолга, 
крупные резервы и сохраняющийся 
приток валюты по счету текущих 
операций. Минусами же — рост 
уровня валютного долга, дефицита 
бюджета, отрицательные темпы 
роста экономики и высокую инфля-
цию. «Экономические реформы 
правительства на этом фоне стали 
бы отрадным признаком будущего 
оживления инвестиций»,— считают 
в Lombard Odier.

Алексей Шаповалов

ИНВЕСТИЦИИ В ОСНОВНОЙ КАПИТАЛ
И ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ ТРУДА
ИСТОЧНИК: LOMBARD ODIER. 
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Минэкономики согласовало с пре-
зидентским советом по кодифика-
ции и совершенствованию граждан-
ского законодательства правила 
выплаты компенсации в 1 млн руб. 
утратившим из-за чужих махинаций 
зарегистрированное право на жилье. 
Изменить законы о госрегистрации 
недвижимости правительство обя-
зал Конституционный суд (КС). Про-
ект Минэкономики придал норме о 
компенсации «чуть больше оттенка 
социальности» — компенсация пред-
усмотрена только утратившим един-
ственное жилье, как еще в 2011 году 
предлагал Минфин.

Минэкономики подготовило поправ-
ки не только в признанный неконсти-
туционным закон №122-ФЗ «О госреги-
страции прав на недвижимое имущест-
во и сделок с ним», но и в еще не всту-
пивший в силу закон №218-ФЗ «О госре-
гистрации недвижимости». Напомним, 
КС 4 июня заставил Минфин платить за 
чужие махинации с жильем (см. 

”
Ъ“ от 

6.06.2015) и защитил право обманутых 
собственников и добросовестных при-
обретателей изъятых через суд квартир 
получить до 1 млн руб. из федеральной 
казны. Сама компенсация была введе-
на в 2005 году в рамках пролоббирован-
ного ипотечными банками снятия барь-
еров для сделок на рынке жилья, но по-
рядок выплат правительство за десять 
лет так и не установило, вопросы ком-
пенсаций решались в судах. При этом 
Минфин выигрывал такие споры, отка-
зываясь возмещать ущерб при отсутст-
вии вины регистрирующих органов. Ве-
домство ссылалось на то, что ст. 31.1 зако-
на №122-ФЗ о компенсации потери жи-
лья из-за махинаций третьих лиц отно-
силась к главе V об ответственности при 
госрегистрации прав на недвижимость.

КС, однако, признал выплату потер-
певшему разовой компенсации незави-
симой от действий чиновников «соци-
альной функцией» государства. По ново-
му проекту неконституционная ст. 31.1 
утрачивает силу, а законы №122-ФЗ и 
№218-ФЗ будут дополнены главами о 
компенсации за утрату зарегистриро-
ванного права. Они предусматривают 
возмещение по решению суда до 1 млн 
руб. при прекращении исполнительно-
го производства о взыскании ущерба c 
должника (из-за его смерти, «безвестного 
отсутствия» и т. д.) или ликвидации соот-
ветствующего юрлица. При этом выпла-
та компенсаций будет жестко ограниче-
на случаями утраты прав на «единствен-
ное пригодное для проживания» жилье. 

Минфин безуспешно добивался этого c 
2011 года, в то время как Минэкономи-
ки еще год назад предлагало увеличить 
размер компенсаций до 10 млн руб. и со-
здать гарантийный фонд для их выпла-
ты — но в кризис позиция Минфина в 
итоге победила.

Отметим, что в итоге правительствен-
ный проект фактически реализует пози-
цию, изложенную не в решении КС, где 
критерии определения лиц, по которым 
должна выплачиваться компенсация, от-
сутствуют, а в особом мнении по этому 
делу судьи Николая Бондаря. Выcтупив 
против «уравниловки при раздаче бюд-
жетных средств в условиях ограничен-
ных финансовых возможностей государ-
ства», он предложил разграничить жиз-
ненные ситуации потерпевших и ком-
пенсировать именно «жилищную по-
терю», а «не пусть ощутимую, но все же 
только имущественную», для возмеще-
ния которой, по мнению судьи, надо раз-
вивать «инструменты страхования».

На заседании президентского cове-
та представитель Минэкономики при-
знался, что порядок предоставления 
компенсаций правительство не утвер-
ждало именно из-за отсутствия в зако-
не необходимых критериев, рассказа-
ла 

”
Ъ“ глава аналитической службы юр-

фирмы «Инфралекс» Ольга Плешанова. 
Как подтвердил член совета и судья-до-
кладчик по этому делу в КС Гадис Гаджи-
ев, новый законопроект придал норме 
о компенсации «чуть больше оттенка со-
циальности». Кроме того, Гадис Гаджиев 
и полпред президента в КС Михаил Кро-
тов предлагали дифференцировать под-
ход, учитывая распространенные схемы 
цепочек незаконных сделок, конечным 
звеном которых оказывается искусст-
венно созданный добросовестный прио-
бретатель. По словам господина Гаджие-
ва, у судов «не поднимается рука» прису-
ждать компенсации таким «добросовест-
ным приобретателям». Минэкономики 
считает, что для присуждения компенса-
ций нужны судебные решения — в суды 
попадает не более 20–30 таких дел в год. 
Но глава совета и советник президента 
Вениамин Яковлев считает, что проце-
дура должна начинаться с решения го-
соргана, который должен сам опреде-
лить добросовестность гражданина. А в 
суд дело может попасть только в случае 
спора по этому поводу. В итоге проект, 
по словам госпожи Плешановой, «был 
поддержан с акцентом на социальность 
и внесудебный порядок».

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Добросовестных 
потерпевших 
ждет миллион
Власти согласовали компенсации за утрату 
единственного жилья по вине мошенников

Различие между зарплатой молодого и взро-
слого специалиста на российском рынке труда 
за последние 15 лет практически исчезло, сле-
дует из исследования Высшей школы эконо-
мики. При этом экономическое положение мо-
лодых мужчин улучшилось в большей степени, 
чем экономическое положение женщин: зар-
платный разрыв по сравнению с взрослыми  
работниками у мужчин сократился на 18%,  
а у женщин — на 9%.

Положение молодежи на российском рынке тру-
да с точки зрения уровня зарплаты непрерывно 
улучшалось в течение нескольких последних лет. Та-
кой вывод можно сделать из исследования лаборато-
рии рынка труда Высшей школы экономики «Эконо-
мическое положение молодежи на российском рын-
ке труда в терминах заработной платы». В качестве 
основного источника материала для исследования 
были использованы данные «Российского монито-
ринга экономического положения и здоровья насе-
ления НИУ ВШЭ» (RLMS-HSE) за 2000–2013 годы.

По данным исследования, в целом траектория 
заработной платы как для молодых (18–29 лет), так 
и для зрелых специалистов (30–60 лет) выглядела 
одинаково: реальная заработная плата работников 
увеличилась в 2,18 раза (с 9 тыс. руб. в 2000 году до 
19,8 тыс. руб. в 2013 году). Ее снижение как для пер-
вой, так и для второй группы фиксировалось в 2009 
и 2013 годах из-за «общих экономических шоков, ко-
торые воздействовали на все возрастные группы ра-
ботников примерно одинаковым образом». 

В начале изучаемого периода средняя заработная 
плата старшей группы работников была существен-
но выше, чем у молодых: в 2000 году последним пла-
тили в среднем 86% зарплаты опытных специали-
стов. Наибольший зарплатный разрыв между взро-
слыми и молодыми работниками наблюдался в сфе-
ре образования, науки и культуры (19,4%), наимень-
ший — в отрасли пищевой и легкой промышленно-
сти (2%). На примере отрасли образования «можно 

предположить, что размер отраслевого зарплатного 
разрыва может зависеть от того, насколько ценится 
трудовой стаж», констатирует исследование.

Однако в середине 2000-х годов это различие нача-
ло сокращаться: зарплата молодых сотрудников до-
стигала в среднем около 93% от зарплаты зрелых спе-
циалистов. В период с 2009 по 2013 год ее уровень до-
стиг 95–97%, а в 2012 году заработные платы молодежи 
и зрелых специалистов сравнялись. Сокращение раз-
рыва было обусловлено существенной разницей в тем-
пе прироста зарплат: если заработная плата старших 
групп работников увеличилась в 2,14 раза, то заработ-
ная плата молодежи — в 2,37 раза. Наибольший при-
рост зарплат (в 2,5 раза) был зафиксирован для млад-
шей возрастной подгруппы молодежи (18–24 года).

При этом в первую очередь сокращение зарплат-
ного разрыва между взрослыми и молодыми работ-
никами происходило за счет работников со средним 
или средним профессиональным образованием. От-
метим, что о нехватке на рынке труда именно тех-
нических специалистов со средним образованием в 
2010-х годах регулярно заявляли и российские влас-
ти. За рассматриваемый период в среде таких работ-
ников возрастная дифференциация зарплат снизи-
лась на 12 и 15 процентных пунктов (п. п.) соответст-
венно, обнулившись на конец периода. В то же время 
для работников с высшим образованием этот разрыв 
сократился только на 7 п. п. Еще одно неравенство за-
фиксировано в гендерной дифференциации на рын-
ке труда: экономическое положение молодых муж-
чин улучшилось в большей степени, чем экономи-
ческое положение женщин: зарплатный разрыв по 
сравнению с взрослыми работниками у мужчин со-
кратился на 18 п. п., а у женщин — на 9 п. п.

Анастасия Мануйлова

Молодежь подорожала  
на рынке труда
Зарплаты молодых и зрелых специалистов сравнялись

Повышенный спрос на специалистов со сред-
ним и средним специальным образованием 
упразднил зависимость их зарплат от стажа  
работы  ФОТО ПАВЛА КАССИНА

К О Н Т Е К С Т Б Е З Р А Б О Т И Ц А  П Р О Д О Л Ж А Е Т  Р А С Т И

По данным Росстата, уровень безработицы в октябре 
этого года составил 5,5% экономически активного насе-
ления, или 4,3 млн человек. По сравнению с сентябрем 
2015 года показатель вырос на 0,3 процентных пункта, 
по сравнению с октябрем 2014-го — на 0,4. По данным 
ведомства, на учете в службах занятости на конец октя-
бря 2015 года в качестве безработных состояло 911 тыс. 
человек, что на 13,7% больше, чем в октябре 2014 года. 

«Спрос на труд продолжает снижаться, и безработица 
может вырасти еще»,— говорит эксперт ЦМАКП Игорь 
Поляков. По его словам, существенный вклад в прирост 
безработицы сейчас происходит за счет промышленных 
видов деятельности — на них приходится 27% общего со-
кращения численности наемных работников (первые три 
квартала этого года к аналогичному периоду прошлого). 
Анастасия Мануйлова
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Межведомственная  комиссия 
при полпреде президента 
в Крымском федеральном окру-
ге Олеге Белавенцеве отчита-
лась о проверке информации, из-
ложенной в обращении к Влади-
миру Путину, которое подписали 
22,5 тыс. севастопольцев. В нем 
они жаловались президенту на 
плохую работу исполнительной 
власти Севастополя, критиче-
ское состояние городского хо-
зяйства и массовую хаотичную 
и незаконную застройку. Члены 
инициативной группы отметили, 
что изложенная в обращении ин-
формация «в целом» подтверди-
лась. Комиссия направила в пра-
вительство и законодательное 
собрание список рекомендаций.

Вчера в Севастополе на итоговом 
заседании межведомственной комис-
сии при полпреде Олеге Белавенцеве 
были обнародованы результаты трех-
месячной проверки фактов, изложен-
ных в обращении к Владимиру Пути-
ну (подписали 22,5 тыс. жителей горо-
да), в котором было рассказано о не-
достатках в работе исполнительной 
власти. Напомним, комиссия была со-
здана в августе после заседания в ад-
министрации президента (АП) с уча-
стием губернатора Сергея Меняйло и 
спикера законодательного собрания 
Севастополя Алексея Чалого под ру-
ководством первого заместителя гла-
вы АП Вячеслава Володина. На нем 
обсуждалась ситуация в Севастополе. 
Инициативная группа «Служу Севас-
тополю» (сторонники Алексея Чало-
го) собиралась провести в городе ми-
тинг. После совещания он был отме-
нен, а АП пообещала взять на контр-
оль проблемы Севастополя.

В отчете говорится, что в отноше-
нии «критической» ситуации вокруг 
особо охраняемых природных тер-
риторий (ООПТ) и лесов обеспоко-
енность жителей города «является в 
основном обоснованной». Установле-
но, что до присоединения Севастопо-
ля к РФ «большое количество» земель-
ных участков было «вовлечено в обо-
рот с нарушением» норм законода-
тельства. На многих из них сейчас ве-
дется строительство. Комиссия под-
твердила факты уничтожения в Се-
вастополе краснокнижных деревьев, 
выполнения строительных работ на 

объектах лесхоза, ограничения сво-
бодного доступа граждан к береговой 
полосе. Комиссия обнаружила, что 
земли нескольких ООПТ не внесены 
в кадастр, хотя в состоянии городско-
го хозяйства «наметились определен-
ные сдвиги по устранению кризис-
ных явлений». Комиссия также нашла 
«существенные недостатки» в органи-
зации кадровой работы правительст-
ва Севастополя (согласно документу, 
штат органов исполнительной влас-
ти — 2253 человека). Отмечено, что 
основные ошибки были допущены 
«при формировании первого соста-
ва правительства», а отсутствие на его 
сайте информации о членах прави-
тельства и сферах их ответственности 
«не обеспечивает принципы открыто-
сти и публичности власти».

Алексей Чалый сообщил 
”
Ъ“, что 

на заседании комиссии с участием 
полпреда и губернатора было реше-
но исполнить рекомендации комис-
сии, а ее деятельность сделать посто-
янной. Раз в квартал комиссия будет 
докладывать о ходе исполнения реко-
мендаций: более 100 выдано прави-
тельству и около 30 — законодатель-
ному собранию. По словам господи-
на Чалого, половина рекомендаций 
парламенту уже выполнена, в част-
ности принят закон об ООПТ. «Были 

рекомендации сомнительной полез-
ности. Например, 

”
усилить деятель-

ность в таком-то направлении“. Куда 
усиливать? Но главное — комиссия 
подтвердила, что общественность 
была права в своей оценке ситуации 
в городе»,— сказал он, отметив, что «в 
основном удовлетворен» результата-
ми работы комиссии. Сергей Меняй-
ло на звонки 

”
Ъ“ не отвечал.

Член инициативной группы «Слу-
жу Севастополю» Иван Комелов ска-
зал 

”
Ъ“, что в целом комиссия под-

твердила факты, изложенные в обра-
щении к президенту. Однако комис-
сия, по его словам, не увидела массо-
вых нарушений в строительстве в го-
роде. «Меня просили провести для ко-
миссии экскурсию по незаконным 
стройкам, и я был удивлен, что глава 
группы контроля за стройками (гла-
ва Ростехнадзора по Крыму и Севас-
тополю Елена Лапина.— 

”
Ъ“) не при-

сутствовала. Получается, что выводы 
были сделаны на основе документов 
Госстройнадзора, а не по фактической 
ситуации»,— возмутился господин 
Комелов. Руководитель севастополь-
ской организации «Деловой России» 
Олег Николаев подсчитал, что комис-
сия нашла около 160 нарушений — 
даже больше, чем было написано в 
обращении к президенту. «Проблему 
признали, но при этом исторический 
центр застраивается, леса вырубают-
ся, в прибрежной полосе как строили, 
так и строят. Вот это все теперь надо 
остановить»,— подчеркнул он.

Вадим Никифоров, 
Симферополь

Работа Сергея Меняйло  
прошла проверку
Крымское полпредство признало справедливыми  
жалобы севастопольцев президенту

По сведениям ”Ъ“, вчера в Госдуму внесен проект 
поправок к федеральному конституционному зако-
ну «О Конституционном суде РФ» (КС РФ), расши-
ряющих его полномочия. В соответствии с проек-
том КС РФ по запросу президента или правитель-
ства сможет давать заключение о невозможности 
исполнения решений международных судов, если 
они противоречат Конституции.

Проект предусматривает «специальный правовой 
механизм разрешения вопроса о возможности или не-
возможности с точки зрения принципов верховенства 
и высшей юридической силы Конституции РФ испол-
нить постановление», вынесенное международными су-
дами по жалобе против России, говорится в пояснитель-
ной записке к проекту. Запрос в КС имеют право напра-
вить президент, правительство или уполномоченный 
орган (в чпстности Минюст). В случае если КС РФ устано-
вит, что решение межгосударственного органа по защи-
те прав и свобод человека противоречит Конституции 
РФ, оно может не исполняться на территории РФ. Осно-
ванием к рассмотрению дела является «обнаружившая-
ся неопределенность» с точки зрения возможности ис-
полнения решения «в истолковании, приводящем к их 
расхождению с Конституцией РФ».

Предусмотреть для КС «специальный правовой меха-
низм» КС прямо разрешил федеральному законодателю 
в резолютивной части принятого им 14 июля постанов-
ления по запросу депутатов Госдумы о возможности не-
исполнения решений ЕСПЧ. Этим решением КС уже на-
делил себя исключительным правом устанавливать ме-
ханизм исполнения решения ЕСПЧ по запросу прези-
дента и правительства РФ, если они придут к выводу «о 
невозможности исполнить вынесенное по жалобе про-
тив России постановление ЕСПЧ». Разработать дополни-
тельные правила разрешения такой коллизии КС феде-
рального законодателя не обязал, но «не исключил» та-
кой возможности.

Один из авторов проекта, глава комитета СФ по кон-
ституционному законодательству единоросс Андрей 
Клишас отметил, что до сих пор КС такими полномочия-
ми не обладал. По его мнению, несмотря на то что в сво-
ем постановлении от 14 июля механизм решения подоб-
ного рода проблем судьи описали, без фиксации в зако-
нодательстве реализовать его было бы невозможно.

Авторы законопроекта объясняют его необходимость 
желанием отстоять правовой суверенитет России и вер-
ховенство Конституции РФ. «Мы не отказываемся испол-
нять свои международные обязательства. РФ занимает 
открытую позицию. Но в случае расхождения решений 
международных организаций с Конституцией РФ мы 
должны дать свою правовую оценку»,— пояснил 

”
Ъ“ дру-

гой соавтор поправок, глава комитета Госдумы по кон-
ституционному законодательству Владимир Плигин.

«Я знаю как минимум три крупных дела, которых 
может коснуться этот механизм»,— сказал господин 
Клишас. По его словам, по так называемому делу Ан-
чугова-Гладкова на территории РФ невозможно предо-
ставить избирательные права тем, кто находится в за-

ключении по решению суда, поскольку такая норма за-
фиксирована в Конституции РФ. Второе дело — это де-
ло ЮКОСа, по которому РФ присуждены крупные сум-
мы по выплатам компенсации.

Напомним, в запросе депутатов Госдумы о правовом 
механизме неисполнения противоречащих Конститу-
ции решений ЕСПЧ прямо говорилось о том, что он свя-
зан с делом ЮКОСа. КС 14 июля подтвердил, что может 
признать решение ЕСПЧ неисполнимым, однако ЮКОС 
упоминать не стал, предоставив властям возможность 
обратиться уже по этому конкретному поводу в КС по-
вторно. Такое обращение в КС пока не направлялось, во-
прос обсуждается с Минфином, МИДом и другими ве-
домствами, сообщил в октябре 

”
Ъ“ уполномоченный РФ 

при ЕСПЧ Георгий Матюшкин. При этом вместо плана 
выплат по делу ЮКОСа РФ в июне уведомила Совет Ев-
ропы (СЕ) о поступившем в КС запросе, а в сентябре — о 
принятом в июле решении КС, направив его в Комитет 
министров СЕ «для изучения». Комитет министров в от-
вет «настоятельно рекомендовал» России «без дальней-
шего промедления» реализовать решение ЕСПЧ и пере-
нес рассмотрение этого вопроса на март 2016 года. В ок-
тябре министр юстиции Александр Коновалов подтвер-
дил намерение властей обратиться в КС по делу ЮКОСа, 
отметив, что сделать это могут не только президент и пра-
вительство, но также Верховный суд и Госдума. При этом 
сроков обращения в КС министр не назвал. А его заме-
ститель, уполномоченный РФ при ЕСПЧ Георгий Матюш-
кин тогда пояснил, что внутри Минюста еще не закон-
чена дискуссия о «том, как должно интерпретировать-
ся июльское решение КС», но «cозданный КС механизм 
представляется достаточным, чтобы выходить из колли-
зий, которые возникают между практикой КС и ЕСПЧ».

Член фракции ЛДПР, соавтор проекта Алексей Ди-
денко говорит, что международные суды присуждают 
России многомиллионные выплаты, основываясь на 
тенденциозных, неправовых позициях, от чего страда-
ют налогоплательщики РФ, поскольку средства выпла-
чиваются из федерального бюджета. А член фракции 
«Справедливая Россия», также принявший участие в на-
писании проекта, Михаил Емельянов утверждает, что 
дело вовсе не в ЮКОСе или других подобных делах, а 
в принципе: РФ делегировала часть своих суверенных 
прав международным организациям, но «партнеры на-
чали злоупотреблять этим». Коммунист Василий Лиха-
чев, соавтор законопроекта, экс-постпред РФ в Евросою-
зе, говорит, что подобные ограничения характерны не 
только для России, но и для других стран, в том числе ев-
ропейских — Италии, Германии, Англии, которые ста-
вят суверенитет своего законодательства на первое ме-
сто. По его словам, предложенный механизм оптима-
лен, поскольку позволяет его точечное применение, во 
всем остальном позволяя исполнять нормы междуна-
родного права. Он считает, что статус Конституционно-
го суда с принятием проекта (вероятно принятие в ходе 
осенней сессии) сильно возрастет.

Ирина Нагорных;  
Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Конституционному суду  
добавляют полномочий
Он сможет признавать неисполнимыми в РФ  
решения международных судов
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Его поздравляет председатель Счетной палаты РФ Тать-
яна Голикова:
— Уважаемый Александр Владимирович, поздравляю вас 
с днем рождения! Благодаря вашей работе мнение обще-
ственности приобретает все большее значение для при-
нятия важнейших государственных решений. Пользуясь 

случаем, хочу поблагодарить вас за личное участие в вы-
страивании конструктивного диалога между Счетной па-
латой и Общественной палатой. Еще раз поздравляю вас 
с праздником и желаю вам и вашим близким крепкого 
здоровья, благополучия и всего самого доброго.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 42 года секретарю  
Общественной палаты РФ, сопредседателю центрального штаба 
«Общероссийского народного фронта» Александру Бречалову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сергей Меняйло (второй слева) 
и Алексей Чалый (второй спра-
ва) будут исправлять недочеты 
в работе под присмотром  
Олега Белавенцева (слева)   
ФОТО АЛЕКСАНДРА СКИФСКОГО

Вчера пленум Верховного суда (ВС) России резко 
смягчил условия применения условно-досрочно-
го освобождения (УДО) из мест лишения свободы. 
 Отныне тяжесть совершенного преступления и на-
личие взысканий у осужденного не могут сами по 
себе становиться причиной отказа в УДО. Зато на-
личие у заключенного заболевания, мешающего 
отбытию наказания, должно быть «определяющим» 
при решении вопроса об условно-досрочном осво-
бождении. В адвокатском сообществе между тем 
выражают опасения, что «на местах» новые прави-
ла не будут работать.

Формально вчера пленум ВС, проходивший под пред-
седательством главы Верховного суда РФ Вячеслава Лебе-
дева, внес поправки в собственное же постановление от 
21 апреля 2009 года, регламентирующее судебную пра-
ктику применения законодательства об исполнении при-
говора и условно-досрочном освобождении. Актуальность 
нововведений подчеркнул судья ВС Владимир Кулябин, 
сообщивший, что в последнее время количество обраще-
ний с ходатайствами об УДО снизилось — с 207 тыс. в 2010 
году до 132 в 2014 году. Заметно уменьшилось и количе-
ство удовлетворенных ходатайств — с 57% до 41%. В ито-
ге в проекте нового постановления пленума ВС появи-
лись нормы, существенно изменяющие в сторону смяг-
чения сложившуюся ныне судебную практику в вопро-
се применения УДО. В частности, в документе говорится, 
что тяжесть совершенного заключенным преступления, 
а также наличие в его личном деле полученных в местах 
заключения взысканий сами по себе «не могут являться 
основаниями для отказа в удовлетворении ходатайства» 
об условно-досрочном освобождении. Кроме того, напо-
миная, что «возмещение вреда (полностью или частично) 
является одним из условий для УДО», пленум ВС постано-
вил, что, если соискатель УДО не смог погасить задолжен-
ность по объективным причинам (отсутствие имущества, 
низкий заработок в колонии и т. п.), суд не вправе отказы-
вать ему в УДО только по этому основанию.

Отдельно господин Кулябин остановился на досроч-
ном освобождении по состоянию здоровья. В постановле-
нии говорится, что при решении вопроса об УДО в таких 
случаях должны исходить прежде всего из тяжести заболе-
вания осужденного и возможности (или невозможности) 
отбывания им наказания в заключении. При этом суд дол-
жен учитывать все связанные с этим вопросом обстоятель-
ства, а не ограничиваться лишь одним перечнем заболева-

ний, освобождающих от отбытия наказаний, утвержден-
ным правительственным постановлением от 6 февраля 
2004 года. Более того, в проекте постановления сказано, 
что «суд не вправе отказать в принятии ходатайства осу-
жденного об освобождении в связи с болезнью из-за отсут-
ствия у него заключения медицинской комиссии или ме-
дико-социальной экспертизы», проведенной в колонии. 
При отсутствии необходимых документов суд должен сам 
истребовать их у администрации пенитенциарного учре-
ждения, а не возлагать эту функцию на осужденного.

Есть в документе ВС еще одно немаловажное для судеб-
ной практики уточнение: при рассмотрении ходатайств 
об УДО в случае перевода заключенного из одной коло-
нии в другую ходатайство об УДО должно рассматривать-
ся только по его месту нахождения, даже если сам перевод 
состоялся только что.

Опрошенные 
”
Ъ“ адвокаты в целом положительно от-

неслись к нововведениям, однако пока не слишком верят, 
что они быстро заработают на практике. Например, адво-
кат Оксана Михалкина напомнила, что один из ее подза-
щитных, бывший полковник ГРУ Владимир Квачков, «ак-
тивно борется с нарушениями режима в колонии и соот-
ветственно имеет взыскания». Администрация колонии, 
по словам госпожи Михалкиной, прямо ей говорит, чтобы 
она и осужденный не ждали положительного отзыва на 
предстоящее в декабре 2015 года обращение в суд об УДО. 
«И все же новые разъяснения пленума ВС вселяют в нас 
надежду»,— резюмировала госпожа Михалкина.

Адвокат Карен Нерсесян, который, как не раз рассказы-
вал 

”
Ъ“, в последнее время настойчиво пытается добиться 

досрочного освобождения бывшего оперативника Дмит-
рия Павлюченкова, осужденного за участие в убийстве 
журналистки Анны Политковской, настроен пессимистич-
но. «При рассмотрении ходатайства об УДО суд смотрит не 
только на взыскания, но и на факт погашения осужденным 
вреда, а также обязательно учитывает мнение потерпев-
ших,— пояснил защитник.— И даже если здесь для защи-
ты все сложится положительно, прокурор может заявить, 
что считает освобождение заключенного несвоевремен-
ным, поскольку тот 

”
не встал на путь исправления“. Опро-

вергнуть этот довод практически нереально, и судья в хо-
датайстве откажет». Нововведения ВС господин Нерсесян 
оценил положительно, однако отметил, что «слабо верит 
в то, что удастся быстро переломить негативную тенден-
цию при рассмотрении ходатайств об УДО в наших судах».

Алексей Соковнин

Взыскания не освобождают от УДО
Верховный суд смягчил условия условно-досрочного освобождения
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Главная проблема в том, что для 
многих сторон, вовлеченных в си-
рийский конфликт, ИГ отнюдь не 
главный враг. До последнего вре-
мени они не собирались мобилизо-
вать для борьбы с ним все свои си-
лы и ресурсы.

Для стран Персидского залива во 
главе с Саудовской Аравией гораздо 
более серьезные, принципиальные 
противники — шиитский Иран и за-
висящий от него режим Башара Аса-
да. ИГ — хотя и экстремисты, ради-
калы, террористы, но свои, суннит-
ские. И если отбросить крайности, 
создатели «исламского халифата» по 
большому счету придерживаются 
той же идеологии, что и Эр-Рияд, где 
ваххабизм — официальная религия.

Схожей с Саудовской Аравией по-
зиции придерживается и Катар (с пре-
мьер-министром этой страны Абдул-
лой бен Насером бен Халифом ат-Та-
ни президент Олланд встретился вче-
ра в Париже). О международной коа-
лиции на встрече речь не шла — сто-
роны ограничились заявлением о го-
товности усилить двустороннее взаи-
модействие в сфере безопасности.

О готовности бороться с ИГ «все-
ми нашими силами» заявил в ходе 
вчерашнего телефонного разговора 
с Франсуа Олландом президент Ира-
на Хасан Роухани. Однако с гипоте-
тическим участием Тегерана в но-
вой коалиции все далеко не так про-
сто. Для Ирана ИГ становится прин-
ципиальным противником лишь в 
те моменты, когда напрямую угро-
жает его союзникам в регионе — 
шиитскому правительству в Багда-
де или Башару Асаду в Дамаске. По-
ка же джихадисты действуют в рам-
ках своей «канонической террито-
рии» — населенных суннитами об-
ластей Ирака и Сирии, они не так 
сильно беспокоят Тегеран.

Что касается Дамаска, то он ведет 
гораздо более ожесточенные бои с 
другими группировками оппози-
ции (часто не менее радикальными, 
чем ИГ). С самим же «Исламским го-
сударством» силы Башара Асада со-
прикасаются на поле боя не так ча-
сто. Одно из редких исключений — 
Пальмира, но это не стратегическое 
направление, а, скорее, оазис в пу-
стыне, имеющий символическое, 
но не военное значение.

Турция до сих пор наносила по 
ИГ чисто символические авиаудары, 
не причинявшие группировке се-
рьезного ущерба. Гораздо более ин-
тенсивную и ожесточенную кампа-
нию Анкара ведет против курдов — 
в том числе на территории Иракско-
го Курдистана. Что же касается ИГ, то 
оно до последнего времени успешно 
использовало «турецкий маршрут» и 

для контрабанды, в том числе нефто-
продуктов, и для транзита боевиков.

Для курдов (как иракских, так и си-
рийских) война с ИГ — скорее обо-
ронительная, вынужденная. В тече-
ние последних двух лет они отбива-
лись от джихадистов в местах своего 
компактного проживания, но трудно 
представить себе, чтобы, например, 
иракские курды развернули масси-
рованное наступление ради освобо-
ждения от ИГ двухмиллионного Мо-
сула, населенного арабами-суннита-
ми. Для курдов это — чужая террито-
рия и чужая война. Кроме того, ликви-
дация «халифата» в суннитских облас-
тях Ирака усилит правительство в Баг-
даде, а это не отвечает интересам вла-
стей Иракского Курдистана, стремя-
щихся к максимальной автономии.

Для иракских шиитов, составля-
ющих большинство населения стра-
ны, важнее всего было защитить от 
ИГ Багдад. Эта задача, несмотря на 
серию унизительных поражений ле-
том прошлого года, в итоге была ре-
шена. Что же касается освобожде-
ния суннитских городов — Эль-Фал-
луджи, Рамади, Мосула — то здесь от-
ряды шиитского ополчения и ирак-
ской армии воюют гораздо менее 
охотно. За последние полтора года 
на их счету лишь одна заметная по-
беда — взятие родного города Садда-
ма Хусейна Тикрита в марте 2015-го.

Израиль, несмотря на его воен-
ную мощь, едва ли стоит привлекать 
к боевым действиям в какой-либо 
арабской стране. Степень ненави-
сти местного населения к «сиони-
стам» столь велика, что лишит народ-
ной поддержки любую коалицию, в 
состав которой входило бы еврей-
ское государство. Да и само оно явно 
не рвется вмешиваться в сирийско-
иракский конфликт.

И наконец, сами США при прези-
денте Обаме максимально сворачи-
вают свое участие в боевых действи-
ях за рубежом. Военный контингент 
полностью выведен из Ирака (в стра-
не остались лишь американские со-
ветники), а в Афганистане он ради-
кально сокращен. Вашингтон дела-
ет упор на удары с воздуха и помощь 
местным формированиям, которые 
сами штурмуют города и отвоевыва-
ют территорию. В Ираке эта тактика 
за последние полтора года принесла 
мало плодов — успехи правительст-
венных сил в борьбе с ИГ более чем 
скромные.

В этой ситуации задача Франсуа 
Олланда — разрушить привычные 
схемы, заставить страны региона и 
мировые державы мобилизоваться 
именно против ИГ, а не против тех, 
кто до парижских терактов казался 
им главными оппонентами.

Сергей Строкань,  
Максим Юсин

Елисейский творец

К О Н Т Е К С Т
Б Р И Т А Н И Я  Г О Т О В И Т С Я  К  В О Й Н Е  
С  К И Б Е Р И С Л А М И С Т А М И

Боевики террористической группировки «Исламское государство» (ИГ; запрещена в РФ) мо-
гут готовить масштабные кибератаки на инфраструктуру стран Запада. Об этом заявил вчера 
министр финансов Великобритании Джордж Осборн, выступая в Центре правительственной 
связи — штаб-квартире спецслужбы, ответственной за радиоэлектронную разведку и обес-
печение защиты информации. «Под угрозой находится все, что имеет выход в сеть: от банков 
до автомобилей, от военной инфраструктуры до школ. Успешные кибератаки на предприятия 
электроэнергетической промышленности, пункты управления воздушным движением или 
больницы чреваты не только экономическими потерями, но и человеческими жертвами»,— 
предупредил господин Осборн. По его словам, сейчас террористы ИГ используют интернет 
лишь для распространения пропаганды и координации своих действий, но было бы наивно 
думать, что в будущем они не захотят расширить свою сферу деятельности.

Учитывая это, британские власти решили принять целый ряд превентивных мер: удвоить 
к 2020 году расходы на борьбу с киберпреступностью (до £1,9 млрд), создать уже в следующем 
году национальный киберцентр (его целью заявлено реагирование на атаки на инфраструктуру 
Британии), расширить образовательные программы в сфере кибербезопасности. «Кто бы ни 
атаковал нас, он должен знать, что мы готовы нанести ответный удар. Британия сохраняет за 
собой право отвечать на атаки любым способом, который выберет»,— резюмировал министр.

Противодействием ИГ после терактов в Париже активно занялись не только государства, 
но и интернет-активисты. Накануне группировка анонимных хакеров Anonymous объявила ИГ 
войну. «Вы должны знать, что мы найдем вас и уже не отпустим. Мы начинаем крупнейшую 
операцию против вас. Ждите массированных кибератак»,— говорилось в видеоролике, 
опубликованном на портале YouTube.

Вскоре после этого ИГ распространило среди своих сторонников инструкции о том, как 
минимизировать возможность атак враждебных хакеров. Соответствующие сообщения на 
английском и арабском языках распространялись при помощи программы Telegram и были пе-
рехвачены активистами Anonymous (они, кстати, в этих сообщениях были названы «идиотами»).

Следующая масштабная битва начавшейся «кибервойны» запланирована на 4 декабря. 
«Готовься, ИГ. И удачи! Она тебе точно не помешает»,— заявили вчера анонимные хакеры  
в одном из своих Twitter-аккаунтов. Павел Тарасенко

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А
К А К  Ф Р А Н Ц И Я  В О Ю Е Т  
С  « И С Л А М С К И М  Г О С У Д А Р С Т В О М »

5 сентября 2014 года на саммите НАТО в Ньюпорте Франция официально присое-
динилась к возглавляемой США коалиции против «Исламского государства» (ИГ). 
15 сентября французские ВВС вылетели в Ирак для разведывательной миссии, а 19 сен-
тября два истребителя «Рафаль» нанесли первые авиаудары по позициям ИГ 
в районе иракского Мосула. Пунктом базирования ВВС Франции стал американский авиа- 
носец США USS Nimitz в Персидском заливе. С октября 2014 года по январь 2015 года  
в заливе также находился французский фрегат «Жан Барт».

14 февраля 2015 года, вскоре после теракта в редакции Charlie Hebdo в Париже,  
президент Франсуа Олланд заявил об усилении группировки в Ираке.  
В феврале—апреле 2015 года к миссии в Персидском заливе присоединился фран- 
цузский атомный авианосец «Шарль де Голль».

8 октября 2015 года французские истребители впервые нанесли удары по терро-
ристам ИГ в Сирии — был уничтожен тренировочный центр к юго-западу от города Ракка.

16 ноября, после новых терактов в Париже, Франция провела крупнейшую с нача-
ла операции атаку на сирийский город Ракка, в результате которой 10 истребителей 
сбросили 20 бомб и уничтожили тренировочный лагерь боевиков.

Всего, по данным на 17 ноября, Франция нанесла 287 ударов по «Исламскому 
государству» в Ираке и Сирии. Французская военная группировка состоит из 700 военно-
служащих, 12 истребителей (6 «Рафалей» и 6 «Мираж-2000»), дислоцированных  
на авианосце USS Nimitz и военной базе в Аммане (Иордания). 

19 ноября в Восточное Средиземноморье направится авианосец «Шарль де Голль», 
на котором размещены 18 истребителей «Рафаль» и 8 штурмовиков «Супер-Этен-
дард». Авианосец сопровождают два фрегата, атомная ударная подводная лодка  
и корабль-топливозаправщик.

Евгений Федуненко
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Владимир Путин был не то что-
бы мрачен, а как будто совершенно 
отрешен от окружающей его дейст-
вительности. Таким его можно было 
видеть с раннего утра, с начала сове-
щания, где он сказал, что организа-
торы и исполнители теракта будут 
найдены и уничтожены в любой точ-
ке планеты (см. материал на стр. 1). 
Владимир Путин в этот день принял 
на себя очень большой и страшный 
груз, и это был груз 200.

Первым с докладом верховно-
му главнокомандующему выступил 
министр обороны: «Проводится пер-
вый массированный удар по объек-
там ИГ на территории Сирии… Ко-
личество вылетов увеличено в два 
раза, что позволяет наносить мощ-
ные, точные и беспощадные удары 
по боевикам ИГ на всю глубину тер-
ритории Сирии, пока контролируе-
мой террористами».

В устах министра обороны сло-
во «беспощадные» в докладе верхов-
ному главнокомандующему, где по 
идее не должно быть места ни подви-
гу, ни лирике, звучало, конечно, вы-
чурно и привлекало к себе, казалось, 
ненужное внимание. Но, видимо, 
это был особый случай. Ведь теперь 
каждый вылет, каждая ракета или 
бомба освящены чувством мщения 
за безвинно погибших рейса А321…

Выделялось, разумеется, в этой 
фразе и слово «пока». Министр обо-
роны тоже на первый взгляд позво-
лил себе лишнее. Это, как сказали бы 
в суде, было оценочное суждение.

Но, видимо, Сергей Шойгу хотел, 
чтобы его понимали: у боевиков ИГ 
теперь нет ничего постоянного: ни 
кола, ни двора, ни жизни. А есть у 
них только слово «пока».

Сергей Шойгу рассказал, что «к 
уничтожению бандформирований 
наряду с оперативно-тактической 
авиацией, действующей с аэродро-
ма Хмеймим, дополнительно при-
влечены самолеты Ту-160, Ту-95МС, 
Ту-22М3»: «Сегодня с 5:00 до 5:30 
утра по московскому времени 12 
дальними бомбардировщиками Ту-
22М3 нанесены удары по объектам 
террористической организации ИГ 
в провинциях Ракка и Дейр-эз-Зор… 
С 9:00 до 9:40 стратегическими ра-
кетоносцами Ту-160 и Ту-95МС про-
изведены пуски 34 крылатых ракет 
воздушного базирования по целям 
боевиков в провинциях Алеппо и 
Идлиб…»

— Сил и средств достаточно! — 
выдохнул Сергей Шойгу.

Да это уж было видно, что доста-
точно, и даже более чем, причем бо-
лее чем — в буквальном смысле.

Начались доклады начальника 
Генштаба Вооруженных сил РФ, ко-
мандующего дальней авиацией… 
От формулировок мурашки бегали 
по коже.

— Действия российской авиа-
ции позволили сирийским воору-
женным силам перейти в наступле-
ние по всему фронту, освободив го-
рода…— голосом Юлия Левитана за-
читывал начштаба Валерий Гераси-
мов свой доклад.— В приморской 
провинции Латакия боевики выби-
ты из 12 населенных пунктов… Вой-
ска ведут ожесточенные бои за вла-
дение городом Сальма… На рубеже 
Кбана и Гмам им удалось зачистить 
ряд тактически важных высот… Не-
смотря на упорное сопротивление 
бандформирований, продвижение 
сирийских подразделений продол-
жается… наряду с увеличением ин-
тенсивности боевых вылетов авиа-
ции планом предусматривается до-

полнительно привлечь к нанесению 
ударов с территории РФ 25 самоле-
тов дальней авиации, восемь пер-
спективных бомбардировщиков Су-
34, четыре истребителя Су-27СМ…

Наконец было сказано то, чего 
при всем желании не смог бы произ-
нести даже Юрий Левитан:

— Сегодня в ходе первого мас-
сированного авиационного удара 
34 крылатыми ракетами воздушно-
го базирования большой дальности 
уничтожено 14 важных объектов 
террористов.

Начальника Генштаба поддержал 
командующий дальней авиацией 
Анатолий Жихарев, тоже вышедший 
в прямой эфир:

— Усиленная эскадрилья даль-
них бомбардировщиков Ту-22М3 с 
аэродрома Моздок в течение суток 
наносит два групповых удара по 
объектам ИГ в восточной части Си-
рии, провинциях Дейр-эз-Зор и Рак-
ка. Один из ударов осуществлен в 
ночное время, второй выполняется 
в настоящий момент. В ходе выпол-
нения ударов самолеты Ту-22М3 за 
один вылет, продолжавшийся 5 ча-
сов 20 минут, преодолели расстоя-
ние 4510 км, а Ту-160 и ТУ-95МС на-
ходились в воздухе 8 часов 20 минут 
и 9 часов 30 минут соответственно, 
протяженность маршрута состави-
ла 6566 км…

Понятно, что Юрий Левитан не 
смог бы сказать этого только пото-
му, что в его времена не было кры-
латых ракет.

Напряжение усиливалось, каза-
лось, с каждой секундой. Да нет, это 
был уже никакой не Национальный 
центр управления обороной. Про себя 
я машинально называл его Ставкой.

С борта ракетного крейсера «Мо-
сква» доложил капитан первого ран-
га Олег Криворог. Я было удивился, 
когда ему дали слово: вряд ли от него 
можно было ждать информации о ка-
ких-нибудь пусках.

Но Олегу Криворогу была уготова-
на совсем иная участь. Он доложил, 
что крейсер занимается контролем 
работы в этом районе кораблей дру-
гих государств, а также прикрытием 
прибывающих российских судов. И 
тут Владимир Путин сказал ему:

— Олег Леонидович, в ближайшее 
время подойдет французский воен-
но-морской конвой (очевидно, что по 
делу.— А. К.) во главе с авианосцем. 
Нужно установить с ним контакт и ра-
ботать как с союзниками. И наладить 
взаимодействие…

Вот некоторые, а вернее все, в ту-
рецкой Анталье спрашивали, как мо-
жет быть физически, а то и юридиче-
ски оформлена новая коалиция про-
тив ИГ — теперь с участием России. 
Так вот, разговор Владимира Путина с 
Олегом Криворогом призван был, ви-
димо, продемонстрировать, как это 
уже происходит технически (см. так-
же материал на стр. 1).

— Личный состав,— доложил 
следующим генерал-майор авиации 
Анатолий Коновалов с авиабазы Мо-
здок,— готов к обеспечению без-
опасности России!

Фраза оказалась даже вызываю-
щей. Между тем она произвела, по-
жалуй, даже неизгладимое впечатле-
ние на Владимира Путина.

— Хочу продолжить именно эти 
слова,— произнес и он.— Вы защи-
щаете Россию и ее граждан!

Теперь, увы, похоже, что и прав-
да так.

Верховный главнокомандующий 
ушел, на прощание повысив голос: 
«Господа офицеры!..»

А я спросил у одного из этих офи-
церов, может ли он припомнить та-
кие массированные бомбардиров-
ки, как сегодня. Со стратегически-
ми бомбардировщиками, крылаты-
ми ракетами… Да это, что там гово-
рить, и в самом деле большая война, 
возможности которой еще месяц на-
зад, думаю, не предполагали не толь-
ко мирные граждане страны, но и го-
спода офицеры… Причем война в са-
мом разгаре…

— Давно,— признался он.
— То есть, наверное, такие бом-

бардировщики были только во Вто-
рую мировую войну.

Он оживился, но при этом посмо-
трел на меня снисходительно:

— Во Вторую?.. Да нет. Тогда ведь 
не было крылатых ракет… А так, про-
сто бомбы были…

То есть, значит, таких бомбарди-
ровок не было никогда.

Действительно, вся наша гор-
дость, плывущая по Красной площа-
ди в День Победы, теперь бороздила 
безоблачное сирийское небо.

— И сколько же это все стоит?..— 
машинально спросил я, почти про 
себя и для себя.

— Безопасность страны бесцен-
на,— тем не менее сразу отозвался 
офицер.

А его коллега добавил:
— Для остального есть Visa и 

MasterCard!
А я представил себе картину по 

мотивам разгрома ИГ (а ведь громить 
придется, отступать теперь некуда, 
позади Москва). Где он будет, съезд 
победителей? И кто они? Путин, Об-
ама, Олланд… Кто еще?..

Да в Крыму, наверное. В Ялте.
А где еще.
Андрей Колесников

Вчера была война

Верховный главнокомандую-
щий Владимир Путин убедился 
в том, что стратегические  
бомбардировщики точно бьют 
крылатыми ракетами  
по норам боевиков ИГ    
ФОТО РИА НОВОСТИ

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  М И Р О В Ы Е  Д Е Р Ж А В Ы  М С Т И Л И  Т Е Р Р О Р И С Т А М

5 сентября 1972 года во время Олимпиады в Мюнхене палестин-
ские террористы взяли в заложники 11 членов сборной 
Израиля, все они в итоге погибли. 8 сентября Израиль нанес 
авиаудар по десяти базам Организации освобождения Пале-
стины, погибли более 200 человек. В течение 20 лет «Моссад» 
проводил операцию «Гнев Божий» — в Европе и на Ближнем 
Востоке были ликвидированы семеро причастных к атаке. 10 апреля 
1973 года в ходе операции «Весна молодости» в Бейруте 
спецназ Израиля уничтожил еще 14 боевиков.

4 ноября 1979 года члены исламского Движения за укре-
пление единства захватили 66 сотрудников посольства 
США в Тегеране, требуя вернуть бежавшего в Америку шаха. 
В том же месяце США заморозили все иранские госакти-
вы и золотые запасы в своих банках (до $24 млрд). 24 апреля 
1980 года спецоперация по освобождению заложников 
«Орлиный коготь» провалилась, погибли восемь военных  
США. 19 января 1981 года заложников освободили в обмен на раз-
морозку активов.

21 декабря 1988 года в небе над шотландским городом 
Локерби взорвался Boeing 747 авиакомпании Pan Am, 

погибли 270 человек. США и Шотландия обвинили в теракте двух 
агентов ливийских спецслужб. В 1992 году за их укрывательство 
Совбез ООН ввел против Ливии санкции, ущерб от кото-
рых оценивался в $30 млрд в год. В 1999 году Ливия в обмен 
на снятие санкций выдала обвиняемых, которых шотландские судьи 
судили в Голландии. Один был оправдан, второй осужден пожиз-
ненно, но в 2009 году освобожден по состоянию здоровья. Ливия 
признала вину в теракте и выплатила семьям погибших 
$2,7 млрд.

11 сентября 2001 года в США в результате терактов с ис-
пользованием четырех захваченных самолетов погибли 
почти 3 тыс. человек. 7 октября для поимки лидера «Аль-Каиды» 
Осамы бен Ладена, названного организатором атак, США при 
поддержке стран НАТО начали в Афганистане военную 
операцию «Несокрушимая свобода». Она завершилась 
в 2014 году и обошлась почти в $750 млрд. Коалиция потеряла уби-
тыми 3506 человек. Сам бен Ладен был убит спецназом США 
2 мая 2011 года в Пакистане в ходе спецоперации «Копье 
Нептуна», не согласованной с местными властями.

Евгений Козичев, Ольга Дорохина
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Авиабазы ВКС РФ, 
используемые для ударов 
в Сирии

Пункт материально-
технического обеспечения 
ВМФ России

Районы авиаударов России
17 ноября

ТЕРРИТОРИИ ПОД КОНТРОЛЕМ

Курдов

«Исламского 
государства» (ИГ)

Правительства Сирии

Умеренной сирийской 
оппозиции

Спорные территории

Группировки 
«Джебхат ан-Нусра»

Ливанского шиитского 
движения «Хезболла»

Наступления ВС Сирии

Крупные боестолкновения
ВС Сирии и боевиков
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Маршруты бомбардировщиков: 
Ту-160 и Ту-95МС 
с крылатыми ракетами
 Ту-22М3

КАК РОССИЯ ОТВЕТИЛА «ИСЛАМСКОМУ ГОСУДАРСТВУ»

0 50 100 км

н/д н/д н/д н/д н/д
С 30.09 САМОЛЕТЫ ВКС РФ:

СОВЕРШИЛИ 2289 ВЫЛЕТОВ СОВЕРШИЛИ 82 ВЫЛЕТА
(127 ЗАПЛАНИРОВАНО), 

НАНЕСЛИ 4111 УДАРОВ ПО ОБЪЕКТАМ ИГ УНИЧТОЖИЛИ 140 ОБЪЕКТОВ ИГ, 
ВКЛЮЧАЯ 12 ЛАГЕРЕЙ ПОДГОТОВКИ, 
6 КОМАНДНЫХ ПУНКТОВ, 
4 ОРУЖЕЙНЫХ ЗАВОДА, 
6 СКЛАДОВ ГСМ, 50 АВТОМОБИЛЕЙ ИГ

17.11 ДО 18:00 МСК САМОЛЕТЫ ВКС РФ: ГРУППИРОВКА ВКС РФ, 
БАЗИРУЮЩАЯСЯ 
В ЛАТАКИИ

СУ-25СМ – 12 ЕД.
СУ-24М – 12 ЕД.
СУ-34 – 4 ЕД.
СУ-30СМ – 4 ЕД.
МИ-24 – 12 ЕД.
МИ-8 – 4 ЕД.

ТУ-160 – 5 ЕД.
ТУ-95МС – 6 ЕД.
ТУ-22М3 – 14 ЕД.
СУ-34 – 8 ЕД.
СУ-27СМ – 4 ЕД.

УСИЛЕНИЕ 
ГРУППИРОВКИ  
ВКС РФ С 17.11

УНИЧТОЖИЛИ: 562 КОМАНДНЫХ ПУНКТА, 64 ЛАГЕРЯ 
ПОДГОТОВКИ, 54 ОРУЖЕЙНЫХ ЗАВОДА, 300 СКЛАДОВ 
БОЕПРИПАСОВ, 800 ОПОРНЫХ ПУНКТОВ
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Самолет, от которого первым де-
лом оторвалась хвостовая часть, раз-
валился в воздухе (его обломки на-
шли на территории длиной 13 км и 
шириной около 5 км), а люди, нахо-
дившиеся на его борту, погибли пра-
ктически мгновенно от резкого пе-
репада давления.

По предположению экспертов, 
бомбу на борт самолета мог занести 
кто-то из сотрудников обслуживаю-
щего персонала аэропорта Шарм-
эш-Шейха. Например, уборщики 
салона или рабочие, доставлявшие 
еду и багаж. Взрывное устройство, 
очевидно, имело часовой механизм, 
хотя в случае задержки с вылетом (а 
они обычны в египетских аэропор-
тах) таймер мог сработать и в само-
лете без пассажиров еще на летном 
поле. Если бы бомба находилась, на-
пример, в хвостовой, негерметич-
ной части самолета, активировать ее 
мог датчик, регистрирующий пере-
пады давления,— при наборе высо-
ты оно падает.

Установить точную конструкцию 
бомбы будет сложно, так как для по-
иска ее, возможно, сохранившихся 
компонентов придется обследовать 
огромную территорию. Разобраться 
в деталях происшедшего скорее смо-
гут не эксперты, а следователи, да и 
то если удастся задержать и допро-
сить участников теракта.

Сегодня, по данным 
”
Ъ“, полу-

чив экспертные заключения из 
ФСБ, в СКР планируют возбудить 
новое уголовное дело в связи с ави-
акатастрофой. Если раньше траге-
дия квалифицировалась как нару-
шение правил безопасности дви-
жения и эксплуатации воздушного 
транспорта, повлекшее по неосто-
рожности смерть двух и более лиц 
(ст. 263 УК), и выполнение работ или 
оказание услуг, не отвечающих тре-
бованиям безопасности (ст. 238 УК), 
то теперь в деле появится ст. 205 УК 
(теракт). Первыми подозреваемыми 
по нему станут боевики так называ-
емого Синайского вилайята (про-
винции) «Исламского государства», 
которые уже взяли на себя ответст-
венность за взрыв самолета. ФСБ 
объявила награду в размере $50 млн 
за информацию, которая поможет 
обезвредить преступников.

При этом техническое расследо-
вание катастрофы, которое велось 
при участии специалистов Межго-
сударственного авиакомитета, бу-
дет фактически свернуто. Источник 

”
Ъ“ в МАКе сообщил, что проводить 

экспертизу, которая должна устано-
вить природу подозрительного, по-
хожего на взрыв звука, зафиксиро-
ванного речевым самописцем (за-
пись параметрического неожидан-
но оборвалась), будут следственные 
органы, а не участники техническо-
го расследования.

Министр авиации Египта Хосам 
Камаль объявил вчера, что египет-
ская группа, ведущая расследова-
ние крушения рейса авиакомпа-
нии «Когалымавиа», пока еще не 
выявила никаких доказательств 
«преступного акта», связанного с 
этим происшествием (цитируется 
по «Интерфаксу»). Отметим, что и 
версия теракта в первые дни была 
далеко не основной: официальные 
и неофициальные источники го-
ворили о неполадках в двигателях 
или других причинах, исключав-
ших внешнее воздействие. Одна-
ко 2 ноября летный директор «Кога-
лымавиа» Александр Смирнов ска-
зал, что в компании исключают тех-
ническую версию катастрофы А321 
или ошибку в пилотировании. Го-
сподин Смирнов версию теракта 
обсуждать не стал, но признал, что 
возможно все.

А 5 ноября глава МИД Великобри-
тании Филип Хэммонд объявил, что 
рейсы английских авиакомпаний 
из Шарм-эш-Шейха в Великобрита-
нию и обратно будут отменены из-за 
подозрений, что причиной круше-
ния A321 стало взрывное устройст-
во. 6 ноября авиасообщение с Егип-
том приостановила уже РФ, но пресс-
секретарь президента Дмитрий Пе-
сков заверил, что это не означает 
принятия теракта за основную вер-
сию катастрофы. 8 ноября премьер-

министр Франции Манюэль Вальс 
сообщил, что версия взрыва на борту 
самолета «рассматривается всерьез». 
9 ноября пресс-служба британского 
МИДа сообщила агентству Sputnik, 
что Лондон передал Москве свои вы-
воды о большой вероятности версии 
теракта на борту, основанные на раз-
ведданных. Но 10 ноября министр 
транспорта Максим Соколов заявил, 
что достоверных данных, подтвер-
ждающих теракт, нет.

Отвечая на вопрос 
”
Ъ“ о том, поче-

му Россия не сразу признала теракт, 
глава международного комитета Со-
вета федерации Константин Косачев 
сказал, что, «если есть свидетельства 
о подготовке теракта, они, естествен-
но, признаются без какой бы то ни 
было задержки. Речь идет о безопас-
ности людей и национальной без-
опасности, здесь не до конъюнктур-
ных маневров».

Кто и как ответит  
за уничтожение А321
Доклад Александра Бортникова Вла-
димиру Путину имел немедленные 
военные и дипломатические послед-
ствия. Министру обороны Сергею 
Шойгу и главе Генштаба Валерию Ге-
расимову президент приказал уси-
лить боевую работу в Сирии, «чтобы 
преступники поняли, что возмездие 
неизбежно». Уже во вторник в 5:00 
утра по московскому времени в де-
ло вступила стратегическая авиация 
(см. стр. 1). Всего, по словам господи-
на Герасимова, с момента операции 
30 сентября авиация ВВС РФ выпол-
нила 2289 боевых вылетов и нане-
сла 4111 ракетно-бомбовых ударов 
по основным объектам инфраструк-
туры, скоплениям военной техники 
и живой силы боевиков. Напомним, 
что смешанная авиагруппа, сфор-
мированная на авиабазе Хмеймим 
близ Латакии, состоит из штурмови-
ков Су-25СМ (12 машин), фронтовых 
бомбардировщиков Су-24М и Су-34 
(12 и 4 соответственно), истребите-
лей Су-30СМ (4 единицы), ударных 
вертолетов Ми-24 (12 единиц) и мно-
гоцелевых Ми-8 (4 машины). Все уда-
ры, по словам генерала Герасимова, 
наносятся по заранее разведанным 
целям: для этого Минобороны ис-
пользует, в частности, десять косми-
ческих аппаратов видовой и радио-
электронной разведки, в том числе 
гражданского назначения. По сло-
вам источника 

”
Ъ“ в органах опера-

тивного военного управления, речь 
идет об аппаратах оптико-электрон-
ной разведки «Персона», спутнике 
связи двойного назначения «Мери-
диан», спутнике радиотехнической 
разведки «Лотос-С». Кроме того, до-
бавил он, в интересах Минобороны 
работают спутники дистанционно-
го зондирования Земли «Ресурс-П», 
«Канопус-В» и «Кондор». Несмотря 
на усиление российских ВВС в Си-
рии, проводить наземную часть опе-
рации российские военные не наме-
рены, заявил вчера Дмитрий Песков.

Одновременно Владимир Путин 
попросил главу МИДа Сергея Лавро-
ва обратиться «ко всем нашим парт-
нерам», рассчитывая, что они помо-
гут в поиске террористов. Впрочем, 
взаимоотношения с «партнерами» 
строятся уже совсем иначе, нежели 
несколько недель назад. Катастрофу 
A321 признали терактом на следую-
щий день после окончания саммита 
G20 в Турции, который продолжал-
ся 14–15 ноября. Напомним, в пер-
вый день саммита состоялась нефор-
мальная 20-минутная беседа между 
российским лидером и его амери-
канским коллегой Бараком Обамой. 
В понедельник вечером с инициати-
вой о создании коалиции выступил 
президент Франции Франсуа Олланд 
(см. стр. 1). По мнению господина Ко-
сачева, сотрудничество России с дру-
гими странами в антитеррористиче-
ской сфере «будет развиваться очень 
быстро и эффективно». Что «после-
дует за этим, пока говорить рано», 
но «предпосылки того, что ситуация 
начнет меняться и в других облас-
тях, безусловно, существуют», счи-
тает глава комитета: «Наша совмест-
ная борьба с терроризмом должна 
исключить восприятие России как 

”
глобальной угрозы человечеству“ 

из риторики и лексикона западных 
политиков».

Первый зампред думского коми-
тета по международным делам Лео-
нид Калашников (КПРФ) считает, что 
«сближение с западными странами 
так или иначе произошло уже до то-
го, как в России объявили о призна-
нии теракта». «Если до атаки на Фран-
цию нам говорили, зачем мы полез-
ли в Сирию, то теперь эта риторика 
исчезла, и многие страны готовы со-
трудничать с нами»,— говорит депу-
тат. Но сотрудничество России и За-
пада будет выстраиваться «по-парт-
нерски», к прежним «любви и дове-
рию» возврата нет, уверен господин 
Калашников. «Снятия санкций, осо-
бенно со стороны США, еще долго не 
будет»,— заявил он 

”
Ъ“.

Обезопасить все,  
что движется
Вчера стали известны и детали пер-
вых конкретных мер по ужесточе-
нию транспортной безопасности в 
России. Еще накануне Максим Соко-
лов заявил, что Росавиация по пору-
чению Минтранса уже направила во 
все авиакомпании и аэропорты со-
ответствующие телеграммы. «Это, 
кстати, касается не только авиацион-
ной отрасли, это касается и всех дру-
гих видов перевозок, в том числе и 
железнодорожных. Конечно же, мы 
должны в первую очередь, говоря 
об авиации, принять дополнитель-
ные меры по ужесточению или бо-
лее бдительному контролю и прове-
дению всех досмотровых процедур 
пассажиров, наблюдению за ними 
вплоть до посадки на воздушное суд-
но, даже когда они находятся в чи-
стой зоне. Конечно же, контроль за 
поставкой всех комплектующих, пи-
тания, багажа в аэропортах на борт 
самолета»,— пояснял министр (цита-
та по «РИА Новости»). 

В Росавиации вчера пояснили, 
что вместе с другими федеральными 
органами разрабатывают «комплекс 
мер безопасности для предотвраще-
ния актов незаконного вмешатель-
ства в деятельность авиакомпаний 
и аэропортов как внутри страны, так 
и за ее пределами». Директивы об 
усилении мер авиабезопасности на-
правлены во все аэропорты. «Усиле-
ние будет носить временный харак-
тер, но безотлагательные принятие 
и реализация мер должны воспре-
пятствовать актам незаконного вме-
шательства в аэропортах и на бортах 
самолетов с российскими граждана-
ми,— подчеркивают в ведомстве.— 
Авиакомпании и аэропорты должны 
быть готовы нести дополнительную 
нагрузку».

Впрочем, найти следы этих ди-
ректив пока не удается, за исключе-
нием указания об усилении мер по 
безопасности международных поле-
тов, о наличии которого 

”
Ъ“ расска-

зывал 17 ноября. В документе (копия 
есть у 

”
Ъ“) говорится, что меры рас-

пространяются на полеты в 47 стран, 
среди которых как уже называвши-
еся в числе проблемных Тунис и 
Турция, так и, например, Франция, 
США, Великобритания, Германия, 
Италия. Очевидной логики состав-
ления списка нет: например, при на-
личии в нем Австрии, Болгарии, Ру-

мынии и Черногории там отсутству-
ют Сербия, Венгрия, Польша.

В качестве основной меры Роса-
виация предложила авиакомпани-
ям провести совещания в аэропор-
тах этих стран для усиления мер ави-
абезопасности. Перевозчикам ре-
комендуется «по возможности» осу-
ществлять рейсы «с запасами сухо-
го питания и питьевой воды», взя-
тыми в России, а экипажи должны 
быть усилены сотрудниками служб 
авиабезопасности (САБ) и дополни-
тельным техперсоналом, в том чи-
сле для «препятствования проник-
новению на борт» в аэропортах. Ко-
мандиры самолетов, находясь за гра-
ницей, должны «силами экипажей 
контролировать техобслуживание 
самолета и процедуру посадки пасса-
жиров». Росавиация рекомендовала 
«максимально сократить» число ви-
дов наземного обслуживания за ру-
бежом, в том числе уборку салонов, 
буксировку, загрузку багажа. Авиа-
компании должны отчитаться перед 
ведомствами до 20 ноября.

В «ЮТэйр» и «Уральских авиали-
ниях» 

”
Ъ“ подтвердили факт полу-

чения телеграммы. В «Уральских 
авиалиниях» уточнили, что служ-
бы компании уже вносят корректи-
ровки в свою работу для выполне-
ния рекомендаций, но подробно-
сти не пояснили. В «Аэрофлоте» от-
казались от комментариев. Источ-
ник 

”
Ъ“ в одной из авиакомпаний 

считает, что срок для выполнения 
мер «слишком короткий»: компа-
нии летают в несколько аэропортов 
в каждой из стран, и провести сове-

щание в эти сроки «крайне затруд-
нительно». Также «мало выполнимо 
летать за рубеж с продуктовыми за-
пасами, поскольку емкости самоле-
тов ограниченны». Другой собесед-
ник 

”
Ъ“ в отрасли добавил, что «вве-

дение эксклюзивных мер безопас-
ности вряд ли одобрят зарубежные 
аэропорты, которые могут сослать-
ся на то, что уже выполняют все тре-
бования». Новые меры также потре-
буют «немалых дополнительных за-
трат», что отразится на тарифах. По 
данным Ассоциации эксплуатантов 
воздушного транспорта (АЭВТ), рас-
ходы на авиабезопасность «Аэроф-
лота» в 2014 году в России состави-
ли 3 млрд руб., «Трансаэро» — 1,7 мл-
рд руб., «Сибири» — 1,2 млрд руб. До-
полнительные расходы, по оценкам 
АЭВТ, например, на оснащение са-
лонов самолетов системами видео-
наблюдения могут составить не ме-
нее $50,6 млн (ориентировочная 
сумма на 179 самолетов «Аэрофлота» 
— $26,7 млн, 58 судов группы ком-
паний S7 — $8,7 млн).

Участники рынка называют пред-
ложения Росавиации «беспреце-
дентными» и не знают, о чем может 
идти речь в отношении российских 
аэропортов и внутренних рейсов. 
Источники 

”
Ъ“ подчеркивают, что 

здесь «давно приняты усиленные ме-
ры авиабезопасности, вводившиеся 
поэтапно». Наибольшие изменения, 
добавляют они, наблюдались после 
2004 года, когда произошли взрывы 
смертниц на борту Ту-154 «Сибири» и 
Ту-134 «Волги-Авиаэкспресса», и 2011 
года по итогам взрыва в зале между-
народных прилетов Домодедово.

В Домодедово 
”
Ъ“ заверили, что 

исполняют все требования, установ-
ленные законом и направленные го-
сорганами. Безопасность в аэропор-
ту обеспечивают полиция и САБ, 
специалисты которой проверяют 
самолеты, охраняют объекты вну-
три контролируемых зон аэропор-
та (КЗА), периметра и объектов аэро-
навигации вне аэропорта, охраняют 
объекты вне КЗА, патрулируют пер-
рон и периметр КЗА. В аэропорту до-
бавили, что пассажиры и сотрудни-
ки проходят контроль службы без-
опасности при входе (рамки метал-
лоискателей и интроскопы), допол-
нительный контроль действует при 
проходе в зоны прилета и вылета, 
а для доступа сотрудников на аэро-
дром необходим пропуск и биоме-

трические данные (производится 
100-процентный досмотр). В Домоде-
дово также действует цифровая сис-
тема телевизионного наблюдения, к 
которой подключено порядка 1500 
камер, на территории работают спе-
циалисты по профайлингу (оценива-
ют поведение человека).

В Шереметьево 
”
Ъ“ сообщили, что 

обычно дополнительные меры авиа-
безопасности вводятся аэропортами 
на основании ориентировок от Роса-
виации, Ространснадзора, ФСБ, МВД 
и ФСО, но эта информация «является 
служебной и не подлежит разглаше-
нию». Сейчас в аэропорту действуют 
все меры авиационной и транспорт-
ной безопасности, предусмотрен-
ные законом и международной пра-
ктикой ICAO (Международная ассо-
циация гражданской авиации): сред-
ства видеонаблюдения и контроля 
доступа, стационарные и перенос-
ные досмотровые комплексы, спе-
циально обученные собаки. Во Вну-
ково также заверили, что аэропорт 
«совместно с правоохранительными 
органами» выполняет все требова-
ния, предъявляемые к авиабезопас-
ности. В Пулково, куда направлял-
ся взорвавшийся самолет «Когалы-
мавиа», признали, что ввели «допол-
нительные меры авиабезопасности 
на всех этапах обслуживания пасса-
жиров, воздушных судов, багажа», не 
уточнив подробностей.

В свою очередь, ОАО РЖД 
”
Ъ“ со-

общили, что с работниками вокзаль-
ных комплексов, локомотивных и 
поездных бригад проводятся «спе-
цинструктажи с целью повышения 
бдительности и отработки действий 
при внештатных ситуациях». Также 
усилены охрана и пропускной ре-
жим на вокзалах, станциях, путях 
отстоя пассажирских составов и на 
маршрутах движения поездов. Осо-
бый режим работы введен также на 
российских АЭС.

Олег Рубникович,  
Сергей Машкин,  
Елизавета Кузнецова,  
Наталья Скорлыгина,  
Олег Сапожков,  
Иван Сафронов,  
Наталья Корченкова,  
Сергей Горяшко

К О Н Т Е К С Т Ж Е Р Т В А М И  Т Е Р Р О Р И С Т О В  В  2 0 14  Г О Д У  С Т А Л И  Б О Л Е Е  3 2  Т Ы С .  Ч Е Л О В Е К

Число жертв терроризма в мире в 2014 году выросло на 80% 
по сравнению с 2013 годом. Об этом говорится в обнародованном 
вчера докладе лондонского Института экономики и мира. Проана-
лизировав события в 162 странах, исследователи сделали вывод: 
всего в ходе терактов в прошлом году погибло 32 658 человек.  
В докладе сказано, что речь идет о самом большом увеличении 
показателя смертности в результате терактов за последние пол- 
тора десятилетия.

Из документа следует, что наибольшее количество терактов про-
исходит в пяти странах: Ираке, Нигерии, Афганистане, Пакистане 
и Сирии. На эти государства пришлось 78% жертв. В топ-10 стран, 
где чаще всего происходят теракты, также вошли Индия, Йемен, 
Сомали, Ливия и Таиланд. Россия в этом рейтинге заняла 23-е ме-
сто (в обзоре по итогам 2013 года она занимала 11-ю строчку).

«В России уровень террористической угрозы находится 
на самом низком показателе с 2007 года. Количество погибших 
в результате терактов сократилось на 50% — с 137 в 2013-м до 
57 в 2014 году»,— говорится в докладе. Как отмечают его авторы, 

в России «угроза исходит от исламистской террористической груп-
пировки ”Кавказский эмират“». «Россия значительно продвинулась 
в борьбе с террористической угрозой. И с каждым годом число 
смертей от терактов снижается. Я думаю, что России удалось взять 
ситуацию под контроль, потому что она сделала то, чего не смогли 
западные страны, а именно преодолеть социальное неравенство, 
а также снизить доступ к стрелковому оружию»,— заявил агентству 
ТАСС основатель Института экономики и мира Стив Киллелеа. 
По его словам, «сотрудничество между спецслужбами России  
и западных стран позволит эффективнее бороться с терроризмом,  
в том числе и с террористической группировкой ”Исламское госу-
дарство“ (ИГ) в Сирии». «Очень сложно будет бороться с ИГ без  
достижения комплексного решения по Сирии и без международного 
взаимодействия. ИГ вызывает тревогу у России, Западной Европы  
и США, поэтому есть надежда, что международные силы смогут 
найти взаимопонимание, чтобы достичь необходимого решения  
для противостояния терроризму»,— добавил Стив Киллелеа. 

Елена Черненко

Теракт без срока давности

У членов Совета безопасности  
(слева направо: Александр 
Бортников, Сергей Лавров, 
Михаил Фрадков) не осталось 
сомнений в том, что причиной 
крушения Airbus A321 был  
теракт   ФОТО РИА НОВОСТИ

с1

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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спецпроект

Превратить проблемы в возможности — дейст-
вительно нелегкая задача, особенно накануне 
климатической конференции ООН в Париже 
COP21. В этом важнейшем международном ме-
роприятии, которое откроется 30 ноября, как 
ожидается, несмотря на возросший уровень 
террористической угрозы, примут участие мно-
гие мировые лидеры, включая президента РФ 
Владимира Путина, главу Белого дома Барака 
Обаму, председателя КНР Си Цзиньпина и пре-
мьер-министра Индии Нарендру Моди.

Никогда раньше СМИ не уделяли столько 
внимания вопросам климата и не рассматрива-
ли их с настолько фаталистической точки зре-
ния. Однако неустанно пополняются ряды тех, 

кто уже готов предложить новые инновацион-
ные и эффективные решения существующим 
проблемам. Мексиканец Скотт Мунгия изобрел 
биопластмассу, изготавливаемую из косточек 
авокадо. Сандра Сассоу из Великобритании со-
здала стартап, деятельность которого направле-

на на то, чтобы позволить больницам, деревням 
и любым другим объектам обеспечивать себя 
электроэнергией, вырабатываемой из их собст-
венных пищевых отходов. Сеул, призывающий 
своих граждан к более ответственному потре-
блению и уважительному отношению к окру-

жающей среде, стал источником вдохновения 
даже для Нью-Йорка. Инженеры, дизайнеры, 
архитекторы, местные депутаты, предприни-
матели и многие другие — все они нашли спо-
соб разработать эффективные бизнес решения 
для климатических проблем.

”Ъ“ решил присоединиться к Sparknews и 17 
другим авторитетным экономическим издани-
ям мира в рамках проекта «Solutions & Co», что-
бы представить 50 лидеров в этой сфере, вдох-
новленных и вдохновляющих тем, что они 
делают.

Климат становится приоритетом для бизнеса
Планы решения экологических проблем предлагают 19 ведущих экономических изданий мира

Способы добычи энергии из водорода из-
вестны более ста лет, но свой путь на по-
требительский рынок он начинает только 
сейчас. Полученное из водорода элек-
тричество по многим параметрам лучше 
традиционного, при этом его использо-
вание не ведет к загрязнению окружаю-
щей среды. Пионеры этой отрасли есть 
и в России. ”Ъ“ попытался понять, зачем 
кому-то развивать подобные технологии 
в «энергетической сверхдержаве».

Водород — самый распространенный хи-
мический элемент во Вселенной и второй по 
числу атомов на Земле. Он составляет основ-
ную массу воды и любых биологических ор-
ганизмов. При этом, будучи правильно под-
готовлен, технически он вполне может заме-
нить нефтепродукты в качестве топлива. Его 
преимущества очевидны. Во-первых, при 
сгорании образуется вода, а не ядовитый и 
вызывающий парниковый эффект диоксид 
углерода. Во-вторых, коэффициент полезно-
го действия водородных двигателей выше, 
чем бензиновых или дизельных. Именно 
поэтому он часто используется в качестве то-
плива в ракетостроении.

Гендиректор компании HandyPower Ри-
нат Нафиков считает, что мобильные телефо-
ны тоже вполне могут работать на водород-
ной энергии. Он показывает корреспонден-
ту 

”
Ъ“ серебристую коробочку, напоминаю-

щую пульт от телевизора. Это рабочий про-
тотип устройства, которое может преобра-
зовывать воду и алюминий в электричест-
во, необходимое для зарядки электронных 
устройств. Схема работы устройства достаточ-
но проста. В него вставляются картриджи, со-
держащие воду, и специальным образом под-
готовленный порошок алюминия, вступаю-
щий в реакцию с водой при комнатной тем-
пературе. В обычных условиях реакция алю-
миния с водой не происходит из-за оксидной 
пленки, которой он покрыт. Ученые поняли, 

как сделать так, чтобы при контакте с алюми-
нием вода расщеплялась и получался чистый 
водород. Он идет в камеру, которая закрыва-
ется протонно-обменными мембранами. Во-
дород окисляется на мембранах, вырабаты-
вается электрический ток, который преобра-
зуется и подается на USB-порт.

Несмотря на то что технология выгля-
дит футуристично, ее основы были зало-
жены еще в Институте высоких темпера-
тур Академии наук СССР (ныне ОИВТ РАН). 
Центр трансфера технологий РАН (ЦТТ РАН) 
и «Роснано» взялись коммерциализировать 
разработки в 2012 году, и в 2015-м проект 
вплотную приблизился к началу промыш-
ленного производства. В России среди пред-
принимателей принято считать, что союз на-
уки, промышленности и государственных 
инновационных фондов себя не оправдыва-
ет, но только не в этом случае. «Мы, по-моему, 
первая компания, которая прошла всю инно-
вационную лестницу именно так, как заду-
мывалось»,— усмехается господин Нафиков. 
Сначала ЦТТ РАН и «Роснано» создали стартап 
на базе разработки НИИ РАН, далее был грант 
Фонда Бортника, затем инвестиции от нано-
центров ФИОП «Роснано», следующий раунд 
— «Сколково» и структур Российской венчур-
ной компании. В результате — работающий 
прототип, который не только функционален, 
но еще и не несет вреда окружающей среде.

«Экологически наш проект безупречен,— 
заявляет господин Нафиков.— У нас на вхо-
де — вода и алюминий, на выходе — холод-
ный пар, который улетучивается через поры 
на устройстве. В картридже остается оксид 
алюминия, который, кстати, может исполь-
зоваться в сапфировых стеклах носимой 
электроники, к примеру». В прототипе одно-
го картриджа хватает для зарядки стандарт-
ного смартфона на 30–40%, в промышлен-
ной версии выход энергии планируется уве-
личить. Ориентировочная стоимость карт-

риджа — 30 руб. Отработанные расходные 
материалы можно просто выкинуть: они в 
отличие от традиционных батарей полно-
стью разлагаются в течение двух-трех лет без 
ущерба для окружающей среды.

Сейчас в мире, по словам господина На-
фикова, над подобными устройствами рабо-
тают сразу несколько стартапов. Спрос есть. 
«Телефоны, к примеру, становятся все более 
прожорливыми, а удельные характеристики 
аккумуляторов не меняются. Значит, должен 
меняться их объем. У нас удельная емкость 
300–400 Вт•ч на 1 кг, а у стандартных литий-
ионных батарей — 100–130 Вт•ч»,— говорит 
он. Схожий немецкий проект, собравший в 
прошлом году $1,5 млн инвестиций через 
интернет, использует вместо съемных кар-
триджей баллоны для заправки зажигалок.

HandyPower тоже собирается искать ин-
вестиции и партнеров за рубежом, но про-
изводить продукт планирует в России. «Кон-
цепция следующая: все, что несет большую 
добавленную стоимость, делать в России»,— 
замечает господин Нафиков. Производст-
венный патриотизм подстегнул экономиче-
ский кризис. По подсчетам компании, зар-
плата сборщика электроники в регионах 
уже ниже, чем в Китае. Впрочем, в плане бу-
дущих продаж компания все-таки больше 
рассчитывает на зарубежные рынки. Проек-
том уже заинтересовались азиатские произ-
водители мобильных устройств, на выстав-
ках и конференциях его преимущества уда-
лось продемонстрировать в Финляндии, 
Южной Корее и США. В России успехи более 
скромные: большие запасы ископаемых и 
отсутствие экологического сознания ставят 
перед HandyPower серьезные вызовы на оте-
чественном рынке.

Михаил Коростиков
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Риск — водородное дело
Как развивать водородную энергетику в углеводородной империи

Германия доказывает, что да-
же одна из крупнейших эконо-
мик в мире может справиться 
с переходом на возобнов-
ляемые источники энергии. 
Пример Германии также де-
монстрирует, насколько не-
простым может быть такой 
переход. Затраты выходят  
из-под контроля, и сети рабо-
тают на предельной нагрузке.

25 июля 2015 года был пре-
красным летним днем не для всех 
немцев. На юге светило солнце, 
на севере бушевал ураган «Цель-
ко». Но для новой энергетической 
политики Германии это был день 
ликования: 78% потребностей в 
электроэнергии в Германии в этот 
день было покрыто за счет возоб-
новляемых источников энергии 
— так много, как никогда раньше. 
На севере ураган привел в дейст-
вие ветряные генераторы вдоль 
побережья, на юге солнце нака-
лило солнечные батареи. Возоб-
новляемые источники энергии 
достигли пика мощности чуть ме-
нее 48 ГВт. Даже 50 угольных элек-
тростанций могут достичь этого 
показателя с большим трудом. 

Переход на альтернативные 
источники энергии в Германии 
неудержимо растет. Почти на ме-
сяц раньше, в ночь на 28 июня точ-
но в 23 часа 59 минут была отклю-
чена от сети атомная электростан-
ция в баварском Графенрайнфель-
де. Навсегда. Реактор был в эксплу-
атации 33 года, и чисто с техниче-
ской точки зрения Графенрайн-
фельд мог бы вырабатывать элек-
троэнергию еще два десятилетия. 
Но станция стала следующей жер-
твой политического решения пра-
вительства под руководством кан-
цлера Ангелы Меркель о полном 
отказе от ядерной энергии. 

Энергия ветра, солнца, био-
массы и гидроэнергия: в 2014 го-
ду Германия уже обеспечивала 
28% своих потребностей в элек-
троэнергии из возобновляемых 
источников. Цель федерально-
го правительства — довести этот 
показатель к 2020 году до 35%, это 

вполне осуществимое видение 
будущего. В 2000 году, когда был 
введен закон о возобновляемых 
источниках энергии (ЗВЭ) и на-
чался переход на альтернативные 
источники энергии, этот показа-
тель не достигал даже 7%. ЗВЭ при-
вел к быстрому росту использова-
ния энергии ветра и солнца, по-
тому что он гарантирует, что каж-
дый, кто инвестирует в альтерна-
тивную электроэнергию, получит 
фиксированное вознаграждение 
за каждый киловатт час зеленой 
энергии. Не только поставщики 
электроэнергии строили ветря-
ные электростанции в большом 
масштабе, сотни тысяч домохо-
зяйств также установили солнеч-
ные мини электростанции.

Однако новая энергетическая 
политика дорого обходится Герма-
нии: ей нужны огромные затраты, 
чтобы поддерживать электросети 
в стабильном состоянии. Это опла-
чивают потребители электроэнер-

гии. Разница между высокими суб-
сидиями на зеленую электроэнер-
гию и оптовой ценой на электроэ-
нергию перекладывается с постав-
щиков на потребителей. В соответ-
ствии с ЗВЭ каждый потребитель 
должен платить надбавку в раз-
мере 6,17 евроцентов за каждый 
киловатт час, который он потре-
бляет,— это более четверти от об-
щей стоимости электроэнергии. 
Эта надбавка составит суммарно 
для всех потребителей электроэ-
нергии в этом году €21,8 млрд.

Быстрое распространение 
установок для использования 
энергии ветра и солнца предъяв-
ляет также огромные требования 
к операторам сетей. В пиковое 
время возобновляемые источни-
ки энергии могут покрыть более 
чем 70% спроса, как было 25 ию-
ля. Но в пасмурные зимние дни, 
когда небо затянуто облаками и 
едва дует ветер, мощность падает 
до нескольких процентов. И чем 
больше поставка электроэнергии 
зависит от погодных условий, тем 
труднее становится избежать от-
ключений электроэнергии. В то 
же время операторы сетей долж-
ны распределять электроэнергию 
по-новому: в то время как на юге 

Германии, где промышленность 
потребляет много энергии, атом-
ные станции отключаются от се-
ти, офшорные ветряные электро-
станции находятся на севере. 

В течение следующих десяти 
лет должно быть построено в об-
щей сложности 4 тыс. км новых 
высоковольтных линий элек-
тропередачи (ЛЭП). Это обойдет-
ся в €20 млрд. Для распределе-
ния электроэнергии на межре-
гиональном уровне планирует-
ся провести три основных сети. 
Крупнейшая из них — Зюдлинк 
— пересечет Германию с севера 
на юг и протянется примерно на 
800 км. Но расширение сети тор-
мозится: местные общественные 
группы протестуют против стро-
ительства ЛЭП в своих округах.

Федеральное правительство 
пытается сбалансировать энерге-
тический рынок с помощью но-
вых законов и распоряжений. В 
прошлом году были внесены по-
правки в закон о возобновляе-
мых источниках энергии. ЗВЭ 2.0 
позволит снизить субсидии, без-
удержный рост использования 
возобновляемых источников 
энергии должен стать регулиру-
емым. В настоящее время влас-
ти работают над защитой газовых 
электростанций, которые вытес-
няются с рынка в связи с быстрым 
ростом использования энергии 
ветра и солнца из-за падающих 
оптовых цен на электроэнергию, 
в то время как вредные для эколо-
гии угольные электростанции по-
прежнему работают. И тогда оста-
ется разрешить еще одну большую 
проблему: как будет осуществлять-
ся демонтаж и безопасная утили-
зация атомных электростанций? 
Новая энергетическая политика 
Германии находится на правиль-
ном пути, однако до завершения 
ее внедрения еще далеко.

Юрген Флаугер,  
Клаус Штратман, 
Handelsblatt (Германия)
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Германия переходит на зеленую энергию 
Несмотря на то что это сложно и дорого

С 1987 года малые и средние предприя-
тия канадского Квебека разрабатывают 
технологии для сокращения выбросов 
метана на угольных шахтах и производ-
ства энергии из возобновляемых источ-
ников — биогаза с мусорных полигонов. 
Канадская компания Biothermica являет-
ся пионером в этой отрасли. Однако ее 
проект на Украине пришлось отложить: 
помешал конфликт в Донбассе.

«В течение 15 лет наши проекты помогли 
сократить выбросы парниковых газов (ПГ) 
на 15–16 млн тонн в пересчете на CO2»,— ут-
верждает Ги Друэн, основатель и президент 
компании Biothermica, которая специализи-
руется на разработке проектов с использова-
нием углерода, энергии и биогаза, а также на 
услугах по очистке воздуха.

Ставки высоки, учитывая вклад метана в 
выбросы ПГ. По данным межправительствен-
ной группы экспертов по изменению клима-
та (в нее входит и Россия), метан причиняет 
в 2834 раза больший ущерб, чем CO2. По сло-
вам Дени Леклерка, президента и руководи-
теля кластера по разработке собственных тех-
нологий Ecotech Quebec, Biothermica предста-
вила два полезных решения по проблемати-
ке изменения климата: «Технология компа-
нии позволяет не только заменить ископае-
мое топливо возобновляемыми источника-
ми энергии, но и способствует сокращению 
выбросов ПГ».

Флагманским проектом Biother mica явля-
ется электростанция Gazmont (25 МВт), рас-
положенная вблизи карьера Мирон в Монре-
але, который принадлежит городу Монреа-
лю и является одним из крупнейших мусор-
ных полигонов в Северной Америке. С 1968 
года здесь захоронено около 36 млн тонн от-
ходов. После того как в 1988 году объект пе-
решел во владение городских властей Мон-
реаля, там была установлена сеть для улав-
ливания биогазов, включая метан. В начале 
1990-х годов муниципалитет, понимая энер-
гетический потенциал полигона, объявил 
тендер на производство электроэнергии из 
биогаза. Biothermica выиграла этот тендер. 
«Мы разработали методологию для оценки 
месторождений биогаза на полигоне карье-
ра Мирон. Мы были первыми, кто начал это 
дело в Канаде»,— говорит Ги Друэн.

После длительной процедуры согласова-
ния экологических аспектов проекта в апре-
ле 1995 года началось строительство электро-
станции, его стоимость составила $28,7 млн. 
Электростанция введена в эксплуатацию в 
ноябре 1996 года. Весь объем электрической 
энергии закупается государственной компа-
нией Hydro-Quebec, крупнейшим произво-
дителем электроэнергии в Квебеке. С 1996 
по 2014 год эксплуатация электростанции 
Gazmont позволила сокращать выбросы ПГ в 
карьере Мирон на 500 тыс. тонн в год в пере-
счете на CO2.

Biothermica осуществила аналогичный 
проект в Сальвадоре, на полигоне города 
Нехапы, к северу от Сан-Сальвадора. Ком-
пания также участвует в проекте утилиза-
ции метана на угольной шахте в штате Ала-
бама в США. Там предполагается не произ-
водство энергии, а лишь уничтожение ме-
тана. Этот проект оценивается в $30 млн. 
Если все пойдет, как запланировано, с 
2016–2017 годов появится возможность со-
кратить на этой угольной шахте выбросы 
метана на 400 тыс. тонн в год в пересчете на 
CO2. Высвободившиеся квоты на выбросы 
ПГ будут продаваться на эмиссионных рын-
ках Калифорнии.

Пьер-Оливье Пино, специалист в обла-
сти энергетики из Монреальской коммерче-
ской академии, утверждает, что компании, 
обладающие такими технологиями, как у 
Biothermica, развиваются в условиях все бо-
лее широких коммерческих возможностей. 
«В Северной Америке и во всем мире эмиссия 
ПГ будет все больше облагаться налогом,— 
говорит он.— Кроме того, в выигрыше будут 
компании, которые смогут преобразовать со-
кращение выбросов ПГ в рыночные эмисси-
онные квоты».

Biothermica хотела бы осуществлять про-
екты по сокращению выбросов метана на 
угольных шахтах в Китае, Австралии и на Ук-
раине. «На Украине расположены шахты, на 
которых концентрация метана является са-
мой высокой в мире,— напоминает Ги Дру-
эн.— Однако наш проект в этой стране замо-
рожен из-за продолжающегося конфликта в 
Донбассе».

Франсуа Норман,  
Les Affaires (Канада)

Энергия из мусора
Как сократить выбросы парниковых газов  
на мусорных полигонах и угольных шахтах

Предприятие малого и среднего биз-
неса во французском Сент-Эмильо-
не в 40 км от Бордо создало робота-ко-
силку на солнечной батарее для работы 
в виноградниках. В перспективе основа-
тели компании надеются выйти и на дру-
гие рынки: парки, сады и даже большие 
кладбища.

Около 10 кг, 30 см в высоту и с макси-
мальной скоростью... 500 м в час. Малень-
кий робот-косилка Vitirover — это своего 
рода мини-революция в мире виноделия. 
«Мы создали противоположность нынеш-
ней практике в сфере сельскохозяйствен-
ной техники, когда создаются все более 
крупные, мощные и быстрые машины»,— 
уверяет гендиректор Vitirover Арно де ля 
Фушардиер.

Проект запустил Ксавье Давид-Болье, по 
образованию инженер, который вернулся 
около десяти лет назад в Сент-Эмильон, что-
бы помочь своему брату в виноградном по-
местье семьи. Столкнувшись с проблемой 
сорняков, препятствующей росту виног-
рада, он отказался прибегнуть к использо-
ванию гербицидов. Он также не был удов-
летворен существовавшими механически-
ми решениями. «Почему бы не доверить эту 
задачу роботу?» — подумал инженер и при-
нялся за работу. В его планах было создать 
автономный механизм, подзаряжаемый 
солнечными панелями. Свою первую разра-
ботку он представил в 2009 году, и она сра-
зу же была отмечена наградами. В 2010 году 
Ксавье Давид-Болье вместе с Арно де ля Фу-
шардиером (основатель нескольких пред-
приятий, одно из которых — Marcopoly — 
превратилось в France Telecom) создал ком-
панию Vitirover.

После трех лет усилий и затрат €3 млн 
маленький робот, создание которого очень 
быстро поддержали Region Aquitaine и 
Bpifrance, стал реальностью. Управляемый 
при помощи GPS, он программируется с 

обычного смартфона, может косить до 2 см 
от нижней части винограда, а также может 
оставаться в винограднике в течение не-
скольких недель. «Vitirover не заменяет гер-
бициды, но это привлекательная альтерна-
тива классическим механическим решени-
ям, которые имеют тенденцию уплотнять 
землю и повреждать нижнюю часть виног-
рада. Мы с нетерпением ждем его тестиро-
вания»,— говорит Кристоф Гавильо из Фран-
цузского института виноделия и вина.

Разработка, однако, длилась дольше, чем 
планировалось. «Мы думали, что нужно сде-
лать один прототип, но их понадобилось че-
тыре»,— признает Арно де ля Фушардиер. Те-
перь компания пытается перейти к следую-
щему этапу. Собрав в начале года €150 тыс. 
благодаря сайту по краудфандингу Happy 
Capital, Vitirover смогла поставить свою про-
дукцию первым клиентам. Большие поме-
стья, такие как Chateau Ausone, Chateau Pape 
Clement или Cousino Macul, самый большой 
чилийский виноградник, всегда заинтересо-
ваны в инновациях.

Vitirover теперь ищет дополнительные 
€400 тыс., чтобы инвестировать в полноцен-
ную линию сборки. «Нашей целью является 
поставка около 50 роботов для виноградни-
ков до следующего лета»,— говорит Арно де 
ля Фушардиер. По его словам, в компании хо-
тели бы в перспективе выйти и на другие рын-
ки — парки, сады и даже большие американ-
ские кладбища.

Как бы то ни было, но и в случае успеш-
ного развития и экспансии на новые рынки 
компания не намерена переезжать из сво-
ей штаб-квартиры в здании старого вокза-
ла Сент-Эмильона. «Когда мы продаем про-
дукт, предназначенный для виноградарства 
во всем мире, базирование в Сент-Эмильо-
не придает неоспоримую достоверность»,— 
поясняет Арно де ля Фушардиер.

Франк Нидеркорн,  
Les Echos (Франция)

Робот-виноградарь
Французы совершили мини-революцию  
в мире виноделия

АЭС в Графенрайнфельде, 
чемпион мира по выработ-
ке электроэнергии  
в 1984 и 1985 годах, была  
навсегда остановлена  
28 июня 2015 года

ЖУРНАЛИСТИКА, ПОБУЖДАЮЩАЯ  
К ДЕЙСТВИЮ & БИЗНЕС -РЕШЕНИЯ  
КЛИМАТИЧЕСКИХ ПРОБЛЕМ

подробная информация о проекте 
дополнительные статьи 
kommersant.ru
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Вчера первый замминистра оборо
ны генерал армии Аркадий Бахин был 
освобожден от должности и уволен 
с военной службы. Военное ведомст
во покинул человек, которого Сергей 
Шойгу пригласил на работу одним из 
первых, воссоздав для него Главное 
управление боевой подготовки. Го
сподин Бахин перешел на работу в го
скорпорацию «Росатом», а его функ
ционал в Минобороны может быть 
распределен между другими замами.

Первая информация о том, что генерал 
Бахин может покинуть военное ведомст-
во, появилась в конце сентября: в кулуа-
рах Минобороны офицеры центрального 
аппарата предсказывали его скорую от-
ставку, связывая ее как с имевшими место 
недочетами в системе боевой подготов-
ки, так и с необходимостью оптимизиро-
вать функции руководящего состава. Вче-
ра Владимир Путин увольнение Аркадия 
Бахина оформил официально, подписав 
соответствующий указ. В Минобороны, 
комментируя решение, 

”
Ъ“ сообщили, 

что первый замминистра оставил воен-
ную службу в связи с поступившим пред-
ложением по трудоустройству в атомной 
отрасли. В госкорпорации «Росатом» уточ-
нили, что он возглавит программу произ-
водства обычных вооружений.

Отметим, что господина Бахина наря-
ду с нынешним начальником Генштаба 
Валерием Герасимовым Сергей Шойгу по-
звал на работу почти сразу после перехода 
в Минобороны: 6 ноября 2012 года он стал 
министром, а уже через три дня господин 
Бахин был повышен с командующего За-
падным военным округом до первого за-
мминистра. Военные тогда рассказывали 

”
Ъ“, что решение министр принял исхо-

дя из послужного списка генерала, имев-
шего опыт боевых действий: в 2000 году 
он был командиром 42-й мотострелковой 
дивизии в Северо-Кавказском военном 
округе, а с 2004 по 2006 год командовал 
41-й армией. В новой должности Аркадий 
Бахин курировал Главное управление бо-
евой подготовки, ликвидированное Ана-
толием Сердюковым в ходе реформы ар-
мии в 2009 году, но восстановленное Сер-
геем Шойгу. На него также замыкалась 
служба безопасности полетов авиации, 
военная полиция, управление физподго-
товки, управление государственного тех-
надзора, военно-геральдическая и воен-
но-оркестровая службы. Помимо этого, 
он курировал спортивные соревнования 
Минобороны — «Танковый биатлон» (со-
ревнования танкистов) и «Авиадартс» (со-
ревнования летчиков).

Решение о должности, оставленной 
господином Бахиным, пока не приня-
то. Возможно, будет назначен новый 
первый заместитель министра или его 
полномочия будут распределены между 
другими замами. По словам источника 

”
Ъ“ в аппарате Минобороны, количест-

во заместителей министра обороны — 
десять или девять — непринципиаль-
но, поэтому вариант с распределением 
функций Аркадия Бахина между Вале-
рием Герасимовым и Русланом Цалико-
вым выглядит логичным. Если это про-
изойдет, продолжает собеседник 

”
Ъ“, то 

господин Цаликов может получить по-
вышение и наравне с генералом Гераси-
мовым стать первым заместителем Сер-
гея Шойгу. Тем более что эта связка сфор-
мировалась еще во время их совмест-
ной работы в МЧС.

Иван Сафронов

«Росатому» усилят  
боевую подготовку
В госкорпорацию перешел  
первый заместитель министра обороны

Россотрудничество готовится под
держать русские школы за рубежом 
согласно концепции, которую в ноя
бре подписал президент Владимир 
Путин. Россия берет на себя обязате
льства помочь проживающим за рубе
жом соотечественникам получить об
щее образование в соответствии с 
российскими стандартами. Предста
вители русских школ за рубежом сове
туют учитывать то обстоятельство, что 
не везде поддержка России восприни
мается однозначно положительно.

Концепция «Русская школа за рубе-
жом» предусматривает четыре вида под-
держки: информационную, методиче-
скую, материально-техническую под-
держку, а также организацию професси-
онального образования и дополнитель-
ного профессионального образования 
для работников русских школ за рубе-
жом. Претендовать на господдержку смо-
гут учебные учреждения, «осуществляю-
щие образовательную деятельность в сфе-
ре общего образования на русском языке 
и (или) в соответствии с федеральными го-
сударственными образовательными стан-
дартами». Русские школы за рубежом бу-
дут занесены в специальный реестр, это 
станет условием, которое позволит им 
претендовать на регулярную поддержку 
российского государства.

По оценкам МИД России, только в стра-
нах СНГ сейчас проживают около 17 млн 
российских граждан и соотечественни-
ков. Русские школы за рубежом возника-
ли стихийно и в разное время, их число 
менялось в зависимости от волн мигра-
ции, а образование велось либо по совет-
ским наработкам, либо по самостоятель-
ным разработкам преподавателей. Россия 
и раньше поддерживала русские школы 
за рубежом — например, по линии Россо-
трудничества и фонда «Русский мир». Рос-
сотрудничество занималось поставками 
российских учебников и методичек для 
учителей, а также организовывало обуче-
ние преподавателей. Но русские школы 
жаловались на то, что помощь оказыва-
лась бессистемно. «Нам важно знать, на 
что опираться. Либо мы плывем по тече-
нию, как плыли последние десять лет, ли-
бо хотя бы знаем, что у нас регулярно бу-

дет обновляться методический матери-
ал»,— сказала 

”
Ъ“ директор крупнейшей 

во Франции русской школы «Алые пару-
са» Ирина Кривова.

Декан подготовительного факультета 
для иностранных граждан МПГУ Елизаве-
та Хамраева отмечает, что российское об-
разование востребовано: «Русские шко-
лы сформировались по социальному за-
просу общества — русскоговорящих ро-
дителей. Это достаточно слаженная сис-
тема, которую российское государство не 
может не замечать». Русские школы «ста-
ли абсолютной реальностью» в США, Ка-
наде, Швейцарии, Германии и Франции, а 
на постсоветском пространстве они поль-
зуются популярностью, например, в Узбе-
кистане, отмечает госпожа Хамраева.

При этом не во всех странах постсо-
ветского пространства рады росту рос-
сийской поддержки русских школ. Экс-
министр экономики и образования Лат-
вии Вячеслав Домбровский полагает, что 
в этой стране «желающих оказаться в ре-
естре и претендовать на российскую под-
держку будет не особо много»: «Боюсь, что 
отношения между двумя странами тако-
вы, что директора школ могут опасаться 
сотрудничать с российскими организа-
циями». Директор частной школы «Исма» 
в Латвии Елена Матьякубова признает, 
что ориентация на российскую образо-
вательную систему в Латвии сейчас «вряд 
ли возможна», но добавляет: «Нам очень 
нужна помощь учителям математики, 
физики и химии, любой обмен опытом, 
любые курсы». Едва ли поддержат про-
грамму и на Украине: «В сам учебный 
процесс нас не пустят»,— говорит предсе-
датель правления всеукраинской обще-
ственной организации «Русская школа» 
Александр Кондряков. Он полагает, что 
концепция в целом направлена на стра-
ны дальнего зарубежья.

Руководитель Россотрудничества Лю-
бовь Глебова в разговоре с 

”
Ъ“ отметила, 

что работа в рамках концепции предпо-
лагает учет специфики стран. По ее сло-
вам, прорабатывается вопрос о создании 
школ с российскими образовательными 
технологиями, ведущих обучение на язы-
ке страны пребывания.

Валерия Мишина

Успех международных усилий по борьбе 
с терроризмом во многом зависит от взаи
мопонимания между Россией и США. Одна
ко, несмотря на очевидное наличие общих 
угроз, Москва и Вашингтон крайне медлен
но преодолевают пропасть, разделившую 
их изза конфликта вокруг Украины. Дирек
тор Центра исследований Евразии, Рос
сии и Восточной Европы Джорджтаунского 
университета АНДЖЕЛА СТЕНТ поделилась 
с корреспондентом ”Ъ“ ОЛЬГОЙ КУЗНЕЦО
ВОЙ мнением о том, смогут ли РФ и США 
 наладить прагматическое сотрудничество.

— Во времена предшествующих админи-
страций РФ и США всерьез недоработали 
по вопросам терроризма. Почему прежние 
ошибки ничему не научили и не предотвра-
тили появление «Исламского государства»?
— Осенью 2001 года США и Россия продемон-
стрировали высокий уровень сотрудничества. 
Россия тогда внесла немалый вклад в кампанию 
против «Талибана». К концу 2003 года отноше-
ния резко пошли на спад. Сегодня наши страны 
по-прежнему разделяет нехватка доверия. Так, 
мы не можем договориться о том, какие из во-
юющих в Сирии групп считать террористиче-
скими, а какие нет. Несмотря на то что Вашин-
гтон и Москва пришли к единому мнению, что 
ИГ — это серьезная угроза, Россия продолжа-
ет бомбить не относящиеся к нему группиров-
ки: те, которые поддерживают Запад и которые 
могли бы представлять собой какую-то альтер-
нативу правительству Башара Асада. Если нам 
удастся договориться, какие группы оппозиции 
брать на прицел, а какие нет, это позволит ре-
шить часть проблем.
— После распада СССР Вашингтон предпри-
нимал попытки взаимодействовать с Росси-
ей так, чтобы она не чувствовала себя уяз-
вленной. Потом такая практика была замо-
рожена. В Кремле укоренились в мысли, что 
с интересами России не хотят считаться. Со-
гласны ли вы, что именно этот фактор по-

служил косвенной причиной кризисов на 
постсоветском пространстве?
— В России, действительно, существует воспри-
ятие, будто США не уважают ее интересы. Но в 
США могут то же самое сказать в отношении Рос-
сии, которая не всегда до конца понимает инте-
ресы Вашингтона. Вопрос в том, к чему сводятся 
российские интересы. Если речь идет о том, что-
бы аннексировать часть соседнего государства 
и помочь развязать войну на юго-востоке Укра-
ины, то единственное, что остается Вашингтону 
и его союзникам,— это признать действия Рос-
сии нарушением норм международного права. 
— Сейчас в отношениях между Россией и 
США возобладал ценностный подход. Что 
должно случиться, чтобы страны могли 
отойти от этого и вернуться к прагматиче-
скому сотрудничеству?
— Я думаю, что разница в ценностях сохранит-
ся, позиции не удастся сблизить в обозримом 
будущем. (Президент РФ.— 

”
Ъ“) Владимир Пу-

тин неоднократно давал понять, что не счи-
тает ценности Запада приемлемыми для Рос-
сии. Однако это не означает, что между наши-
ми странами невозможно выстраивать прагма-
тическое сотрудничество. В области противо-
действия терроризму оно дается трудно, одна-
ко его можно считать эффективным в сфере не-
распространения, договоренностей по иран-
ской ядерной программе. Мы работаем в Арк-
тике, по широкому кругу вопросов в области 

военного и экономического сотрудничества. И 
такое сотрудничество продолжится. 
— В России многие говорят, что приход ре-
спубликанцев к власти по итогам следую-
щих выборов в США поможет сделать отно-
шения менее загруженными идеологией и 
более прагматичными. Насколько оправдан 
такой расчет?
— Я знаю, что в России такая точка зрения рас-
пространена, однако не разделяю ее. При Джор-
дже Буше-младшем отношения между странами 
находились не в лучшем состоянии. Многое бу-
дет зависеть от кандидата. До сих пор ни один из 
них, за исключением Дональда Трампа, не про-
изнес ничего, что послужило бы сигналом, что 
он готов выстраивать более прагматичные отно-
шения с Россией. 
— Возможно ли сейчас переосмысление си-
стемы евроатлантической безопасности, 
как то предлагала Россия в Договоре о ев-
ропейской безопасности в 2009 году? Воз-
можно, это помогло бы избежать нынеш-
него конфликта…
— Мне сложно представить, что НАТО могло 
бы реализовать инициативу экс-президента РФ 
(Дмитрия.— 

”
Ъ“) Медведева (о заключении Дого-

вора о европейской безопасности.— 
”
Ъ“). Она се-

рьезно сковывала бы возможности альянса и по-
дразумевала бы пересмотр основ его политики. 
Я допускаю, что в следующем году, когда предсе-
дательство в ОБСЕ перейдет к Германии, в рам-
ках этой организации могут возродиться дис-
куссии о пересмотре Хельсинкских соглашений. 
Но в этом случае дискуссии, очевидно, замкнут-
ся на стремлении России получить гарантии, что 
ни одно из постсоветских государств не захочет 
присоединиться к НАТО. Сложно представить, 
что на Западе это поддержат. Таким образом, с од-
ной стороны, нам вроде бы нужно найти путь к 
компромиссу, но, с другой стороны, я не вижу, 
каким этот компромисс мог бы быть. 
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Соотечественникам 
помогут в учебе
Россотрудничество составляет реестр  
русских школ за границей

«Приход республиканцев к власти 
не гарантирует РФ и США  
более прагматичного сотрудничества»
Известный американский политолог-русист  
о перспективах отношений России и Запада
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По данным Минобрнауки России на май 2015 года, 
в мире насчитывается около 10 тыс. школ, 
в которых ведется преподавание на русском языке.

Большая часть русскоязычных школ за 
рубежом приходится на три страны: Белоруссию, 
Казахстан и Украину. Так, более чем в 80% школ 
Белоруссии (всего около 3 тыс.) официально 
ведется преподавание на русском языке, однако 
в начале 2015 года Министерство образования 
страны заявило о планах по дерусификации школ. 
В Казахстане, как и в Белоруссии, русский язык 
имеет статус официального, однако количество 
русскоязычных школ в стране за последние десять 
лет сократилось с 2,1 тыс. до 1,4 тыс. По данным 
МИД Украины, русских школ в стране с 2004 года 
также стало меньше более чем на 30% (1,3 тыс. 
против 1,9 тыс.). В Узбекистане, по данным 
Минобразования страны за 2012–2013 учебный 

год, преподавание на русском языке велось в 848 
из 9,8 тыс. школ страны. В Киргизии в настоящее 
время насчитывается около 600 русских и билин-
гвальных школ, в Молдавии — примерно 350. 
На страны Прибалтики приходится более 180 
школ с преподаванием на русском языке.

В странах дальнего зарубежья помимо двуязыч-
ных государственных школ среднее образование 
на русском языке можно получить в школах при 
посольствах РФ (89 школ в 79 странах мира). 
Большая часть русскоязычных школ дальнего 
зарубежья — частные школы и школы выходного 
дня. Официальной статистики по ним не ведется, 
по примерным подсчетам, одним из лидеров по ко-
личеству таких школ является Германия (более 
100 школ). В США преподавание на русском языке 
также ведется более чем в 100 школах. 

Михаил Малаев

Азиатско-Тихоокеанское 
сотрудничество познакомят с ЕАЭС
Дмитрий Медведев представит Россию на саммите в Маниле

На Филиппинах сегодня откры
вается саммит лидеров стран 
АзиатскоТихоокеанского эко
номического сотрудничества 
(АТЭС). В 2012 году подготов
ка аналогичного мероприятия 
во Владивостоке была для рос
сийского руководства одним 
из приоритетов. Но в этот раз 
президент РФ на саммит АТЭС 
не полетел — впервые за 13 лет. 
Эксперты отмечают: в послед
ний год российская внешнепо
литическая повестка по боль
шей части сжалась до проблем 
Европы и Ближнего Востока, 
а объявленный ранее «поворот 
на Восток» забуксовал. Впро
чем, премьер Дмитрий Медве
дев едет на саммит не с пусты
ми руками: Россия представит 
главам стран АТЭС свои дости
жения в области интеграции 
на постсоветском пространстве. 
Ключевой же темой может стать 
конкуренция торговых блоков 
под эгидой США и Китая.

Нынешний председатель АТЭС 
— Филиппины — выбрал глав-
ной темой саммита «инклюзив-
ное развитие», то есть уменьше-
ние разрыва между богатыми и 
бедными как внутри стран объе-
динения, так и между ними. При-
оритетами председательства ста-
ли развитие человеческого капи-
тала, выход малых предприятий 
на глобальные рынки, создание 
устойчивых сообществ и ускоре-
ние экономической интеграции. 
В рамках этой повестки предста-
вители 21 страны АТЭС провели 
за год, прошедший с момента пре-
дыдущего саммита (он состоялся в 
Пекине), более 200 встреч в десят-
ках рабочих групп.

Россия по сравнению с други-
ми членами объединения в 2015 
году подошла к саммиту не в луч-
шей форме. В РФ высочайшая сре-
ди всех членов группы годовая ин-
фляция (по данным Росстата на 9 
ноября, она составляет 15,5%, сред-
нее значение по АТЭС — 1,8%). А 
импорт, по данным Федеральной 
таможенной службы, с января по 
октябрь упал в годовом выраже-
нии на 37,9% (в среднем по АТЭС 
+2,4%). Наконец, согласно опросам 
Совета по тихоокеанскому эконо-
мическому сотрудничеству, рос-
сийские эксперты хуже всех оце-
нивают перспективы своей эконо-
мики. 58,3% респондентов ожида-
ют, что в 2016 году рост будет мень-
ше, чем в 2015 году (средний пока-
затель негативного настроя в ми-
ре — 37,7%, а в США спада ожидают 
лишь 6,6% опрошенных).

Несмотря на это, представите-
ли России сделали все, чтобы пред-
ставить ее, в хорошем смысле этого 
слова, азиатской державой. По дан-
ным 

”
Ъ“, на состоявшейся вчера 

министерской встрече АТЭС в ка-
честве успехов было названо созда-
ние в РФ территорий опережающе-
го развития и объявление Влади-
востока «свободным портом». Рос-
сия также достигла соглашения о 
сотрудничестве с Банком БРИКС и 
Азиатским банком инфраструктур-
ных инвестиций, а также «состы-
ковала» Евразийский экономиче-
ский союз (ЕАЭС) и китайский про-
ект Шелкового пути. 

Чтобы не оставить сомнений в 
заинтересованности Москвы в со-
трудничестве даже с отдаленной от 
нее Юго-Восточной Азией, россий-
ские делегаты на встречах АТЭС 
напомнили о создании зоны сво-
бодной торговли между ЕАЭС и Вь-
етнамом. Вчера первый зампред 
правительства Игорь Шувалов до-
бавил, что такая зона будет созда-
на и с Сингапуром. Как заявила в 
беседе с 

”
Ъ“ директор Российско-

го центра исследований АТЭС На-

талья Стапран, Москва в этом году 
дебютировала на саммите с темой 
евразийской интеграции. «АТЭС 
— площадка для обмена опытом, и 
с созданием ЕАЭС у нас появилась 
возможность говорить от имени 
успешного интеграционного бло-
ка»,— сообщила она. 

Решение Владимира Путина не 
лететь на саммит в этом году застало 
экспертов врасплох. Официальной 
причиной была названа оптимиза-
ция графиков президента и премь-
ера, но большинство опрошенных 
ранее 

”
Ъ“ аналитиков (см. 

”
Ъ“ от 13 

ноября) сочли, что президент Рос-
сии просто не придает мероприя-
тию большого значения. Впрочем, 
президент Центра исследования 
Азиатско-Тихоокеанского региона 
(АТР) Сергей Санакоев полагает, что 
причины могли быть и более глубо-
кими. «Сейчас в регионе идет кон-
куренция двух проектов: американ-
ского Транстихоокеанского парт-
нерства (ТТП) и китайского Всеобъ-
емлющего регионального эконо-
мического партнерства (ВРЭП). Воз-
можно, Владимир Путин решил, 
что стоит отойти в сторону и посмо-
треть, как будут развиваться собы-
тия»,— заметил эксперт.

Негласное соревнование меж-
ду ТТП и ВРЭП действительно сто-
ит в центре внимания на нынеш-
ней встрече. Оба соглашения фор-
мально части единой Азиатско-Ти-
хоокеанской зоны свободной тор-

говли, создаваемой в рамках АТЭС, 
и претендуют примерно на одни и 
те же страны. Однако конкуренция 
между ВРЭП и ТТП пошатнула пер-
спективы формирования единого 
торгового пространства. 5 октября 
12 стран подписали соглашение о 
создании ТТП, тогда как ВРЭП еще 
находится на этапе согласования 
интересов участников. Тем не ме-
нее Владимир Путин в статье, опу-
бликованной вчера в ведущих из-
даниях стран АТЭС, раскритико-
вал американскую инициативу. По 
его мнению, «конфиденциальный 
характер переговоров о создании 
ТПП вряд ли помогает устойчиво-
му развитию в АТР».

Другой ожидающийся кон-
фликт, который может активно об-
суждаться на саммите,— между Ки-
таем и Филиппинами, организовав-
шими встречу на высшем уровне. 
Государства спорят по поводу при-
надлежности островов в Южно-Ки-
тайском море. 29 октября Филип-
пинам удалось добиться рассмотре-
ния дела в постоянной палате тре-
тейского суда в Гааге. Китай юрис-
дикцию суда по этому вопросу не 
признал. Профессор Австралийско-
го национального университета 
Питер Дрисдейл в беседе с 

”
Ъ“ заме-

тил, что конфликт «вряд ли выплес-
нется наружу, но явно оттянет на се-
бя значительную часть дипломати-
ческих усилий Пекина».

Михаил Коростиков

Несмотря на главенствую
щую экономическую  
повестку, на саммите в Ма
ниле лидеры государств 
АзиатскоТихоокеанского 
региона обсудят и вопросы 
безопасности  ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19630,63 (+236,94)
РТС 862,44 (+38,27)
FTSE 100 6258,62 (+112,24)

DAX 30 10950,69 (+237,46)
DJIA* 17578,75 (+95,74)
NASDAQ Composite* 5017,25 (+32,64)

*На 19:43.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.11.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18.11.15
Австралийский доллар 46,3860
Английский фунт 99,3657
Белорусский рубль** 36,5748
Датская крона* 93,4866

Доллар США 65,4799
Евро 69,7819
Индийская рупия*** 99,1894
Казахский тенге*** 21,2874

Канадский доллар 49,1296
Китайский юань* 10,2662
Норвежская крона* 75,1270
СДР 90,4448

Сингапурский доллар 46,0122
Новая турецкая лира 22,7471
Украинская гривна* 27,5705
Шведская крона* 74,9884

Швейцарский франк 64,6779
Японская иена*** 53,1212
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в обнаружение чужеродных ДНК 
разбирает корреспондент  
отдела потребительского рынка

Анастасия 
Дуленкова

Недавно в СМИ прошла волна сооб-
щений про то, как то в одном, то в 
другом магазине Россельхознадзор 
обнаруживал мясные продукты с 
примесью инородных ДНК. Напри-
мер, в пробах фарша, выставленно-
го на полках как говяжий, специа-
листы ведомства выявили ДНК сви-
ньи и курицы, а в свином обнару-
жили ДНК крупного рогатого скота. 
Буквально на прошлой неделе арби-
тражный суд Ростовской области на-
значил штрафы крупнейшим ритей-
лерам Auchan и «Перекресток» (вхо-
дит в X5 Retail Group) совокупно на 
300 тыс. руб.

Конечно, для розничных гигантов 
с миллиардными оборотами 300 тыс. 
руб.— деньги небольшие, но репу-
тация от подобных судебных реше-
ний, естественно, страдает. Ведь сло-
восочетание «инородное ДНК» для 
простого потребителя звучит устра-
шающе. Притом что Россельхознад-
зор, сообщая о фактах обнаружения 
или необнаружения ДНК других жи-
вотных в продукции, не придавал 

значения его доле. Поэтому даже 
присутствие 0,01% баранины в кури-
ном фарше могло повлечь наказание 
для торговых сетей. Их представите-
ли отмечали, что аналогичную долю 
чужого ДНК каждый человек может 
найти у себя на ладони после креп-
кого рукопожатия.

Как объясняли мне участники 
рынка, лаборатории, аккредитован-
ные Россельхознадзором, самостоя-
тельно устанавливают допустимые 
пределы присутствия «инородных 
ДНК». По сути, единых правил иг-
ры при таких исследованиях сегод-
ня не существует. Поэтому Ассоциа-
ция компаний розничной торговли 
(АКОРТ), объединяющая крупных 
ритейлеров, решила сама иниции-
ровать их создание. В пятницу ее ко-
митет по качеству рассмотрит про-
блему предъявления претензий со 
стороны органов надзора при опре-
делении сырьевого состава мясной 
продукции «собственных» произ-
водств, рассказали в ассоциации. По 
итогам заседания комитета АКОРТ 
намерена предложить Россельхоз-
надзору установить в методиках оп-
ределения ДНК предельный уровень 
погрешности, который бы учитывал 
присутствие случайной или техниче-
ски неустранимой примеси. Четыре 
года назад аналогичным способом 
была решена проблема с повсемест-
ным обнаружением генетически мо-
дифицированных организмов (ГМО). 
Тогда в техрегламенте Таможенного 
союза зафиксировали, что в случае 
если изготовитель не использовал 
ГМО при производстве и их содержа-
ние в продукции не превышает 0,9%, 
то такое отклонение признается до-
пустимым и не требует специально-
го указания на упаковке. Сегодня же 
члены АКОРТ готовы оплатить иссле-
дования, которые определили бы до-
пустимый уровень примеси инород-
ных ДНК в мясных продуктах, кото-
рый, например, в ЕС составляет 1%. 
Ранее помощник главы Россельзхоз-
надзора Алексей Алексеенко и сам 
признавал, что присутствие в фарше 
менее 1% немаркированной приме-
си не является трагедией: «Этим мож-
но пренебречь».

обсудить 
kommersant.ru/11582

вчера

ВЕРХОВНЫЙ СУД

утвердил постановление 
об исполнительном произ-
водстве, позволяющее приста-
вам арестовывать имущество, це-
на которого превышает сумму дол-
га, а также налагать арест в тече-
ние времени, отведенного долж-
нику на добровольное исполнение. 
В прошлый четверг проект был от-
правлен на доработку (см. ”Ъ“ от 13 
ноября), но подвергся лишь не-
большим правкам. Единственное 
существенное изменение — кон-
кретизация обращения взыска-
ния на земельный участок, нахо-
дящийся под единственным жиль-
ем должника. В окончательной ре-
дакции такое обращение возмож-
но лишь на часть, явно превыша-
ющую предельные минимальные 
размеры предоставления земель-
ных участков для земель соответ-
ствующего целевого назначения, 
если их фактическое использова-
ние не связано с удовлетворени-
ем потребностей должника и чле-
нов его семьи в обеспечении необ-
ходимого уровня существования. 
 Андрей  Райский

ГРУППА ВТБ

отчиталась по международ-
ным стандартам (МСФО) 
за третий квартал. В третьем 
квартале ВТБ заработала 6,2   млрд 
руб. чистой прибыли, что позволило 
сократить убыток по итогам девя-
ти месяцев до 10,9   млрд руб. На фи-
нансовый результат в третьем квар-
тале негативное влияние оказало 
досоздание 16,4   млрд руб. резер-
вов по кредитам «Трансаэро». В ре-
зультате ВТБ не удалось продол-
жить тенденцию снижения отчисле-
ний в резервы — расходы на них вы-
росли вдвое по сравнению со вто-
рым кварталом, до 57   млрд руб. Тем 
не менее ВТБ по-прежнему плани-
рует выйти на безубыточность. На-
копленный убыток за девять меся-
цев можно было бы покрыть за счет 
средств, направленных на созда-
ние резервов по кредиту «Трансаэ-
ро», подчеркнули там. Прогноз бан-
ка по чистой прибыли на 2016 год — 
50   млрд руб. за счет ожидаемого 
роста процентной маржи прибли-
зительно до 4%. Отдел финансов

ОАО РЖД

может получить инвестпрог-
рамму на 2017 год в разме-
ре 524   млрд руб., в 2018 году 
она может составить 454,9   млрд 
руб., сообщил ТАСС со ссылкой 
на пояснительную записку к про-
грамме. Инвестпрограмма ОАО 
РЖД на 2016 год составит 432   млрд 
руб., увеличившись на 30   млрд руб. 
за счет оптимизации расходов. ОАО 
РЖД планирует экономить и даль-
ше и снизить за счет этого стои-
мость реализации крупных инфра-
структурных проектов на 60   млрд 
руб. в 2016–2018 годах. В частно-
сти, в Московском авиаузле может 
быть достигнута экономия в разме-
ре 24,3   млрд руб., в проектах мо-
дернизации БАМа и Транссиба — 
около 6   млрд руб., потенциальная 
оптимизация инвестиций на раз-
витие подходов к портам Севе-
ро-Запада оценивается в 16   млрд 
руб. Кроме того, ОАО РЖД в 2016 
году предлагает направить на за-
купку локомотивов 39,8   млрд руб. 
из средств ФНБ, которые были 
предусмотрены распоряжением 
правительства в рамках выделения 
100   млрд руб. на 2015 год. ТАСС

POLYUS GOLD

покинули четыре независи-
мых директора Адриан Ко-
утс, Брюс Бак, Кобус Мул-
ман и Эдвард Даулинг, это 
связано с консолидацией 
всех акций Polyus на балан-
се Sacturino Limited семьи 
Сулеймана Керимова (офер-
та Sacturino на выкуп не принадле-
жавших ей бумаг закрылась 17 ноя-
бря). Как сообщалось ранее, на вы-
куп 59,8% акций компании Sacturino 
привлекла $5,49   млрд у ВТБ. 
 Анатолий  Джумайло

правила  
игры

Допустимый уровень 
примеси инородных 
ДНК в мясных продук-
тах, например, в ЕС 
составляет 1%

Как стало известно 

”
Ъ“, Volkswagen приду-

мал способ обхода анти-
демпинговых пошлин 
на легкие коммерческие 
автомобили (LCV), вве-
денные в России два го-
да назад. Немцы будут 
собирать Transporter, 
Caravelle и Multivan в Ка-
луге в режиме крупно-
узловой сборки, пла-
тя полную таможенную 
пошлину только за ввоз 
кузовов. Остальные ком-
плектующие Volkswagen 
сможет либо ввозить 
по льготным пошли-
нам в рамках соглаше-
ния о промсборке, либо 
использовать локализо-
ванные в России компо-
ненты. До этого подоб-
ную схему не применял 
ни один из работающих 
в России иностранных 
автопроизводителей.

О том, что сборка LCV 
Volkswagen в Калуге ведет-
ся в рамках промсборки, 

”
Ъ“ 

рассказали в Минэкономи-
ки. По данным министерст-
ва, немецкий автоконцерн 
изменил свое соглашение о 
промсборке, включив в него 
модели коммерческого тран-
спорта серии Т6 (Transporter, 
Caravelle, Multivan), которые 
с начала ноября выпускаются 
на заводе в режиме крупноуз-
ловой сборки (SKD). По усло-
виям заключенных в 2011 го-
ду соглашений о промсбор-
ке (дают льготы на ввоз авто-
компонентов при постепен-
ной локализации производ-
ства) SKD разрешается лишь 
несколько лет, конкретные 
сроки установлены индиви-
дуально для каждого догово-

ра. Далее концерны обяза-
ны перейти на режим полно-
го цикла (CKD), подразумева-
ющий сложные технологи-
ческие процессы, например 
сварку и окраску. В конце ле-
та Volkswagen и PSA Peugeot 
Citroen просили Минпром-
торг продлить действие SKD, 
но министерство было про-
тив (см. 

”
Ъ“ от 2 сентября).

Для Volkswagen период 
SKD уже истек, поэтому за 
ввоз кузовов для LCV концерн 
будет платить пошлины, под-
черкивают в Минэкономики. 
Но прочие комплектующие 
для Transporter, Caravelle и 
Multivan будут завозиться в 
льготном режиме. Кроме то-
го, Volkswagen сможет ис-
пользовать при сборке лока-
лизованные в России ком-
плектующие. Для российско-
го автопрома это первый пре-

цедент: никто из участников 
рынка с истекшим периодом 
SKD раньше не решался на по-
добную схему.

Источники среди автопро-
изводителей, работающих 
по промсборке, рассказали 

”
Ъ“, что просчитывали ана-

логичную бизнес-модель, но 
для них она оказалась невы-
годной. Один из собеседни-
ков поясняет, что пошлина на 
кузов для легковых машин 
не окупается после прода-
жи автомобиля, поэтому «та-
кая модель работы интерес-
на разве что для высокомар-
жинальных моделей». Став-
ка ввозной пошлины на ку-
зова — 15% таможенной сто-
имости, но не менее €2907 
за штуку (около 208 тыс. руб. 
по текущему курсу), следует 
из единого таможенного та-
рифа Евразийского эконо-

мического союза. Цены на 
модель Transporter в грузо-
вом варианте начинаются с 
1,37 млн руб., в пассажирском 
— от 1,8 млн руб., стоимость 
Сaravelle стартует с 1,95 млн 
руб., Multivan — 2,36 млн руб.

Владимир Беспалов из 
«ВТБ Капитала» отмечает, что 
сегмент LCV в целом более 
маржинальный продукт, рен-
табельность у них действи-
тельно традиционно выше, 
чем у легковых машин. Для 
Volkswagen «подобный кейс 
может быть выгоден еще и в 
силу синергии выпуска раз-
ных моделей на одной пло-
щадке», рассуждает он, за счет 
загрузки концерн может сни-
зить общую себестоимость. 
Эксперт полагает, что без суб-
сидирования со стороны за-
рубежных головных компа-
ний другие работающие в РФ 

автоконцерны вряд ли смогут 
окупать аналогичную схему.

Крупноузловая сбор-
ка в РФ может быть выгод-
на Volkswagen и из-за введе-
ния на пять лет с июня 2013 
года антидемпинговых пош-
лин против импортируе-
мых из Германии, Италии и 
Турции LCV с кузовом «фур-
гон» и массой 2,8–3,5 тонны 
с дизельным двигателем до 
3 тыс. куб. см. Для моделей 
Volkswagen пошлины выро-
сли больше всего — с 10% до 
39,6%, тогда как для моделей 
Peugeot и Citroen — до 33%, 
для Ford — до 21,1%. Немец-
кий концерн пытался оспо-
рить эти пошлины, но без-
успешно. Запустив локаль-
ную сборку LCV, «компания 
обходит антидемпинговые 
пошлины, поскольку ввози-
мые машинокомплекты под 
защитные меры не попада-
ют», поясняют источники 

”
Ъ“ 

на авторынке.
Но до сих пор импорт-

ные LCV Volkswagen пользо-
вались небольшим спросом 
— их продажи упали значи-
тельно сильнее рынка. По 
данным агентства «Автостат», 
сегмент LCV за январь—ок-
тябрь сократился на 32%, до 
75,5 тыс. машин, тогда как 
продажи коммерческих ав-
томобилей Volkswagen упа-
ли на 58%, до 2,4 тыс. штук. 
Спрос на продукцию конку-
рентов был несколько лучше 
— так, группа ГАЗ сократила 
продажи на 32,5%, до 30,9 тыс. 
машин, УАЗ и Mercedes и во-
все показали рост — на 14,7%, 
до 16,2 тыс. машин, и на 4%, 
до 7,5 тыс. машин, соответст-
венно.

Яна Циноева

Районный суд Грозного обязал российского 
импортера BMW «БМВ Русланд Трейдинг» вы-
платить почти 30 млн руб. покупателю за от-
каз расторгнуть договор купли-продажи из-
за технической неисправности автомобиля. 
Это рекордная сумма в спорах автобизнеса 
с покупателями. В BMW расценивают случив-
шееся как «потребительский экстремизм», 
который может стать опасным прецедентом 
для всей отрасли. 

Ленинский районный суд Грозного постано-
вил расторгнуть договор купли-продажи от 6 фев-
раля 2011 года, заключенный между ООО «Груп-
па компаний 

”
Независимость“» и Яхитой Садула-

евой о приобретении BMW 523i. Об этом говорит-
ся в решении суда от 29 октября (копия есть у 

”
Ъ“). 

Суд также постановил взыскать с импортера BMW 
ООО «БМВ Русланд Трейдинг» 3,4 млн руб., включая 
штраф 1,1 млн руб. и стоимость автомобиля — по-
чти 2,3 млн руб., а также пеню за просрочку испол-
нения требования о замене товара на новый в раз-
мере 26,8 млн руб.

Как говорится в решении, в марте 2011 года 
У. В. Садулаев приобрел у «Группы компаний 

”
Не-

зависимость“» BMW 523i за 2,27 млн руб. В мае то-
го же года владелец обнаружил «серьезный дефект» 
в работе автоматической трансмиссии и обратил-
ся в «Независимость». Дилер принял автомобиль 
на диагностику, после чего указал на необходи-
мость замены коробки передач. В доказательст-
во этого владелец предоставил суду акт выполнен-
ных работ от 8 июля. Там отмечена дата заказа дета-

лей 29 мая и ориентировочное время их отгрузки 
— июнь-июль того же года. 1 августа 2011 года вла-
делец BMW обратился в «Группу компаний 

”
Неза-

висимость“» с просьбой заменить «некачественный 
товар» на аналогичный автомобиль той же ком-
плектации по причине «нарушения сроков ремон-
та» и «невозможности использовать автомобиль бо-
лее 30 дней». В сентябре дилер пригласил владель-
ца автомобиля на повторную диагностику, а через 
три дня сообщил об отсутствии недостатков в рабо-
те АКПП. Собственник этому не поверил, отправив-
шись в другой дилерский центр BMW, где выяснил, 
что у автомобиля была заменена АКПП. Позднее бы-
ли получены документы, подтверждающие ремонт.

потребительский рынок — с12

Как стало известно 
”
Ъ“, расхо-

ды государства на систему экс-
тренного реагирования при 
авариях ЭРА-ГЛОНАСС снова 
могут увеличиться. До конца 
2018 года управляющее систе-
мой АО ГЛОНАСС планирует по-
тратить на нее 4,7   млрд руб., хо-
тя ранее должно было вывести 
ее на окупаемость уже к 1 января 
2018 года и по итогам года зара-
ботать 5   млрд руб. Рост финанси-
рования совпадет с появлением 
у АО ГЛОНАСС новых акционе-
ров — «Ростеха» и «Роскосмоса».

Государственное АО ГЛОНАСС на-
мерено увеличить объемы и иници-
ировать продление до 2019 года фи-
нансирования из госбюджета систе-
мы ЭРА-ГЛОНАСС, говорится в проек-
те стратегии развития АО до 2020 года 
(копия есть у 

”
Ъ“). Необходимость уве-

личения финансирования объясня-
ется «сдвигами сроков выполнения 
ряда мероприятий 

”
дорожной кар-

ты“, в частности поздним сроком за-
вершения осуществления регистра-
ционных и организационных проце-
дур, связанных с созданием АО ГЛО-
НАСС». Это, в свою очередь, повлияло 

на «организацию мероприятий, пря-
мо влияющих на возможность вне-
бюджетного финансирования» ЭРА-
ГЛОНАСС, говорится в документе. 
В ноябре гендиректор АО ГЛОНАСС 
Андрей Недосеков направил проект 
на согласование министру Михаилу 
Абызову, до конца месяца он должен 
быть утвержден советом директоров 
АО. Представитель АО ГЛОНАСС от 
комментариев отказался.

Согласно проекту стратегии, на 
поддержание и эксплуатацию ЭРА-
ГЛОНАСС в 2016 году необходимы 
1,007 млрд руб., в 2017 году 1,6 млрд 
руб. и в 2018 году 2,1 млрд руб. При 
этом в федеральном бюджете на 2016 
год на ЭРА-ГЛОНАСС сейчас заложе-
ны лишь 766,5 млн руб. Риски недо-
финансирования ЭРА-ГЛОНАСС мо-
гут привести к неисполнению основ-
ной задачи системы — обеспечению 
оперативной передачи сигнала о ДТП 
для спасения жизни и здоровья лю-
дей, говорится в документе.

Операторы ЭРА-ГЛОНАСС не впер-
вые пытаются увеличить объемы 
бюджетного финансирования систе-
мы. Так, к концу 2014 года на ее созда-
ние было потрачено более 4 млрд руб. 

из госбюджета, а в 2015–2017 годах 
планировалось направить на разви-
тие системы еще 1,35 млрд руб. инве-
стиций, говорилось в «дорожной кар-
те», утвержденной в середине 2014 го-
да. Но, как сообщал ранее 

”
Ъ“, в ию-

ле 2015-го Минтранс сообщил прави-
тельству, что на развитие системы в 
2015–2017 годах необходимо почти 
в два раза больше средств — 2,5 мл-
рд руб. К 1 января 2018 года ЭРА-ГЛО-
НАСС должна была выйти на самоо-
купаемость, при этом валовый доход 
АО ГЛОНАСС по итогам года должен 
был составить 5 млрд руб.

Увеличение планируемых расхо-
дов на ЭРА-ГЛОНАСС совпало со ско-
рым появлением у АО ГЛОНАСС но-
вых акционеров. Сейчас 100% АО 
принадлежат Росимуществу. Но вско-
ре акционерами компании станут 
«Ростех» и «Роскосмос», сообщили 

”
Ъ“ 

федеральный чиновник и источник 
в АО ГЛОНАСС и подтвердили пред-
ставители госкорпораций. «В рамках 
поручения президента РФ Владими-
ра Путина правительство прорабаты-
вает механизмы передачи 50% плюс 
1 акции АО ГЛОНАСС 

”
Ростеху“, 25% 

плюс 1 акция АО должны быть пере-

даны 
”
Роскосмосу“ (создается на базе 

Федерального космического агентст-
ва и Объединенной ракетно-косми-
ческой корпорации.— 

”
Ъ“), а остав-

шийся пакет — государству»,— уточ-
нил представитель «Ростеха».

По данным «Ростеха», обсуждается 
и вопрос смены министерства, кури-
рующего ЭРА-ГЛОНАСС. В госкорпо-
рации уточняют, что в правительст-
ве обсуждается предложение опреде-
лить Минпромторг в качестве органа 
исполнительной власти, отвечающе-
го за эксплуатацию, модернизацию и 
развитие системы. Сейчас ее операто-
ром является Минтранс, который, со-
гласно постановлению правительст-
ва, создает, организует и обеспечива-
ет функционирование системы, сбор 
и обработку информации, а также от 
имени РФ осуществляет правомочия 
обладателя информации, размещен-
ной в ЭРА-ГЛОНАСС. В Минтрансе 
подтвердили, что предложение о пе-
редаче данных функций Минпром-
торгу обсуждается.

Владислав Новый, 
Мария Коломыченко, 
Денис Скоробогатько, 
Елизавета Кузнецова

BMW забуксовала в горах
Грозненский суд присудил покупателю автомобиля рекордную компенсацию

ЭРА-ГЛОНАСС нацелилась на бюджет
Расходы на систему реагирования при ДТП вновь возрастут
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Volkswagen объезжает таможню
Автоконцерн заплатит пошлины только за кузова для своих LCV
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

инвестиции и финансы
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 18 ноября 2015 №212   l   Коммерсантъ
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Желание компаний, выдающих 
средства под залог имущества, 
снизить налоговую и избежать 
регулятивной нагрузки приве-
ло к росту теневого сегмента та-
ких услуг — как под вывеской 
«ломбард», так и без ее исполь-
зования. Это не незаконно, но 
заметно увеличивает риски 
клиентов таких псевдоломбар-
дов, предупредил ЦБ. Впрочем, 
учитывая ужесточение условий 
кредитования регулируемыми 
участниками финансового рын-
ка, аудитория пользователей 
услуг псевдоломбардов будет ра-
сти, предупреждают эксперты.

Информация «о деятельности не-
добросовестных компаний, предла-
гающих займы под залог имущества 
по договору комиссии или купли-
продажи», вчера была опубликова-
на на сайте ЦБ. Речь идет о компани-
ях, ломбардами в понимании зако-
на «О ломбардах» (и подконтроль-
ными ЦБ) не являющихся, а попро-
сту имитирующих их деятельность. 
Очевидное отличие, выдавая так 
же, как и ломбарды, займы под за-
лог, они выдают клиенту не залого-
вый билет (содержит данные о пред-
мете залога и заемщике, необходим 
при выкупе имущества из ломбар-
да), как это требует профильный за-
кон, а «зачастую используют другие 
виды договоров, в том числе дого-
вор комиссии, купли-продажи», от-
мечается в сообщении ЦБ. В этом 
случае клиент может нести сущест-
венные риски: «имущество, сдан-
ное в организацию, не являющуюся 
ломбардом, не подлежит обязатель-
ному страхованию», «заемщику мо-
гут отказать в возврате имущества 
в связи с тем, что оно уже было реа-
лизовано», поясняет регулятор. ЦБ 

предупреждает: гражданам стоит 
проявлять осмотрительность: вни-
мательно читать договор, смотреть 
на наличие слова «ломбард» в назва-
нии компании, виды ее деятельнос-
ти (ломбардам запрещено занимать-
ся иной деятельностью), учитывать 
наличие обязательной страховки 
имущества со стороны ломбарда, 
оценивать законность оформления 
сделки (залоговым билетом и дого-
вором потребительского займа).

Участники рынка подтверждают: 
деятельность таких компаний не 
всегда незаконна, ведь, не являясь 
ломбардами, профильный закон 
они соблюдать не обязаны, и зача-
стую проблемы у клиентов возника-
ют из-за собственной неосторожно-
сти. «Например, гражданин продает 
такой компании автомобиль по за-
ниженной цене, при этом соглаша-
ется на устные договоренности 
о дальнейшем выкупе этого автомо-
биля у компании»,— поясняет руко-
водитель юридического департамен-
та группы компаний «Точка займа» 
Алена Кончукова. В дальнейшем че-
ловек может захотеть выкупить свой 
автомобиль, однако машина к тому 
времени уже может быть реализова-
на серыми кредиторами. Если бы это 
был настоящий ломбард, то по зако-
ну «О ломбардах» (ст. 10) даже в слу-
чае, если заем не был погашен 
в срок, ломбард не может взыскать 
залог в течение месяца (счет начина-
ется по истечении дня возврата, ука-
занного в залоговом билете). Кроме 
того, согласно ст. 6, ломбард обязан 
страховать в пользу заемщика или 
поклажедателя за свой счет риск ут-
раты и повреждения вещи, приня-
той в залог или на хранение, на сум-
му, равную сумме ее оценки, на весь 
срок ее нахождения в ломбарде.

В числе участников этого рынка 
не только не ломбарды, но и быв-
шие настоящие ломбарды, ушед-
шие в тень из-за регулятивного дав-
ления регулятора (ломбарды пере-
шли под надзор Банка России вес-
ной 2014 года). По оценкам участни-
ков рынка, в настоящий момент 
в серой зоне работают как минимум 
несколько сотен компаний (против 
порядка 4 тыс. игроков, работаю-
щих легально). «Какие-то из них мо-
гут работать под вывеской ломбар-
да. Другие компании, напротив, мо-
гут и не указывать слово 

”
ломбард“ 

в своем названии, однако из-за не-
высокой финансовой грамотности 
потребители практически любую 
организацию, в которой можно по-
лучить деньги под залог имущества, 
считают ломбардом»,— поясняет 
глава Национального объединения 
ломбардов Алексей Лазутин. При 
этом количество таких компаний 
постоянно увеличивается — не толь-
ко из-за давления регулятора, но 
и из-за стремления минимизиро-
вать налоговую нагрузку. Белому же 
рынку ломбардов такие «соседи» на-
носят репутационный ущерб, кон-
статирует господин Лазутин.

Впрочем, несмотря на предупре-
ждения ЦБ, который акцентировал, 
что не регулирует данный сегмент, 
клиенты в любом случае будут поль-
зоваться услугами псевдоломбардов, 
считают эксперты. «В отличие от 
обычных ломбардов недобросовест-
ные участники рынка предъявляют 
значительно более слабые требова-
ния к заемщику — например, требу-
ют меньше документов — и к пред-
мету залога»,— говорит глава Ассо-
циации развития ломбардов Сергей 
Соковников.

Валерия Францева

Ломбардный рынок дорос до тени
Недобросовестные компании научились имитировать займы под залог

Набсовет Сбербанка наконец-то 
согласовал программу долгос-
рочной мотивации менеджмен-
та. Она будет запущена уже 
в этом году для 19 топ-менедже-
ров, а в следующем охватит око-
ло 300 сотрудников банка. В рам-
ках нее вознаграждение будет 
привязано не только к прибыли 
банка, как сейчас, но и к стоимо-
сти акций. Сбербанк действует 
в русле мировых практик, одна-
ко привязка к росту акций — 
опасная тема, так как может 
привести к манипулированию 
стоимостью акций, предупре-
ждают эксперты.

Вчера глава Сбербанка Герман Греф 
объявил о том, что по итогам 2015 го-
да банк применит новую систему воз-
награждения. Согласно ей 40% пере-
менной части вознаграждения будет 
отложено на срок до трех лет и привя-
зано к «фантомным акциям», котиров-
ки которых равны рыночным, что по-
зволит избежать размытия акционер-
ного капитала. Вознаграждение будет 
привязано к цене акций и прибыли 
банка, уточнил он. «В совокупном па-
кете вознаграждения членов правле-
ния до 80% составляет переменное 
вознаграждение, размер которого за-
висит от финансового результата бан-
ка,— пояснили в пресс-службе Сбер-
банка.— 40% переменного вознагра-
ждения будет выплачено с отсрочкой 
и привязано к стоимости акций». На 
первом этапе программа будет реали-
зована среди членов правления 
и старших вице-президентов банка — 
19 человек. В следующем году она бу-
дет действовать уже примерно для 
300 «риск-тейкеров» банка.

О необходимости введения про-
граммы мотивации топ-менеджмен-
та в госбанках заговорили после 
окончания кризиса 2008 года, одна-
ко долгое время предлагаемые бан-
ками варианты не находили одобре-
ния у ЦБ и Минфина. Так, Минфин 
настаивал на унификации программ 
у госбанков, а ЦБ называл варианты 

«недоработанными». В 2012 году 
группа ВТБ перешла к предметной 
подготовке своей опционной про-
граммы, не дожидаясь синхрониза-
ции со Сбербанком. Однако в настоя-
щий момент программа не действу-
ет. «В нынешних условиях мы счита-
ем неэтичным введение новых схем 
оплаты труда, которые ведут к росту 
доходов руководящего состава бан-
ка»,— заявили в пресс-службе ВТБ. 

Группа ВТБ является крупнейшим 
получателем господдержки через 
ОФЗ (более 300 млрд руб.), а одним из 
условий программы является отказ 
от бонусов топ-менеджменту (до про-
ведения докапитализации на 50% от 
суммы госпомощи). По этой же при-
чине, по информации 

”
Ъ“, так и не за-

пустилась программа мотивации 
топ-менеджеров и в Газпромбанке. 
Напомним, что Сбербанк в програм-
ме ОФЗ не участвует.

Среди частных банков програм-
мы долгосрочного стимулирования 
топ-менеджмента, привязанные 
к определенным KPI, существуют, на-
пример, в Альфа-банке, Абсолют-
банке и банке «Санкт-Петербург». 
«Бонусная часть зависит от выполне-

ния конкретных показателей биз-
нес-плана, которые устанавливают-
ся ежегодно для членов правления 
и членов совета директоров, выпла-
ты годового бонуса растягиваются 
на три года»,— отмечает глава Абсо-
лют-банка Андрей Дегтярев. В Аль-
фа-банке не стали комментировать 
детали своей программы, по инфор-
мации 

”
Ъ“, там также существует от-

срочка выплат, и часть бонуса у топ-
менеджеров конвентируется в фан-
томные акции с обязательством 
обратной продажи. Как пояснил 

”
Ъ“ 

предправления банка «Санкт-Петер-
бург» Владислав Гузь, у них часть бо-
нуса рассчитывается от прибыли 
банка, остальное — совокупность 
различных KPI, в которые входит 
и рост стоимости акций банка. 
«Удельный вес всех KPI в бонусе мо-
жет достигать до 80% бонуса руково-
дителя в зависимости от курируемо-
го направления»,— добавляет он.

В целом формат программы Сбер-
банка соответствует стандартным за-
падным практикам, отмечает парт-
нер Odgers Berndtson Алексей Сизов. 
«Сама идея долгосрочного стимули-
рования менеджмента, безусловно, 
давно назрела, и хорошо, что банк ее 
наконец реализует. В будущем с ро-
стом акций Сбербанка можно ожи-
дать и роста вознаграждения»,— счи-
тает эксперт. Впрочем, в текущей ситу-
ации эксперты не видят предпосылок 
для роста акций Сбербанка, как 
и фондового рынка в целом, поэтому 
о росте вознаграждения пока гово-
рить, вероятно, не приходится. «Зави-
симость бонусов от цены акций на са-
мом деле довольно опасная страте-
гия, и на Западе многие от нее отказы-
ваются,— указывает топ-менеджер 
инвестиционной компании.— В этой 
ситуации целью становится рост ак-
ций, а не эффективные бизнес-пока-
затели, и велика вероятность манипу-
лирования рынком, чему есть такие 
печальные примеры, как Enron».

Юлия Локшина,  
Ксения Дементьева

Сбербанк дождался мотивации
Вознаграждение топ-менеджмента отложили  
и привязали к акциям

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Ситуация в банке «Балтика», 
 ранее обходившем ограниче-
ния по вкладам от ЦБ с помо-
щью схемы дарения вкладчи-
кам своих акций, усугубляется. 
Теперь клиентам уже отказы-
вают в получении наличных, 
безналичные переводы затру-
днены, активы переводятся 
в дружественные банки, а к сис-
теме переводов «Лидер», име-
ющей общих собственников 
с «Балтикой», возникли вопро-
сы у контрагентов.

О проблемах с обслуживанием 
в банке «Балтика» (Москва) — полу-
чением наличных, оплатой поку-
пок картами, внесением платежей 
по кредитам — клиенты банка пи-
шут на специализированных фору-
мах. С 16 ноября «Балтика» была от-
ключена от системы электронных 
платежей Банка России (БЭСП). За-
емщики банка получили уведомле-
ния о необходимости вносить пла-
тежи по кредитам в адрес банка 
«Енисей» (Красноярск). Вкладчики 
столкнулись со сложностями в по-
лучении своих средств. После от-
ключения от БЭСП офисы «Балти-
ки» в регионах закрылись, для по-
лучения средств вкладчикам пред-
лагалось приехать в Москву — 
в единственный работающий офис. 
Впрочем, получить наличные и там 
оказалось невозможно. «Банк на-
чал перестраивать работу сети 
и сейчас находится в процессе. На-
блюдается нехватка кассовых со-
трудников, поэтому возможны 
только безналичные операции по 
ранее открытым счетам, вне зави-
симости от валюты,— сообщили 
в колл-центре банка.— Владелец 
счета может обратиться в офис бан-
ка для оформления безналичного 
перевода в сторонний банк. Инфор-
мации о возобновлении выдачи на-
личных и открытии отделений по-
ка нет». Там уточнили, что без ко-

миссии перевести средства можно 
в банк «Енисей», за переводы на 
счета в другие банки придется за-
платить комиссию 1%. Правда, на 
форумах клиенты жалуются, что 
средства не доходят.

Почему бесплатные переводы 
возможны только в банк «Енисей», 
в колл-центре не ответили. В «Балти-
ке» сообщили, что человека, ответ-
ственного за общение с прессой, на 
месте нет. В «Енисее» и вовсе не отве-
чали по общему телефону. Впрочем, 
в прошлом году банки «Балтика» 
(с 8,5 млрд руб. средств физлиц) 
и «Енисей» (2,3 млрд руб.), а также Н-
банк (не работает со средствами 
физлиц) объявили о планах по слия-
нию, однако в итоге они не реализо-
вались. Тогда в «Балтике» объясняли 
отказ от объединения банков сме-
ной стратегии. Впрочем, ряд при-
знаков может свидетельствовать 
о фактической связанности банков. 
У «Балтики» и «Енисея» крайне похо-
жи интерфейс интернет-банка, на-
звания вкладов и кредитов и даже 
музыка, играющая в режиме ожида-
ния на горячей линии. Конечными 
собственникам банка «Балтика» яв-
ляются девять физлиц. Наибольшая 
доля (20,0014%) принадлежит Олегу 
Леонидовичу Власову. Человек с те-
ми же фамилией, именем и отчест-
вом входит в совет директоров бан-
ка «Енисей», которым также владеет 
группа физлиц. На месте ряда за-
крытых офисов «Балтики» откры-
лись отделения «Енисея», а креди-
ты, по словам клиентов, передаются 
в Н-банк с обслуживанием через тот 
же «Енисей». Впрочем, пересечений 
среди собственников «Балтики» 
и «Енисея», согласно информации, 
опубликованной на их сайтах, нет.

Эксперты не исключают, что дей-
ствия «Балтики» могут свидетельст-
вовать о переводе активов из-за опа-
сения ужесточения санкций ЦБ. 
«Несмотря на то что акционеры 

у банков не совпадают, между ни-
ми, очевидно, есть аффилирован-
ность,— указывает управляющий 
директор по банковским рейтин-
гам RAEX Станислав Волков.— Учи-
тывая тяжелую финансовую ситуа-
цию банка 

”
Балтика“, можно пред-

положить: его менеджмент забла-
говременно переводит активы 
и пассивы в дружественный банк, 
опасаясь негативного сценария раз-
вития ситуации».

Тем временем проблемы «Балти-
ки» уже отразились на работе систе-
мы денежных переводов «Лидер», 
которая имеет с банком двух общих 
собственников: Владимира Смир-
нова (владеет 19% «Лидера» и 20% 
«Балтики») и Олега Власова (19% 
и 9,9% соответственно). Несмотря 
на то что «Балтика» не является рас-
четным банком для «Лидера», по 
словам участников платежного 
рынка, из-за проблем банка с систе-
мой уже отказались работать не-
сколько банков из России и СНГ. 
«Банки, наученные горьким опы-
том потери средств в платежных си-
стемах, рухнувших вслед за аффи-
лированными банками, стараются 
максимально минимизировать 
свои риски и перестраховываются 
при появлении любой негативной 
информации о системе или ее соб-
ственниках»,— говорит собеседник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией. В самой 

системе «Лидер» сообщили, что все 
банки, которые, по информации 

”
Ъ“, приостановили сотрудничест-

во с системой, продолжают рабо-
тать в прежнем режиме. Тем не ме-
нее информацию о приостановке 
работы с «Лидером» 

”
Ъ“ подтверди-

ли в Росинбанке (Киргизия). «В на-
стоящий момент мы не принимаем 
и не отправляем переводов по сис-
теме 

”
Лидер“,— сообщили там.— 

Это связано с ее финансовыми про-
блемами».

Павел Аксенов

«Балтика» перетекает в «Енисей»
Банки сливают бизнес без объединения

Портфельные управляющие ве-
дущих инвестиционных фон-
дов с большим оптимизмом на-
чинают смотреть на перспекти-
вы мировой экономики. Инвес-
торы рассчитывают на положи-
тельный эффект от действий, 
предпринятых китайскими 
властями для стабилизации си-
туации в экономике. Однако на-
ибольшим спросом у инвесто-
ров пользуются вложения в ак-
ции европейских и японских 
компаний на фоне расширения 
монетарных стимулов в этих 
регионах.

Международные инвесторы на-
чинают с большим оптимизмом 
смотреть на перспективы мировой 
экономики, свидетельствует но-
ябрьский опрос портфельных 
управляющих, проведенный ана-
литиками BofA Merrill Lynch. В ан-
кетировании приняли участие 
представители 201 фонда с актива-
ми в $576 млрд. По данным опроса, 
число управляющих, уверенных 
в улучшении состояния мировой 
экономики в ближайшие 12 меся-
цев, на 35% превысило число тех, 
кто продолжает ждать замедления 
мировой экономики. В октябре ко-
личество оптимистов было на са-
мом низком уровне с июля 2012 го-
да — 13%.

Улучшению настроений инвесто-
ров способствовало снижение опасе-
ний относительно состояния китай-
ской экономики. Согласно опросу, 
85% портфельных управляющих по-

лагают, что темпы роста ВВП Китая 
в 2018 году будут выше 5%, тогда как 
еще в сентябре такого мнения при-
держивались всего 41% опрошен-
ных. Темпы экономического роста 
Китая в ближайшие пять лет составят 
не менее 6,5%, заявил на прошлой не-
деле и глава КНР Си Цзиньпин. 
«Участники опроса уверены в шагах 
монетарного и фискального ослабле-
ния, предпринятых Китаем в послед-
ний год»,— говорится в отчете BofA 
Merrill Lynch. «Последняя макроэко-
номическая статистика показала, что 
стратегия перехода от инвестицион-
ного роста к стимулированию потре-
бительского спроса приносит свои 
плоды»,— отмечает директор анали-
тического департамента ИК «Регион» 
Валерий Вайсберг.

Растущая уверенность в будущем 
позволяет инвесторам принимать 
более высокие риски. Объем 
средств, направляемых на покупку 
акций, достиг максимального значе-
ния за последние шесть месяцев. 
В ноябре число управляющих, в пор-
тфелях которых вес акций превыша-
ет индикативный уровень, на 43% 
превышало число тех, у кого этот вес 
был меньше (месяцем ранее — 26%). 
В итоге средний уровень наличных 
в портфелях у участников впервые 
с июля опустился ниже уровня 5% 
и составил 4,9%.

Несмотря на готовность риско-
вать в целом, инвесторы тщательно 
подходят к выбору направлений для 
вложения средств. Опрошенные 
портфельные управляющие отдают 

предпочтение инвестициям в эконо-
мики развитых государств, прежде 
всего Европы и Японии. В частности, 
по европейскому рынку акций чи-
сло оптимистов на 48% превышало 
число пессимистов, это на 6 п. п. 
больше, чем в октябре. Больше опти-
мистов было только один раз в нача-
ле текущего года, когда показатель 
приближался к 60%. «Интерес к Япо-
нии и Европе связан с тем, что мест-
ные финансовые регуляторы плани-
руют запуск новых стимулирующих 
программ. А это позитивный сигнал 
в первую очередь для рынка ак-
ций»,— отмечает аналитик «Альфа-
Капитал» Андрей Шенк.

В то же время результаты опроса 
показывают, что инвесторы не прояв-
ляют энтузиазма в отношении вложе-
ний в развивающиеся рынки. В этом 
месяце число управляющих, кто со-
кратил долю акций компаний с раз-
вивающихся рынков ниже индика-
тивных уровней, на 31% превысило 
число тех, кто этого не сделал. Меся-
цем ранее пессимистов было лишь на 
28% больше. Результаты опроса под-
тверждаются данными Emerging 
Portfolio Fund Research, согласно ко-
торым за последние две недели отток 
средств из фондов, ориентирован-
ных на emerging markets, превысил 
$3,4 млрд. «Развивающиеся рынки 
страдают от оттока капиталов на рын-
ки развитых стран и из-за снижения 
цен на сырьевых рынках»,— отмеча-
ет аналитик UFG Wealth Management 
Алексей Потапов.

Виталий Гайдаев

Инвесторы идут за стимулами
Уверенность в подъеме мировой экономики возрастает

ЦИТАТА

В структуре нашего вознаграж
дения около 80% всего дохода 
привязано к прибыли. Если у бан
ка нет прибыли, топменедже
ры зарабатывают только 20%. 
Из этого годового вознагражде
ния 40% будет отложено на по
следующие годы и привязано 
к стоимости акций
— Герман Греф,
глава Сбербанка

контекст  

БОРЬБА С ОТМЫВАНИЕМ

Драгоценности оставили без паспорта

Комитет Госдумы по финансовому рынку на заседании во вторник 
рекомендовал нижней палате парламента принять во втором чтении 

законопроект, устанавливающий пороговую сумму покупки юве
лирных изделий, которая может быть осуществлена без идентифи
кации клиента,— 40 тыс. руб. В первом чтении рассматривался 
 более низкий порог — 15 тыс. руб. Если покупка осуществляется 
с использованием персонифицированных средств платежа, то сум
ма увеличивается до 100 тыс. руб. В любом случае документ при
дется предъявить, если продавец заподозрит, что покупка делает
ся в целях легализации доходов, полученных преступным путем, 
или финансирования терроризма. Поправки предлагается внести 
в «антиотмывочный» закон. В соответствии с действующей редак
цией «антиотмывочного» закона, организации и индивидуальные 
предприниматели, реализующие ювелирные изделия, обязаны 
идентифицировать клиентов вне зависимости от суммы покупки. 
«Интерфакс»
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Правительству, вынужденному 
из-за девальвации рубля кор-
ректировать правила господ-
держки зеленой энергетики, 
как и ожидалось, не удалось 
избежать резкого роста пла-
тежей потребителей. По оцен-
кам НП «Совет рынка», в 2024 
году дополнительная нагруз-
ка возрастет с 133,6 млрд руб. 
до 173,5 млрд руб., а доля зеле-
ных станций в конечной цене 
электроэнергии составит 5,1%.

Новые параметры окупаемости 
проектов зеленой энергетики за 
счет оптового рынка электроэнер-
гии недешево обойдутся потреби-
телям. Это следует из расчетов НП 
«Совет рынка» (регулятор энерго-
рынков), смоделировавшего воз-
действие постановления и распо-
ряжения правительства от 10 ноя-
бря. Эти документы изменяют пара-
метры договоров на поставку мощ-
ности (ДПМ), гарантирующих оку-
паемость новых зеленых проектов 
за счет повышенных платежей по-
требителей.

• Решение о поддержке зеленых 
проектов на оптовом рынке пра
вительство приняло в 2013 го
ду. Высокие платежи достают
ся ветровым, солнечным станци
ям и малым ГЭС, чьи капитальные 
и операционные затраты ниже 
предельных параметров, а часть 
оборудования локализована в РФ. 
Прошли уже две серии аукционов 
на господдержку, наибольшим  
спросом пользовались солнечные 
мощности.
Но в этом году инвесторы попро-

сили правительство пересмотреть 
параметры ДПМ, настаивая, что 
оборудование, закупаемое за ва-
люту, в рублях сильно подорожало 
и капзатраты выросли. Опасение, 
что инвесторы в итоге бойкотиру-

ют аукцион этого года, вынудило 
правительство перенести его на де-
кабрь до согласования изменений 
нормативов (см. 

”
Ъ“ от 23 октября). 

Эти изменения приняты 10 ноября: 
это сохранение нормы доходности 
в 14% для отбора (было 12%), повы-
шение с 2016 года предельных за-
трат с учетом валютного коэффи-
циента, возможность отсрочки вво-
да мощностей и передачи обяза-
тельств по ДПМ.

Но хотя в ходе согласительного 
совещания в октябре вице-премьер 
Аркадий Дворкович требовал, что-
бы при корректировке капзатрат 
совокупный платеж не изменился, 
выдержать требование не удалось. 
В 2013 году Минэкономики и «Совет 
рынка» полагали, что к 2020 году 
прирост цены для потребителей за 
счет зеленых станций должен был 
составить 1,8%, а общая нагрузка — 
82 млрд руб. Но даже по прежним 
правилам рост цены должен быть 
выше, показывают расчеты «Совета 
рынка»,— 3,2%. Теперь общий раз-
мер платы за «зеленые» ДПМ в 2020 
году в «старой редакции» оценен ре-
гулятором в 110,3 млрд руб., а в но-
вой — в 136,6 млрд руб. (в 2024 году 
по новым правилам дополнитель-
ный платеж составит уже 173,5 мл-
рд руб., на 29,9% выше предыдущей 
оценки). «Зеленая составляющая» в 

цене оптового рынка к 2020 году со-
ставит 7,1% вместо 5,3%, а в конеч-
ной цене электроэнергии — 4,3% 
вместо 3,2%, к 2024 году доли воз-
растут до 8,3% и 5,1% соответствен-
но (см. график). Расчет построен на 
сценарии, в котором будут отобра-
ны все выставленные на аукцион 
мощности по предельной цене.

В «Совете рынка» не уточнили, 
были ли направлены в правитель-
ство эти расчеты, в Минэнерго 

”
Ъ“ 

не ответили. Потребители отмеча-
ют, что корректировка правил под-
держки зеленой энергетики выли-
вается в постоянное увеличение 
трат промышленности. «За два го-
да, внося различные коррективы 
в нормативные акты о поддержке 
возобновляемой энергетики, го-
сударство почти вдвое увеличило 
прогнозируемый в 2016–2024 го-
дах объем этой необязательной на-
грузки на экономику — с 580 млрд 
руб. до 1 трлн руб.,— говорит дирек-
тор НП «Сообщество потребителей 
энергии» Василий Киселев.— При 
этом рост нагрузки происходит за 
счет двойной оплаты рисков инвес-
торов». Валютные колебания и рост 
капитальных затрат, замечает он, 
изначально учтены в доходности 
ДПМ, которая в 2016 году из-за ро-
ста доходности ОФЗ достигнет 17%.

Наталья Скорлыгина

Потребители позеленеют  
от счетов за электричество
Через десять лет за экологию придется доплачивать 5%

Как и предполагал 
”
Ъ“, уголь-

ной компанией «Заречная» 
 заинтересовался «Сибирский 
деловой союз» Михаила Федяе-
ва и Владимира Гридина. Хол-
динг, владеющий крупным 
производителем энергоугля 
«СДС-Уголь», пока может взять 
«Заречную» только в управле-
ние, тогда как Газпромбанк 
и Уралвагонзавод, де-факто 
контролирующие угольную 
компанию, хотели бы ее про-
дать. Но рыночная конъюнк-
тура не способствует покупке, 
отмечают эксперты.

Холдинг «Сибирский деловой 
союз» (СДС) сообщил вчера, что на-
чал «технический и финансовый 
аудит и инвентаризацию имущест-
ва УК 

”
Заречная“, оценивая ситуа-

цию на предприятиях и перспек-
тивы». О том, что «Заречная» может 
заинтересовать СДС, собеседники 

”
Ъ“ на рынке говорили в конце ок-

тября, комментируя информацию о 
том, что Газпромбанк (ГПБ) и Урал-
вагонзавод (УВЗ), контролирующие 
«Заречную», ищут инвесторов для 
нее (см. 

”
Ъ“ от 30 октября). Тогда же 

угольную компанию возглавил Ва-
лерий Щекотуев, до этого руководи-
тель департамента в ХК «СДС-Уголь».

• ООО «УК 
”
Заречная“» включа

ет в себя ОАО «Шахта 
”
Зареч

ная“» (основной добывающий 
 актив), ОАО «Шахта 

”
Алексиев

ская“», ООО «Шахтоуправление 

”
Карагайлинское“», обогатитель

ную фабрику «Спутник», швейцар
скую трейдинговую CCZ Trade S.A. 
и 50% в угольном портовом терми
нале Baltic Coal Terminal в Латвии 
(6 млн тонн в год). Мощность добы
чи — 10 млн тонн в год, в 2014 го
ду — 6,6 млн тонн. Выручка от про
даж угля компаниями РФ в 2014 го
ду составила 7,3 млрд руб. (на 35,8% 
меньше, чем в 2013 году), консолиди
рованная отчетность не раскрыва
ется с 2012 года.

• Холдинг СДС включает в се
бя также машиностроительные, 
энергетические, химические и дру
гие активы, а ХК «СДСУголь» — 
третья по добыче угольная ком
пания РФ, за десять месяцев года 
ее добыча — 24,6 млн тонн. На экс

порт шло свыше 80% угля, его про
дает трейдинговая компания СДС 
Mir Trade. Выручка ОАО «СДСУголь» 
по РСБУ в 2014 году — 6,8 млрд руб., 
убыток — 2,78 млрд руб.
Совладелец и президент СДС Ми-

хаил Федяев сказал 
”
Ъ“, что с УВЗ ве-

дутся переговоры о передаче акти-
вов «Заречной» под управление, но 
пока никаких документов о пере-
даче не подписано, а позиция ГПБ 
по вопросу ему неизвестна. Воз-
можные планы развития компа-
нии в СДС не раскрывают, не ком-
ментируют там и планы приобрете-
ния актива. Но источники 

”
Ъ“ в ад-

министрации Кемеровской обла-
сти и «Заречной» говорят о переда-

че управления СДС как о свершив-
шемся факте. Они указывают, что 
инициатива исходила от губерна-
тора Амана Тулеева, «который дове-
ряет СДС».

Формально УК «Заречная» через 
ООО «Интерконсалтинг» принадле-
жит четырем физлицам, включая 
основателя компании Виктора Ну-
сенкиса (у него всего 4% в ООО). Но 
источники 

”
Ъ“ рассказывали, что 

де-факто контроль у УВЗ, менедже-
ры которого занимают большинст-
во мест в советах директоров пред-
приятий «Заречной», и ГПБ как 
основного кредитора (общий долг 
«Заречной» составлял около 30 мл-
рд руб., его структура и актуальный 

размер неизвестны). Источник 
”
Ъ“, 

близкий к УВЗ, подтвердил перего-
воры с СДС, но подчеркнул, что «во-
просами развития компании в боль-
шей степени занимается ГПБ». Офи-
циально в УВЗ лишь говорят, что «не 
аффилированы с 

”
Заречной“». В ГПБ 

не ответили на запрос 
”
Ъ“, но в кон-

це октября банк говорил, что «под-
держивает восстановление работы 
угольной компании».

Олег Петропавловский из БКС 
полагает, что СДС не будет спешить 
с приобретением актива даже за 
долги: экспорт энергоугля из Куз-
басса с учетом доставки в дальнево-
сточные порты убыточен, и уголь-
щиков региона не спасает и деваль-

вация рубля. При текущих ценах 
$50–55 за тонну можно прибыль-
но торговать только на внутреннем 
рынке, считает аналитик, но ры-
нок профицитен (с начала года экс-
порт из РФ — свыше 100 млн тонн 
энергоугля). «Рубль еще не все оты-
грал»,— возражает источник 

”
Ъ“ в 

угольной компании региона, до-
бавляя, что угольщики «здесь давно 
не оперируют понятием 

”
краткос-

рочная выгода“» и готовы несколь-
ко лет работать с минимальной 
прибылью ради сохранения ключе-
вых экспортных рынков.

Анатолий Джумайло,  
Егор Попов;  
Игорь Лавренков, Кемерово

На «Заречную» нашлись управляющие 
Угольной компанией заинтересовался холдинг СДС

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « И Н Т А У Г О Л Ь »  П Р И З Н А Л И  Б А Н К Р О Т О М

Арбитражный суд Коми признал шахту «Интауголь» банкротом и открыл в ее отноше-
нии конкурсное производство на шесть месяцев, сообщил ТАСС со ссылкой на пред-
ставителя суда. Признать шахту банкротом просили Евразийская энергетическая 
компания и «Коми энергосбытовая компания». «Интауголь» давно была убыточной, 
с 2011 года шахта находилась под управлением банка «Таврический», но в апреле 
ЦБ отозвал его лицензию. Основной потребитель углей «Интаугля», градообразую-
щего предприятия для Инты с населением около 30 тыс. человек,— Череповецкая 
ГРЭС, входящая в ОГК-2. Власти региона уже пытались продать «Интауголь» ОГК-2, 
но источники ”Ъ“ в энергокомпании говорили, что там не заинтересованы в прио-
бретении шахты. Анатолий Джумайло

По оценке аналитиков Merrill 
Lynch, почти все крупные новые до-
бычные проекты рентабельны в те-
кущих ценовых условиях — в сред-
нем по ним безубыточность достига-
ется при цене $47 за баррель. Исклю-
чение — Чонский проект «Роснефти» 
(безубыточность при $80), баланси-
руют на грани безубыточности при 
$60 за баррель Юрубчено-Тохомское 
(«Роснефть»), Мессояхское и Куюм-
бинское (оба — «Газпром нефть») ме-
сторождения.

Тем не менее уже с 2019 года в 
Merrill Lynch прогнозируют доста-
точно быстрое падение добычи: к 
2022 году она может снизиться до 
500 млн тонн из-за истощения ста-
рых месторождений. Компенсиро-
вать это могла бы разработка труд-
ноизвлекаемых запасов и шельфа, 
на что до санкций надеялись рос-
сийские нефтяники и правительст-

во. Теперь чиновникам, считают в 
инвестбанке, придется «подумать о 
новых стимулах», которые подвигли 
бы компании поддерживать добычу 
на старых проектах. Главным же ри-
ском в Merrill Lynch считают возмож-

ность того, что правительство РФ из-
за дефицита бюджета пойдет на но-
вые налоговые изъятия из отрасли.

Отчасти этот риск уже материа-
лизовался: в следующем году неф-
тяники дополнительно отдадут 
бюджету 200 млрд руб. Это решение 
Минфин представлял как исклю-
чительное и временное, но компа-
нии опасаются, что оно станет по-
стоянным, тогда в 2017 году они не-
досчитаются уже 600 млрд руб. вы-
ручки (см., например, 

”
Ъ“ от 14 ок-

тября). Этого же опасается и Минэ-
нерго, которое утверждает, что изъ-
ятие средств из отрасли приведет к 
падению добычи. Как заявил вчера 
заместитель главы министерства 
Алексей Текслер, в Минэнерго ожи-
дают снижения добычи в 2017 году 
до 527 млн тонн, а консервативный 
сценарий предполагает падение к 
уровню 2013 года сразу на 10 млн 
тонн — до 523 млн тонн.

Юрий Барсуков

Старой нефти на три года хватит

 100 миллионов тонн   
энергетического угля экспортировано 
из России с начала года

с1

контекст  

АЭРОПОРТОВЫЙ БИЗНЕС

Аэропорт Владивостока  
подлетает к продаже

Участники сделки по продаже аэропорта Владивостока согласовали 
основные ее условия, сообщил первый вице-премьер РФ Игорь 
 Шувалов по итогам заседания российско-сингапурской межправко-
миссии. По словам господина Шувалова, уже подписан соответству-
ющий протокол с российской и сингапурской стороны. Как сообщал 

”Ъ“ в июне, сделка по покупке 100% ЗАО «Терминал Владивосток» 
и 52,16% ОАО «Международный аэропорт Владивосток» консорциу-
мом Cantua Investment Limited (CIL; консорциум РФПИ, сингапурской 

Changi Airports International и группы «Базэл») у московского аэро-
порта Шереметьево должна завершиться до конца года. CIL стал по-
бедителем конкурса в феврале, сумма сделки составит около 6 млрд 
руб. Доли между членами консорциума распределены равномерно — 
по 33,3%, консорциум планировал заплатить за актив в рассрочку. 
Компании вкладывают собственные средства, а РФПИ привлекает 
в сделку фонды из ОАЭ, Бахрейна, Кувейта и Катара.

Заместитель министра экономики Станислав Воскресенский по-
яснил вчера ”Ъ“, что на сегодняшний день все стороны сделки проин-
формировали российское правительство о том, что ими уже подпи-
сан terms sheet, где «оговорены основные условия сделки». «По сути, 
это предшествует непосредственно закрытию сделки, таким обра-
зом, партнеры подошли к финальному этапу»,— пояснил господин 
Воскресенский. При этом окончательные параметры сделки не раз-
глашаются из-за соглашения о конфиденциальности. Источник ”Ъ“, 
знакомый с ситуацией, добавил, что сингапурская сторона сейчас из-
учает условия, согласованные российской стороной. Если условия 
устроят сингапурскую сторону, то сделку «можно считать закрытой». 
В РФПИ и «Базэле» отказались от комментариев, связаться с Changi 
Airports International вчера не удалось. Елизавета Кузнецова, 
Егор Попов
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ЦИТАТА

Правительство России не прини-
мало и не планирует принимать 
специальных мер, связанных 
со снижением цен на нефть, 
для поддержания устойчивости 
нефтегазового комплекса
— Алексей Текслер,
замминистра энергетики,  
17 ноября
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потребительский рынок 

Бывший топ-менеджер Данилов-
ского рынка в Москве и ресто-
ранного холдинга Ginza Project 
Максим Попов запускает сеть 
пельменных со средним чеком 
220 руб. На начальном этапе про-
ект потребует около 20 млн руб. 
вложений. В столице пельмени 
вне дома едят неохотно, а чтобы 
новая сеть оказалась безубыточ-
ной, каждое заведение должно 
кормить 150 человек в день.

О создании в Москве новой сети 
«#Пропельмени» 

”
Ъ“ рассказал Мак-

сим Попов. По его словам, первое заве-
дение открылось в торгцентре «Чере-
мушки» на Профсоюзной улице. Сред-
ний чек за порцию пельменей и ста-
кан домашнего морса составляет 
220 руб. Кроме классических пельме-
ней в меню аналоги из разных кухонь, 
включая хинкали, димсамы, манты. 
«Первоначальный план — открыть де-
сять пельменных. Инвестиции в от-
крытие одного заведения составляют 
2 млн руб.»,— говорит господин По-
пов. Окупаемость пельменных биз-
несмен оценивает в 12–14 месяцев.

До 1 ноября Максим Попов четыре 
года возглавлял Даниловский рынок. 
До прихода на рынок открывал ресто-
раны Ginza Project в гостинице «Украи-
на» — Buono, «Такаса» (сейчас закрыт), 
караоке «Трубадур» и зал «Романтик».

Открывать кафе на фудкортах в 
торгцентрах гораздо дешевле, чем в 

отдельно стоящем здании. По оцен-
кам исполнительного директора 
Restcon Андрея Петракова, во вто-
ром случае затраты составят $2 тыс. 
за 1 кв. м. Если пересчитать расходы 
Максима Попова, «#Пропельмени» 
обойдутся в $940 за 1 кв. м. Чтобы 

окупить эти вложения за год, одной 
пельменной необходимо ежедневно 
кормить в среднем до 150 человек. 
Ежемесячная выручка в этом случае 
должна быть около 1 млн руб., оце-
нивает господин Петраков. «Для 
сравнения: каждое заведение такого 
раскрученного бренда, как 

”
Крошка-

картошка“, ежедневно обслуживает 
в среднем 300 человек»,— добавляет 
господин Петраков. По его прогно-
зам, добиться таких показателей но-
вой сети будет трудно, так как пель-
мени не востребованы в московском 
общепите. «Пельмени не то блюдо, 
которое предпочитают в качестве 
еды вне дома»,— отмечает эксперт.

По словам президента Москов-
ской гильдии рестораторов Игоря Бу-
харова, успех любой концепции за-
висит от качества продукта. «Востре-
бована свежая, хорошо приготовлен-
ная еда. Именно этому тренду пыта-
ется соответствовать идея создания 
фермерского рынка, вокруг которого 
будут концептуальные кафе, реали-
зуемая, в частности, в 

”
Мега-Хим-

ки“»,— напоминает он. По похожей 
схеме работает площадка в универ-
маге «Цветной» — купленные на 
местном фермерском рынке продук-
ты можно тут же приготовить. Под 
этот формат проще найти площади. 
По словам начальника отдела арен-
ды торговых центров JLL Татьяны Ма-
льяновой, стандартная площадь 
арендатора на фудкорте находится в 
диапазоне 60–80 кв. м. Ставки арен-
ды такой площади в зависимости от 
объекта арендатора составляют 70–
120 тыс. руб. за 1 кв. м в год. Сумма 
увеличивается, если арендуемая пло-
щадь сокращается. У каждого заведе-
ния «#Пропельмени» площади будут 
небольшие. «Это соизмеримо с кио-
ском с мороженым, и у новых пель-
менных не будет возможности разме-
стить кухню»,— рассуждает госпожа 
Мальянова, резюмируя, что основ-
ной спрос сейчас приходится на бур-
геры, блины, азиатскую, греческую и 
кавказскую кухню.

Екатерина Геращенко

К пельменям прилепили хештег
Выходец из Ginza открывает сеть закусочных

Спустя восемь месяцев перего-
воров мэрия Москвы нашла по-
купателя на 30% помещений 
 торгового центра ЦУМ. Заявку 
на участие в аукционе подала 
компания, подконтрольная 
 экс-управляющему директору 
инвесткомпании А1 Юрию 
Ширманкину и совладельцам 
УК «Альта» Денису Избрехту 
и Алексею Каверину. Потенци-
альная сделка обойдется парт-
нерам более чем в 4,5 млрд руб., 
выплатить которые можно бу-
дет в рассрочку.

ООО «Аркада-холдинг» подало заяв-
ку на приобретение 19,3 тыс. кв. м в 
торговом центре ЦУМ на Петровке, 
продавцом которых выступает мос-
ковская мэрия, рассказали 

”
Ъ“ два 

источника, близкие к разным сторо-
нам сделки. В тендерном комитете го-
рода пояснили, что прием заявок на 
торги, подававшихся в закрытом ре-
жиме, закончился 16 ноября, результа-
ты аукциона будут объявлены в пят-
ницу. По данным Kartoteka.ru, учреди-
телями «Аркада-холдинга» выступают 
Юрий Ширманкин (40%), Алексей Ка-
верин (30%) и Денис Избрехт (30%).

Юрий Ширманкин и Денис Из-
брехт вчера подтвердили 

”
Ъ“, что пла-

нируют выкупить часть ЦУМа. «Мы 
долго изучали условия и пришли к 
выводу, что с учетом девальвации ру-
бля и предлагаемой рассрочки сделка 
выглядит привлекательно»,— пояс-
нил господин Ширманкин. По его ин-
формации, «Аркада-холдинг» — един-
ственный претендент на покупку. «По 
условиям аукциона это допустимо, 

нам нужно будет сделать один шаг»,— 
пояснил он. Стартовая стоимость пло-
щадей города в ЦУМе составляет 
4,3 млрд руб., шаг аукциона — 
216,5 млн руб. Таким образом, «Арка-
да-холдинг» сможет выкупить площа-
ди за 4,55 млрд руб., то есть около 
$69,7 млн или $3,6 тыс. за 1 кв. м. «Ар-
када-холдинг» нацелен на долгосроч-
ное развитие ЦУМа и не планирует в 
будущем продавать объект, добавил 
господин Избрехт.

Господин Ширманкин ранее зани-
мал пост управляющего директора А1 
— инвестподразделения «Альфа-
групп». По его словам, сейчас его ин-
тересы в недвижимости ограничива-
ются объектами в регионах, а покуп-
ка доли в ЦУМе станет первым опы-
том работы с подобными площадями. 
Опыт управления недвижимостью 
есть у его партнеров: господа Избрехт 
и Каверин выступают совладельцами 
управляющей компании «Альта», в 
портфеле которой более 50 тыс. кв. м 
коммерческой недвижимости. В част-
ности, компания занимается развити-
ем бизнес-центров на Комсомольской 
улице в Москве (11 тыс. кв. м) и на 
Ошарской улице в Нижнем Новгоро-
де (11,5 тыс. кв. м).

Инвестор получит контроль над 
историческим зданием 1906 года по-
стройки площадью 12,27 тыс. кв. м и 
еще 7 тыс. кв. м в более новом корпусе 
1974 года постройки. Общая площадь 
ЦУМа — 65 тыс. кв. м, то есть суммар-
ная доля города составляет около 30%. 
Мэрия ранее уже пыталась продать 
свои площади в ЦУМе в 2009 и 2010 го-
дах. Тогда стоимость своей доли влас-

ти оценивали в $7 тыс. и $5,8 тыс. за 
1 кв. м соответственно. Основным пре-
тендентом тогда считался люксовый 
ритейлер Mercury Леонида Фридлян-
да, собственник основной части ЦУ-
Ма, но группу не устраивала цена объ-
екта. Представитель Mercury вчера не 
ответил на звонки 

”
Ъ“. В очередной 

раз городские власти выставили на 
торги площади в ЦУМе в марте этого 
года. Найти инвесторов снова оказа-
лось непросто: срок подачи заявок пе-
реносился четырежды, после чего тен-
дерный комитет заявил, что готов 
пойти потенциальным покупателям 
навстречу, продав объект в рассрочку. 
Новый собственник должен будет вы-
платить 1,4 млрд руб. за 20 дней после 
заключения договора купли-прода-
жи. Оставшиеся 3,15 млрд руб. можно 
будет внести за три года.

По словам управляющего партнера 
Blackwood Константина Ковалева, 
основная сложность в продаже ЦУМа 
состояла в его арендаторах. Сейчас все 
площади города занимает все та же 
Mercury через ОАО ТД ЦУМ, с которым 
заключены два договора сроком до 
2022 и 2045 годов соответственно. «Это 
довольно сложное обременение: пло-
щади переданы компании на невыгод-
ных условиях, расторгнуть их доста-
точно сложно»,— рассуждает госпо-
дин Ковалев. По его оценкам, в случае 
отсутствия обременения стоимость 
ЦУМ могла бы доходить до $5–6 тыс. за 
1 кв. м, а сам объект приносил бы годо-
вую доходность на уровне 8–10%.

Александра Мерцалова, 
 Екатерина Геращенко, 
 Халиль Аминов

Группе Mercury нашли соседей
Совладельцем ЦУМа может стать Юрий Ширманкин с партнерами

«Продавец автомобиля… сооб-
щил истцу заведомо ложные сведе-
ния о статусе гарантийного ремон-
та и, действуя под видом проверки 
качества, без согласия потребителя 
произвел замену коробки пере-
дач»,— говорится в решении.

В сентябре 2011 года владелец 
просил «БМВ Русланд Трейдинг» и 
BMW Group Russia расторгнуть до-
говор купли-продажи автомобиля, 
но импортер ответил отказом. 
23 июня 2015 года Яхита Садулаева, 
которая ранее стала владельцем ав-
томобиля, обратилась в Ленинский 
суд Грозного с иском на 50 млн руб. 
Суд пришел к выводу, что ее автомо-
биль имел «существенный недоста-
ток», стоимость его устранения со-
ставляла более 10% цены автомоби-
ля (АКПП ZF GA8HP45Z стоила 
262 тыс. руб.). При этом срок устра-
нения недостатка составил 63 дня, 
хотя по закону на это отведено не 
более 45 дней. Представитель ответ-
чика заявил, что госпожа Садулаева 
нарушила правила подсудности де-
ла, поскольку она зарегистрирова-
на в Москве. Кроме того, он указал 

на нарушение сроков исковой дав-
ности. Представитель истца попро-
сил суд восстановить срок исковой 
давности, поскольку владелица 
BMW 523i «юридически неграмот-
ная, много времени занял переезд 
из Москвы в Грозный».

В итоге суд удовлетворил иско-
вые требования частично, снизив 
размер штрафа в 14,7 раза, пени — 
на 15% и отказав в удовлетворе-
нии компенсации морального 
ущерба. Представитель Ленинско-
го суда вчера не ответил на запрос 

”
Ъ“, связаться с адвокатом истца не 

удалось.
В BMW Group Russia намерены 

оспаривать решение суда. «С нашей 
точки зрения, это потребительский 
экстремизм. Для нас очень важно, 
чтобы подобный случай не стал 
прецедентом, который поставит 
под угрозу иностранный автобиз-
нес в России»,— утверждают в BMW 
Group Russia. Представитель ГК «Не-
зависимость» заявил, что ему из-
вестно о решении суда, но в деле он 
не участвует.

«Владельцы Audi и Range Rover 
отсуживали крупные суммы, но 
27 млн руб. пени — это абсолютный 

рекорд»,— говорит председатель со-
вета директоров ГК «Фаворит Мо-
торс» Владимир Попов. Вице-прези-
дент ассоциации «Российские авто-
мобильные дилеры» Олег Мосеев 
также не слышал о подобных штра-
фах. «Нужно решить вопрос об уче-
те в размере штрафа амортизации 
машины. При расторжении догово-
ра зачастую нужно возвращать сум-
му как за новый автомобиль»,— от-
мечает он.

«Взыскание неустойки в размере 
26,8 млн руб. противоречит сло-
жившейся судебной практике. Неу-
стойка должна быть соразмерной, 
не превышать сумму обязательства 
и не должна быть способом зараба-
тывания денег. Она должна отве-
чать критериям разумности и целе-
сообразности»,— считает старший 
юрист юридической компании 
«Приоритет» Анна Лаврухина. По ее 
словам, апелляция не может перео-
ценить решение суда первой ин-
станции, и BMW остается настаи-
вать на пропуске срока исковой 
давности.

Владислав Новый,  
Владимир Лавицкий,  
Андрей Райский

BMW забуксовала в горах

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  Р О С С И Я Н Е  С У Д И Л И С Ь  З А  Н Е И С П Р А В Н Ы Е  А В Т О М О Б И Л И

С 1998 по 2002 год житель Ростова-на-Дону Ростислав Ры-
чанов судился с ЕлАЗ-GM, совместным предприятием General 
Motors и Елабужского автозавода. В 12 судебных процессах он до-
казал, что двигатель его автомобиля Chevrolet Blazer вышел из 
строя из-за конструктивных недостатков, и добился отзыва сер-
тификата безопасности и полного прекращения продаж 
Blazer в РФ, а также выплаты $360 тыс. компенсации. 
В 2006 году господин Рычанов по решению суда также получил 
от компании «Пежо Рус Авто» компенсацию за ломавшуюся 
в течение года 18 раз машину Peugeot 607. Компания воз-
местила стоимость автомобиля, пени и моральный ущерб — в об-
щей сложности 2,2 млн руб.

В феврале 2002 года жительница Смоленска Людмила 
Михайлова выиграла дело у АвтоВАЗа по поводу неи-
справного ВАЗ-21074. За первый месяц эксплуатации в авто-
мобиле пришлось поменять коробку передач, приборный щит 
и сальник заднего моста. Позже были выявлены дефекты кузова 
и другие неисправности. Заднепровский суд Смоленска обязал 

АвтоВАЗ заменить госпоже Михайловой автомобиль 
и  заплатить 100 тыс. руб. в качестве компенсации мо-
рального вреда.

В ноябре 2012 года ростовчанин Евгений Брыков выиграл 
суд у General Motors — компания отказалась устранять техниче-
ский дефект после окончания гарантийного срока. В результате 
 Ростовский облсуд обязал концерн выплатить господину Брыкову 
1,1 млн руб. за стоимость автомобиля, неустойку, возме-
щение морального вреда, а также расходы на услуги адвоката, 
экспертизу и госпошлину.

В июне 2015 год ростовчанин Владимир Кулаков потре-
бовал 100 млн руб. компенсации морального вреда 
у Hyundai Motor Company за автомобиль, у которого за два ме-
сяца после покупки трижды заклинивало руль во время движения. 
В октябре районный суд Ростова отказал в иске и счел доста-
точной сумму 1,5 млн руб., которую производитель перечислил 
ростовчанину в качестве компенсации.

Евгений Федуненко

с9

150 человек
в день должна обслу-
живать пельменная, 
чтобы за год выйти 
на окупаемость
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”
Ъ“ стали известны детали об-

новленной дивидендной поли-
тики «Ростелекома», которую 
компания представит вице-пре-
мьеру Аркадию Дворковичу. 
«Ростелеком» предлагает напра-
вить на дивиденды в 2016, 2017 
и 2018 годах не менее 75% от сво-
бодного денежного потока. По 
текущему прогнозу за три года 
акционеры «Ростелекома» мо-
гут получить 52,3 млрд руб. По 
уровню дивидендной доходно-
сти «Ростелеком»  приблизится 
к уровням МТС и «МегаФона» 
только через два года.

Сегодня комитет по стратегии 
«Ростелекома» рассмотрит обнов-
ленную дивидендную политику, за-
явили в пресс-службе оператора. На 
заседании ожидается вице-премь-
ер Аркадий Дворкович, говорил на 
прошлой неделе президент компа-
нии Сергей Калугин и подтвердил 

”
Ъ“ источник, близкий к «Ростелеко-

му». «После того как глава президент-
ской администрации Сергей Иванов 
летом возглавил совет директоров 

”
Ростелекома“, статус комитетов со-

вета директоров повысился»,— по-
яснил собеседник 

”
Ъ“. Он добавил, 

что такие вопросы, как изменение 
дивидендной политики «Ростелеко-
ма», стоит обсуждать с вице-премье-
ром лично.

Президент «Ростелекома» еще в 
мае заявил о планах изменения ди-
видендной политики «Ростелеко-
ма», а также о том, что дивиденды 

могут выплачиваться из свободно-
го денежного потока (FCF). По дан-
ным 

”
Ъ“, это предложение вынесе-

но на заседание комитета по стра-
тегии. Менеджмент «Ростелекома» 
предлагает в 2016, 2017 и 2018 годах 
направлять на дивиденды за пре-
дыдущий финансовый год не менее 

75% FCF, рассказал 
”
Ъ“ человек, зна-

комый с предложением. По итогам 
2015-го финансового года оператор 
может выплатить акционерам 12,9 
млрд руб., или 4,6 руб. на обыкно-
венную акцию, по итогам 2016 го-
да — 19,6 млрд руб. (7 руб.), а по ито-
гам 2017 года — 19,7 млрд руб. (7,1 
руб.). «Ростелеком» определил FCF 
как  чистые денежные средства от 
операционной деятельности. При 

продаже активов FCF будет увели-
чиваться на сумму сделки, при по-
купках активов — пропорциональ-
но снижаться.

Такой вариант действительно 
будет предлагаться менеджментом 
комитету по стратегии, подтвердил 

”
Ъ“ источник в «Ростелекоме». «При-

вязка дивидендной политики к FCF 
более точно отражает возможности 
компании по возврату средств ак-
ционерам в виде дивидендов»,— 
пояснил собеседник 

”
Ъ“. По его сло-

вам, в следующем году ожидается 
завершение проекта по строитель-
ству «последней мили» для 33 млн 
домохозяйств, что приведет к уве-
личению доли FCF, направляемой 
на дивиденды. «Что касается учета 
приобретений, менеджмент будет 
предлагать использовать текущую 
методологию определения FCF»,— 
пояснил источник в «Ростелекоме».

По уставу оператора, на дивиден-
ды по обыкновенным акциям на-
правляется не менее 20% от чистой 
прибыли по МСФО. Росимущество 
(владеет 48,71% «Ростелекома») ре-
комендовало госкомпаниям выпла-
чивать в виде дивидендов не менее 
25% от чистой прибыли по МСФО. 
Их размер на привилегированные 
акции «Ростелекома» не может быть 
ниже выплат по обыкновенным 
бумагам. По итогам 2014 года опе-
ратор направил на дивиденды по 
обыкновенным акциям 8,6 млрд 
руб. (3,34 руб. на акцию, 4-процент-
ная доходность). Держатели «пре-

фов» получили 849 млн руб. (4,05 
руб. на акцию с доходностью 7%).

Если владельцы обыкновен-
ных акций «Ростелекома» по ито-
гам 2015 года получат дивиденды 
согласно предложенной схеме, то 
они получат доходность 5% годо-
вых, а по итогам 2016–2017 годов — 
около 8%, отмечает аналитик Рай-
ффайзенбанка Сергей Либин. «Это 
гораздо лучше, чем было, и по до-
ходности сопоставимо с игроками 
из 

”
большой тройки“»,— отмечает 

он. Дивидендная доходность по ак-
циям МТС около 12%, а у «МегаФо-
на» — около 9%. МТС по итогам ми-
нувшего года выплатила акционе-
рам 53,3 млрд руб. Акционеры «Ме-
гаФона» получили 50 млрд руб. По 
итогам 2014 года «Вымпелком» ди-
видендов не выплачивал.

В отличие от показателя чистой 
прибыли FCF «Ростелекома» послед-
ние три года растет. Так, по итогам 
третьего квартала 2015 года рост FCF 
произошел за счет снижения деби-
торской задолженности в результа-
те получения выплат за универсаль-
ные услуги связи, оказанные опера-
тором в предыдущие отчетные пе-
риоды, отмечается в отчете Газпро-
мбанка. Кроме того, на рост FCF «Ро-
стелекома» могла бы повлиять про-
дажа недвижимости, о таких планах 
оператор недавно объявлял и даже 
создал специальный фонд для этих 
целей, напомнил Сергей Либин.

Владислав Новый,  
Денис Скоробогатько

Акционерам «Ростелекома»  
обещают денежный поток
Оператор меняет дивидендную политику

Как выяснил 
”
Ъ“, подрядчика-

ми «Платона», проекта по сбору 
платежей с тяжелых грузовиков 
за проезд по федеральным трас-
сам, стали компании, связан-
ные с совладельцами оператора 
системы «РТ-Инвест Транспорт-
ные системы» — бизнесменом 
Игорем Ротенбергом и «Росте-
хом». Так, инженерно-техноло-
гический центр «Сканэкс» мог 
заработать несколько десят-
ков миллионов рублей за подго-
товку карты российских дорог. 
А близкая «Ростеху» компания 
«Центрсвязьинформ» получи-
ла заказ на производство борто-
вых устройств стоимостью бо-
лее 1 млрд руб.

О том, что «Сканэкс» является 
подрядчиком по картографии ООО 
«РТ-Инвест Транспортные системы» 
(РТИТС), 

”
Ъ“ рассказал гендирек-

тор РТИТС Александр Советников. 
РТИТС в октябре заключила с Росав-
тодором концессионное соглашение 
по созданию государственной систе-
мы сбора платы с грузовиков тяже-
лее 12 тонн за проезд по федераль-
ным трассам. Запуск системы, назы-
вающейся «Платон», состоялся в вос-
кресенье, 15 ноября.

«У 
”
Сканэкса“ есть небольшой 

контракт, они нам помогали в кар-

тографии. На стадии создания мы 
перепроверяли и переснимали все 
50 тыс. км дорог»,— сообщил госпо-
дин Советников. Председатель сове-
та директоров «Сканэкса» Василий 
Барашков подтвердил 

”
Ъ“, что ком-

пания вела с РТИТС переговоры о ра-
ботах для системы «Платон», а также 
участвовала в тендере. Объем кон-
тракта РТИТС и «Сканэкса», по его 
словам, составил «несколько десят-
ков миллионов рублей».

Общий объем инвестиций в систе-
му «Платон» в течение 13 лет должен 
превысить 29 млрд руб. Эта сумма 
складывается из кредитной линии 
Газпромбанка более чем на 27 мл-
рд руб., а также взноса совладельцев 
РТИТС в размере 2 млрд руб., гово-
рит Александр Советников. Расходы 
на «Платон» он не раскрывает, но рас-
считывает, что система окупится че-
рез пять-шесть лет.

Согласно «СПАРК-Интерфакс», 
ООО РТИТС принадлежит Игорю Ро-
тенбергу и ООО «РТ-Инвест», совла-
дельцами которого являются ООО 
«Царицын Капитал» (контролируется 
Андреем Шипеловым) и «Ростех». Иго-
рю Ротенбергу также принадлежит 
25% ООО «ГК 

”
Сканэкс“», владеюще-

го одноименным инженерно-техно-
логическим центром. «Сканэкс» заку-
пает спутниковые данные дистанци-

онного зондирования Земли, на осно-
ве которых создает геоинформацион-
ные продукты. В 2014 году «Сканэкс» 
заключил 13 госконтрактов на общую 
сумму 83 млн руб., в 2015 году — 14 со-
глашений на 112 млн руб.

На вопрос 
”

Ъ“, участвовал ли 
Игорь Ротенберг в процессе догово-
ренностей между РТИТС и «Сканэкс-
ом», его представитель Ольга Антоно-
ва ответила, что этот контракт отно-
сится к компетенции менеджмента. 
«Сканэкс» — «крупный и заслужен-
ный игрок» на рынке геоинформа-
ционных услуг, но далеко не единст-
венный, отмечает основатель Dauria 
Aerospace Михаил Кокорич. Работы 
по составлению карты автодорог Рос-
сии могли бы выполнить, к примеру, 
«Совзонд», «Дата Ист», а также ряд бо-
лее мелких игроков, добавляет он.

Наиболее крупный подрядчик 
РТИТС — «МегаФон» (один из его ак-
ционеров — «Ростех»). Оператор и 
компания заключили 12-летний кон-
тракт на предоставление услуг свя-
зи объемом 10 млрд руб., а также до-
говор на поставку 2 млн SIM-карт для 
бортовых устройств. Общую сумму 
соглашения Александр Советников 
не раскрывает. Бортовые устройст-
ва для РТИТС производит АО «Цен-
трсвязьинформ», компания, по его 
словам, «близкая» к «Ростеху». Соглас-

но ЕГРЮЛ, 100% «Центрсвязьинфор-
ма» принадлежит Андрею Ризныку. В 
2010 году господин Ризнык входил в 
экспертный совет при комитете Гос-
думы по информационной полити-
ке, информационным технологиям и 
связи и, в частности, предлагал МТС, 
«МегаФону», «Вымпелкому», «Трансте-
лекому» и «Связьинвесту» (сейчас это 
«Ростелеком») создать отечественную 
альтернативу Skype. Сами операторы 
тогда предлагали государству огра-
ничить использование сервиса в РФ. 
В октябре 2014 года господин Ризнык 
назначен гендиректором концерна 
«Системы управления», входящего в 
Объединенную приборостроитель-
ную корпорацию «Ростеха». В январе 
стало известно, что «Системы управ-
ления» по заказу Минобороны раз-
рабатывают IT-систему мониторинга 
СМИ и соцсетей.

РТИТС уже заказала у «Центр-
связьинформа» 170 тыс. бортовых 
устройств «Платон» по 6,7 тыс. руб. 
за штуку (1,1 млрд руб. за партию). 
Всего планируется выпустить 2 млн 
устройств. Сейчас большая часть 
комплектующих бортового устройст-
ва производится в Китае и Азии, ска-
зал господин Советников. Со второй 
и третьей партиями, надеется он, ло-
кализация будет расти.

Владислав Новый

Вышли на трассу
Кто участвует в создании системы «Платон»

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « Д А Н Н У Ю  С И Т У А Ц И Ю  Н Е К О Т О Р Ы Е  Д Е Я Т Е Л И  И С П О Л Ь З У Ю Т  С У Г У Б О  В  P R - Ц Е Л Я Х »

О начале работы в России системы сбора оплаты 
с грузовиков грузоподъемностью более 12 тонн 

”Ъ“ рассказал генеральный директор операто-
ра проекта «РТ-Инвест Транспортные системы» 
 АЛЕКСАНДР СОВЕТНИКОВ.

— Вы были готовы к проблемам с грузоперевозчи-
ками?
— Главная проблема, о которой мы говорили с мая,— при-
ходите заранее. И сейчас мы столкнулись (с наплывом.— 

”Ъ“). По факту две трети пользователей, которые пришли 
в офисы системы в первый день ее работы, не проходили 
регистрации. Личный кабинет на сайте и 138 офисов откры-
лись месяц назад по всей стране. Всего сейчас в системе 
540 тыс. зарегистрированных пользователей. Да, мы знаем, 
что крупные перевозчики писали обращения (в правитель-
ство об отмене сбора.— ”Ъ“), но при этом все пришли, 
выгрузили свои базы парка машин, мы их зарегистрировали.
— Кто, как вы считаете, организовывал забастовку 
дальнобойщиков?
— Это не наш вопрос. Для нас важнее конструктивное 
мнение от тех, кто прошел регистрацию и сейчас работает. 
Позитив они не высказывают потому, что это не принято в их 
профессиональной среде, а нужные комментарии к работе 
дают. Однако, подчеркиваю, это мое личное мнение, что дан-
ную ситуацию некоторые общественно-политические деятели 
используют сугубо в PR-целях.
— Все дороги в стране покрыты «Платоном»?
— Да, все федеральные трассы с 15 ноября. Сначала 
ставим 20 рамок в Московской и Калужской областях, 
дальше достраиваем, к середине 2017 года будет покрыта 

рамочными конструкциями вся страна (481 шт.). Мобильный 
контроль на всей территории России развернут. Мы будем 
только собирать и передавать информацию, согласно 
обязательствам.
— Планировалось в этом году произвести 200 тыс. 
бортовых устройств «Платон», а всего за несколько 
лет — 2 млн. Какой будет реальный объем?
— Мы ориентируемся в первую очередь на запросы 
зарегистрированных перевозчиков. Почему мы с мая 
месяца говорили, скажите, сколько необходимо каждо-
му. 200 тыс.— это были расчетные данные на тех, кто 
заранее зарегистрировался, к 15 ноября на бортовые 
было 170 тыс. заказов. При этом очередная партия была 

отправлена в производство заранее, чтобы постепенно 
обеспечивать всех, кто приходит сейчас на обязательную 
регистрацию. Отмечу, что маршрутная карта является 
полноценным способом оплаты. Если вам необходимо 
бортовое устройство и вы только пришли на регистрацию 
после 15 ноября или за пару дней до запуска системы, 
то получите его в порядке очереди.
— Кто производит бортовые устройства? «Ростех»?
— Питерский завод «Центрсвязьинформ» (принадлежит 
Андрею Ризныку, возглавляет входящий в «Ростех» кон-
церн «Системы управления».— ”Ъ“). «Ростех» нам много 
помогает. В связи с санкциями мы не хотели зависеть от 
европейских производителей. Это — с нуля наша разра-
ботка, сборка, софт. Большая часть комплектующих пока 
еще Китай и Азия. Надеюсь, что с последующих партий 
локализация будет расти.
— В будущем вы будете продавать данные, собран-
ные с бортовых устройств грузовиков?
— Система «Платон» — не частный проект, он в собствен-
ности государства, мы им просто управляем. Это первая 
система такого глобального масштаба в рамках Минтранса. 
Есть разные проекты, близкие к дорожной тематике,— та-
хографы, страхование грузов, отслеживание, охрана. Если 
к государству придут страховщики и скажут, давайте мы 
будем использовать информацию, чтобы снизить даже тари-
фы, например, на грузовики, и будет принято положительное 
решение, мы сможем его реализовать.

Интервью взял Владислав Новый

полная версия 
kommersant.ru/11583

ЦИТАТА

Акционеры, понимая, что в 2015 
году у нас должна закончиться 
массовая стройка, в частных 
 беседах говорят, что в этой  
ситуации компания должна  
платить дивиденды
— Сергей Калугин,
президент «Ростелекома», в феврале 
2015 года (цитата по «РИА Новости»)

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

Зерно вышло  
в коридор
Новороссийский комбинат хле-
бопродуктов (НКХП)  объявил 
ценовой коридор своих  акций 
в ходе IPO — он составит от 
444 до 518 руб. за бумагу. Окон-
чательная цена будет известна 
24 ноября.

ПАО НКХП вчера уведомило, что в 
рамках публичного размещения на 
Московской бирже 10,8% (принадле-
жат кипрской Belcarra Services Ltd) 
цена одной обыкновенной акций 
будет в диапазоне от 444 до 518 руб. 
Ранее «ВТБ Капитал» (глобальный ко-
ординатор и букраннер IPO) оценил 
НКХП в 30–35 млрд руб., что соответ-
ствует указанному компанией цено-

вому коридору. Исходя из этой оцен-
ки, стоимость размещаемых 10,8% 
может составить 3,23–3,77 млрд руб. 

Итоговая цена будет объявлена 
24 ноября. По итогам IPO free-float 
компании может превысить 25% с уче-
том продажи акций миноритариев.

Сейчас 50% плюс 1 акция НКХП 
принадлежат Объединенной зер-
новой компании (50% плюс 1 акция 
ОЗК у государства, остальное — у 
группы «Сумма»), 18,49% — у Ivianto 
Services Ltd (бенефициар — один из 
владельцев «Суммы» Зиявудин Маго-
медов), 19,72% — у 370 физических 
и юридических лиц. Пакет Belcarra 
принадлежит одному из партнеров 
господина Магомедова, сообщали 

”
Ъ“ источники, близкие к сделке.

Анна Зиброва
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Один из крупнейших в России и СНГ 
 производителей микроэлектроники 
« НИИМЭ и Микрон» планирует строи-
тельство фабрики по производству ин-
тегральных схем 28 нм, которые сей-
час выпускают мировые лидеры — Intel, 
Samsung, TSMC. В интервью ”Ъ“ генди-
ректор «Микрона» ГЕННАДИЙ КРАСНИ-
КОВ рассказал, почему за государствен-
ным финансированием новой фабрики 
было решено обратиться напрямую к 
Владимиру Путину, зачем использовать 
только отечественные чипы в националь-
ной платежной системе «Мир» и как раз-
вивать микроэлектронику в стране, где 
отсутствует массовое производство обо-
рудования и вычислительной техники.

— Последние два года вы планируете за-
пуск серийного производства чипов с то-
пологией 65 нм, но он постоянно откла-
дывается. С чем это связано?
— В конце нулевых мы стали наращивать тем-
пы минимизации топологических размеров 
микросхем, так как экономическая ситуация 
в стране стала стабилизироваться. Технологи-
ческий цикл у нас достаточно большой, инве-
стиции в производство тоже нужны немалые, 
и они требуют в первую очередь четкого виде-
ния вперед. Скажем, от начала строительства 
микроэлектронного производства до проек-
тирования интегральных схем и начала их се-
рийного производства проходит не менее пя-
ти лет. Однако в 2014–2015 годах резко увели-
чился курс доллара к рублю, что сказалось на 
наших инвестиционных возможностях. Тем 
не менее мы планируем запустить серийное 
производство микросхем с топологией 65 нм 
в первой половине 2016 года.
— Говорят, запуск производства откла-
дывался из-за проблем с ввозом фотоли-
тографического оборудования, вызван-
ных санкциями, потому что оборудова-
ние подпадает под определение «двой-
ное назначение». Так ли это?
— Санкции тут вообще ни при чем, они нас 
не касаются. И оборудование это под них не 
попадает. Задержка получилась из-за изме-
нившейся системы оформления документов 
на транспортировку сложного технологиче-
ского оборудования — много времени ушло 
на их переделку.
— Есть ли уже соглашения с заказчиками 
интегральных схем топологией 65 нм?
— У нас есть предварительные договорен-
ности с российскими дизайн-центрами — 
МЦСТ, НПЦ «Элвис», «Т-Платформами» и др. 
Продукт, с которого мы начнем производ-
ство, это оперативная память 16 Мб и бо-
лее. Это продукт широкого применения, ко-
торый необходим во всех системах, где ис-
пользуются микропроцессоры для различ-
ного оборудования, станков, вычислитель-
ных систем. Кроме того, в этом устройст-
ве наиболее плотная упаковка транзисто-
ров, что вместе с высоким процентом выхо-
да годных продуктов позволит нам лишний 
раз подтвердить свои технологии.
— Однако у нас в стране производится не 
очень много какого-либо оборудования.
— Рынок сбыта действительно пока слабое 
звено. Так, почти никто в России не произво-
дит бытовую технику: телевизоры, радио- и 
видеоаппаратуру. Все эти устройства импор-
тируются. Поэтому сейчас мы делаем акцент 
на производстве RFID-меток и встраиваемой 
flash-памяти, так как для их реализации нам 
не нужно каких-либо посредников для сбы-
та. В итоге появляются сим-карты, банков-
ские карты, электронные документы, соци-
альные карты, биометрические паспорта, 
различные удостоверения и транспортные 
карты, созданные нашей группой компаний.

Многие, говоря о «Микроне», сразу начи-
нают пытаться сравнивать нас, например, с 
Intel, которая уже производит чипы 22 нм и 
менее, при этом они не понимают, что техно-
логий очень много и не для всех нужен такой 
топологический размер. Для производства 
встраиваемой flash-памяти мировой стан-
дарт сейчас 90 нм, с которого пытаются кое-
где перейти на 65–45 нм. При этом все наши 
чипы оригинальные, так как мы занимаем-
ся не только производством, но и разработ-
кой, схемотехникой, сами пишем внутрен-
ний софт. Встраиваемая flash-память и RFID 
останутся у нас основными направлениями 
до тех пор, пока правительством не будет ре-
ализована комплексная программа по раз-
витию вычислительной техники и телеком-
оборудования.
— У вас были планы по созданию техно-
логии производства чипов 45 нм. На ка-
ком этапе этот проект?
— Технология производства 45 нм чипов 
нам уже понятна, понадобятся ресурсы на 
создание серийного производства и полу-
чение опытных образцов. Примерно 90% 
инвестиций пойдут в основном на закупку 
современного оборудования и расширение 
«чистой комнаты», так как производство ми-
кросхем с топологией до 45 нм мы будем ор-
ганизовывать в рамках модернизации теку-
щих производственных мощностей.

Наше видение таково: все должно разви-
ваться в рамках частно-государственного 
партнерства. Мы считаем, что доля государст-
ва в нашем предприятии должна увеличить-
ся. Чем серьезнее стоит задача, то есть чем 
меньше топологические размеры производи-
мых чипов, тем больше нужны не только ин-
вестиции со стороны государства, но и меры 
господдержки, которые сейчас есть в любой 
стране, где микроэлектроника развивается.
— Почему вы решили разрабатывать соб-
ственную технологию? Раньше вы ее по-
купали.
— Мы покупали технологии у зарубежных 
партнеров, так как на первом этапе «переша-
гивали» через несколько технологических 

поколений, например с 180 нм перешли на 
90 нм, чтобы уменьшить риски, сократить 
время запуска, обучить персонал (наших 
технологов, ученых). Этот опыт позволил 
нам создать потенциал для самостоятельно-
го последовательного осваивания следую-
щих технологических поколений.
— Для чего, еще не запустив производст-
во чипов 65 нм и 45 нм, вы предложили го-
сударству проинвестировать строительст-
во фабрики по производству чипов 28 нм?
— Любой разработчик мыслит вперед. Мы 
прекрасно понимаем, что от идеи до реа-
лизации проходит много времени. Для ос-
воения технологии 28 нм и ниже нужно 
устанавливать технологическое оборудова-
ние под кремниевые пластины диаметром 
300 мм, а это уже строительство новой фа-
брики. Сейчас эта идея обсуждается в депар-
таменте радиоэлектронной промышленно-
сти Минпромторга. 28 нм — это интересный 
топологический размер. Многие знают за-
кон Мура, по которому в микроэлектронике 
одновременно с уменьшением топологиче-
ского размера падает и цена транзистора. На-
пример, есть в продаже флешки размерами 
4 ГБ и 16 ГБ, однако большая по объему будет 
стоить не в четыре, а лишь в два раза доро-
же, что стимулирует покупать именно ее. Так 
вот, 28 нм — это последний топологический 
размер, после которого цена транзистора не 
падает, а порой даже увеличивается.
— А почему финансировать данный про-
ект вы хотите из госбюджета?
— Мы считаем, что наш акционер (АФК «Си-
стема» Владимира Евтушенкова.— 

”
Ъ“) ре-

шился на очень смелый поступок, взяв на 
себя грандиозную задачу по развитию ми-
кроэлектроники и фактически в одиночку 
совершив революцию в этой области в на-
шей стране. Однако отрасль может успеш-
но развиваться только при комплексной го-
сударственной поддержке. Например, в Ки-
тае есть национальная платежная система 
UnionPay, которая использует только мест-
ные чипы. У нас сейчас появляется наци-
ональная платежная система «Мир», и там 
должен быть аналогичный подход.

Есть много механизмов господдержки, но 
в области микроэлектроники они не всегда 
работают. Отечественные ГОСТы в этой сфе-
ре не соблюдаются, в итоге все пользуются 
либо открытыми европейскими или миро-
выми стандартами, либо, что хуже, зачастую 
используют корпоративные стандарты ка-
ких-либо международных компаний. У нас 
таможенные пошлины на ввоз микроэлек-
тронных компонентов в Россию равны ну-
лю. Поэтому данную область нужно разви-
вать только вместе с государством.

С другой стороны, ни для кого уже не се-
крет, и Эдвард Сноуден отчасти помог рас-

крыть людям глаза, что, говоря о независи-
мости страны, нужно подразумевать не толь-
ко армию и флот. Техническое вооружение и 
независимость, например, в банковской, те-
лекоммуникационной и транспортной сис-
темах, а также системе позиционирования 
ГЛОНАСС не менее важны. Даже в мобиль-
ных устройствах есть недекларированные 
возможности, о которых вы не подозреваете. 
Они реализовываются внутри интегральных 
схем, и никто не знает, какие там заложены 
функции. Отечественная разработка и про-
изводство микроэлектроники позволяют го-
сударству быть уверенными на 100%, что та-
ких недекларированных возможностей нет.
— Помимо информационной безопасно-
сти есть еще вопрос цены. За счет чего вы 
планируете конкурировать с азиатскими 
производителями микроэлектроники, у 
которых, как правило, продукция дешев-
ле за счет больших объемов производства?
— Более 25 лет мы свою продукцию поставля-
ем на экспорт, сейчас продаем за рубеж при-
мерно 20% производимых устройств. И мы 
намерены и далее делать конкурентоспособ-
ную продукцию, в том числе и по цене. У нас 
свои представительства на юго-востоке (Тай-
вань, Гонконг, Шэньчжэнь), в Европе и США. 
За первое полугодие 2015 года объемы экс-
порта «НИИМЭ и Микрона» выросли на 80%. 
Мы следим за себестоимостью, энергоэффек-
тивностью, чтобы оставаться конкурентными 
по цене. Объемы производства у нас тоже не-
маленькие, по некоторым направлениям, на-
пример встраиваемой flash-памяти, мы дела-
ем десятки миллионов микрочипов в месяц.
— Деньги на строительство новой фабри-
ки от государства вы хотите получить в 
виде субсидий, льготных кредитов или 
же провести допэмиссию в пользу какой-
либо госструктуры?
— Мы за комплексные меры, но в первую оче-
редь считаем, что предприятие должно под-
держиваться государством путем вложения 
средств в уставной капитал. Кредиты в Рос-
сии не стимулируют высокотехнологичную 
промышленность, так как технологический 
цикл очень длинный. Вот, например, в тор-
говле: привез продукт, продал, и в течение 
месяца можешь несколько таких оборотов 
сделать. У нас технологический цикл длит-
ся больше года, потому кредиты для микроэ-
лектронных предприятий должны быть кон-
курентными, с низкой процентной ставкой. 
С другой стороны, мы настаиваем на после-
довательном формировании рынка. Напри-
мер, RFID-технологии могут и должны помо-
гать государству во многих сферах: не только 
в электронных документах, но и как различ-
ные метки, которые могут использоваться в 
логистике. С другой стороны, должны быть 
госпрограммы, связанные с созданием оте-

чественной вычислительной техники, теле-
комоборудования. Тогда и мы сможем более 
уверенно инвестировать в развитие техноло-
гий в микроэлектронике.
— В допэмиссии, которая готовится сей-
час, будут принимать участие госструк-
туры или только основной акционер — 
«РТИ Микроэлектроника»?
— В текущей — нет, не будут. Вообще, из мате-
риалов в СМИ сейчас складывается впечатле-
ние, что мы заводим какие-то большие сред-
ства в уставный капитал, но это не так. Мы 
проводим реструктуризацию бизнеса. Для 
проекта создания производства чипов 90 нм 
мы формировали совместное предприятие 
с «Роснано». После допэмиссии в 2014 году 
«Роснано» стало акционером «Микрона», а со-
зданное СП — его стопроцентной дочерней 
структурой. Финансирование проектов со-
здания производственных линий 180 нм и 
90 нм от нашего основного акционера шло 
различными путями, в том числе выдачей де-
нег под проценты. В ходе готовящейся допэ-
миссии мы капитализируем ту кредитную 
массу, которую давал акционер, за счет чего 
долговая нагрузка «Микрона» снизится.
— У вас не только значительная долговая 
нагрузка, но и чистый убыток за послед-
ний год чуть менее 1 млрд руб. Каковы 
планы по выходу на прибыль?
— Мы операционно уже прибыльны. Одна-
ко закуплено очень много оборудования на 
десятки миллиардов рублей, и амортизация 
очень велика. Кроме того, в конце 2014-го и 
начале 2015 года увеличились процентные 
ставки по кредитам, потому долговая нагруз-
ка существенно возросла. Меры, которые мы 
принимаем сейчас, в том числе допэмиссия, 
полагаю, позволят выйти на безубыточность 
по итогам 2017 года.
— Планы по строительству новой совре-
менной микроэлектронной фабрики за 
госсчет есть не только у «Микрона»: про-
ект по созданию производства чипов 
22 нм в Минпромторг направляла ком-
пания «Т-Платформы».
— Если у них есть соответствующая коман-
да, опыт и ресурсы — пусть делают. Думаю, 
правительство сможет проанализировать 
данные за последние десять лет и посмо-
треть, кто на себя какие задачи брал и какой 
у этого результат. Каждый должен занимать-
ся своим делом, чудес в нашей области не 
бывает. Чтобы заниматься этой темой, нуж-
но иметь большую научную, технологиче-
скую школу, которая создается десятилети-
ями. Это не стартап.
— Против вашей готовящейся допэмис-
сии возражало «Роснано», опасаясь раз-
мытия доли в компании.
— «Роснано» занимало такую позицию толь-
ко на первом этапе, это было обусловлено, 
по моему мнению, больше эмоциями. Сей-
час они, по моей информации, более спо-
койно к этому относятся.
— В 2016 году подходит срок реализа-
ции опциона «Роснано» на продажу доли 
в «Микроне» АФК «Система», однако го-
ворят, что они хотят продать свою долю 
раньше. Так ли это?
— Есть акционерное соглашение, там все 
случаи описаны. Если бы они хотели про-
дать свою долю до начала опциона, безуслов-
но, они сначала должны были уведомить об 
этом нашего основного акционера.
— Вы много говорили о господдержке, 
при этом «Роснано» — госкомпания. 
Можно было бы договориться о финан-
совой поддержке через увеличение доли 
«Роснано» в капитале.
— «Роснано» хоть и госкомпания, но работа-
ет на рыночных, окупаемых условиях. Так, 
при вхождении в уставный капитал «Микро-
на» прописывалась высокая доходность на 
вложенный капитал, с гарантиями. Креди-
ты, если их брать у «Роснано», будут с такой 
же процентной ставкой, как и в любом бан-
ке. При этом наши проекты довольно слож-
но развивать на таких рыночных условиях.
— Пытались ли вы привлечь частных инве-
сторов к проекту строительства новой фа-
брики по производству микросхем 28 нм?

— Мы обсуждали этот вопрос с STMicroelec-
tronics, Intel Capital, Samsung, Infineon и др. 
Но у них должна быть мотивация инвести-
ровать. Обычно фабрику строят там, где есть 
большой рынок сбыта, а у нас он своеобраз-
ный и не такой развитый, таможенные пош-
лины на импорт нулевые. Поэтому условий 
для привлечения частных инвесторов в рос-
сийскую микроэлектронику нет. Например, 
при создании микроэлектронной фабрики в 
Португалии или Германии, согласно местно-
му законодательству, власти выделяют на ка-
ждое рабочее место субсидию в €1 млн. Таким 
образом, если на фабрике будут работать 500 
человек, она сразу получит €500 млн на раз-
витие. У нас таких механизмов нет, и наш ры-
нок не впечатляет иностранные компании.
— Какой объем средств необходим на 
строительство фабрики?
— Деньги для государства разумные — око-
ло $1 млрд.
— Вы рассчитываете, что эти средства 
полностью будут предоставлены из гос-
бюджета?
— Это был бы хороший вариант, но обсу-
ждается много источников финансирова-
ния. Часть проекта может быть реализова-
на за счет средств, полученных от увеличе-
ния уставного капитала в пользу госструк-
тур, другая часть — средства инвесторов и 
льготные кредиты. Идет напряженная рабо-
та, решение еще не принято. Мы не отбра-
сываем вариант, исходя из которого проект, 
возможно, придется реализовывать на ком-
мерческих условиях.
— Насколько мне известно, проект долж-
ны были обсуждать на совещании по раз-
витию микроэлектроники в конце сен-
тября под председательством президен-
та РФ Владимира Путина. Это так?
— Вопрос действительно поднимался на со-
вещании — мы сейчас как раз ждем офици-
ального протокола.
— Почему вы решили обратиться за го-
споддержкой напрямую к президенту, а 
не в Минпромторг, курирующий эту от-
расль?
— Это вопрос не совсем ко мне, я могу лишь 
предполагать. Микроэлектроника — одна из 
фундаментальных отраслей, которая тесно 
связана со многими другими: самолетостро-
ением, судостроением, телекоммуникация-
ми. С другой стороны, для решения важных 
вопросов в любой отрасли необходимо меж-
ведомственное взаимодействие. Вот, напри-
мер, проект паспортно-визовых документов. 
Там задействованы ФМС, Минфин, Минком-
связь, Минпромторг, ФСБ и другие ведомст-
ва. И так в любом проекте. Мы считаем, что-
бы не заниматься бесконечными переписка-
ми, нужно ставить вопросы на самом высо-
ком уровне.
— Одно из основных направлений экс-
порта у «НИИМЭ и Микрона» — Азия. Для 
чего российские микросхемы в регионе, 
в котором сосредоточены лидеры дан-
ной отрасли, например TSMC?
— У нас в стране много определенных ми-
фов. Например, что Азия «давит» всех по це-
нам и производит все, что угодно. Мы нача-
ли экспортировать свою продукцию в кон-
це 1980-х, когда к нам обратилась компания 
Samsung, которая занималась реконструк-
цией собственных заводов, но не хотела 
останавливать поставки. С тех пор мы при-
сутствуем на юго-востоке, где у нас доста-
точно прочные позиции. У «НИИМЭ и Ми-
крона» есть свое сборочное предприятие в 
Шэньчжэне и несколько дилеров. Мы про-
водили реструктуризацию, в ходе которой 
несколько месяцев назад по символической 
цене приобрели две дилерские компании 
и организовали единый центр, позволяю-
щий нам более эффективно присутствовать 
в Азии. Мы продаем там регуляторы напря-
жения и разные драйверы, которые исполь-
зуются в LCD-экранах. Сейчас мы активно 
развиваем за рубежом продажи наших RFID-
меток. Всего у нас около 100 потребителей в 
других странах.

Интервью взяла  
Мария Коломыченко

«Санкции тут вообще ни при чем, они нас не касаются»
Гендиректор «Микрона» Геннадий Красников о развитии микроэлектроники в России

Рынок сбыта действительно 
 пока слабое звено. Так, почти 
 никто в России не производит 
 бытовую технику: телевизоры, 
радио- и видеоаппаратуру

Даже в мобильных  устройствах 
есть недекларированные  
возможности, о которых вы  
и не подозреваете. Они реализу-
ются  внутри интегральных схем

Чем меньше топологические 
 размеры производимых чипов, 
тем больше нужны не только 
 инвестиции со стороны государ-
ства, но и меры господдержки
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C O M P A N Y  P R O F I L E Г Р У П П А  К О М П А Н И Й  « М И К Р О Н »

Ведет начало от основанного в 1959 году Воронежского завода полупроводниковых приборов (ныне 
АО «ВЗПП-Микрон»). В настоящее время «Микрон» является крупнейшим в РФ и СНГ производителем 
и экспортером микроэлектроники, входит в отраслевой холдинг ОАО РТИ (АФК «Система»). Головная 
компания группы, зеленоградское ОАО «НИИМЭ и ”Микрон“», занимается научными исследованиями, 
разработкой, производством и реализацией интегральных микросхем. Всего в группу входят восемь 
производителей в РФ, сборочный завод в Шэньчжэне (КНР), торгпредства в Китае и на Тайване. Груп-
па выпускает смарт-карты, сим-карты, банковские карты с чипом, транспортные и социальные карты, 
чипы для паспортов. Ежегодно выпускается 400 млн транспортных и 30 млн банковских карт, экспор-
тируется 500 млн интегральных схем. В настоящее время «Микрон» ведет более 40 НИОКР, в рам-
ках которых отрабатывается производство 91 нового изделия. Выручка головного предприятия, ОАО 
«НИИМЭ и ”Микрон“», за девять месяцев 2015 года — 5 млрд руб., чистый убыток — 900 млн руб. Кон-
солидированная финансовая отчетность не раскрывается.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К Р А С Н И К О В  Г Е Н Н А Д И Й  Я К О В Л Е В И Ч

Родился 30 апреля 1958 года в Тамбове. Окончил физико-технический факультет Московского инсти-
тута электронной техники (1981).

С 1981 по 1991 год работал в НИИ молекулярной электроники и на созданном при нем заводе «Ми-
крон» инженером, ведущим инженером, начальником модуля, начальником цеха, заместителем директо-
ра. С 1991 года — гендиректор ОАО «НИИМЭ и ”Микрон“». В 1999–2003 годах одновременно возглавлял 
ОАО «Концерн ”Научный центр“» (с 2005 года — «Ситроникс»), в 2005–2012 годах руководил бизнес-на-
правлением «Микроэлектронные решения» в ОАО «Ситроникс». В 2011–2013 годах возглавлял совет ди-
ректоров и был генконструктором ОАО «НИИМЭ и ”Микрон“», 1 января 2014 года вернулся на пост генди-
ректора этой компании. Также возглавляет ОАО НИИМЭ, входящее в группу «Микрон».

Академик РАН. Доктор технических наук, профессор. Автор и соавтор более 300 научных работ, 
четырех научных монографий и более 40 авторских свидетельств и патентов. Награжден орденами 
Почета, «За заслуги перед Отечеством» IV степени и Дружбы.



культура

НЕКРОЛОГ

16 ноября в Петербурге скончался художник Иван Сот
ников. Один из самых ярких, веселых, лихих персона
жей последнего питерского авангарда, священник 
и сумасброд, год назад он перенес операцию по удале
нию опухоли головного мозга, выставочный сезон про
жил на полном взлете, и вот ушел. Ему было 54 года.

«Ваня, у тебя какой размер ноги? — Ну это смотря как 
считать. Если с ногтями, то 45, а если постричь — 43-й…» 
Восьмиклассник Ваня Сотников из этого детского воспоми-
нания о нем и огромный лохматый и бородатый оператор 
котельной (тискальщик в типографии, дворник, сторож, 
а потом и священник) Сотников — это один и тот же чело-
век, немного скоморох и большой художник. Мама работа-
ла в Эрмитаже, мальчик учился в знаменитой художествен-
ной школе №1 на Фонтанке, учителя были хорошие (Татья-
на Ратнер, Михаил Берштамм, Феликс Волосенков), соуче-
ники тоже отменные (Виктор Цой, Кирилл Миллер, Анд-
рей Медведев, те, с которыми ему потом не раз выставлять-
ся и водку пить). Эрмитажные дети, они балованные искус-
ством с детства — если твоей средой обитания является та-
кое количество культуры на единицу площади, то восприя-
тие может и притупиться. Сотников оказался другим — его 
перепахала выставка Михаила Ларионова в Русском музее 
в 1980-м, а подлинным «университетом» стали работы ху-
дожников «арефьевского круга». Логика усложнения (или 
упрощения, кому как видится) визуальных формул тут 
вполне осязаема: воспитанный на Матиссе и всем третьем 
этаже Эрмитажа, он видит иные дыхания этого типа модер-
нистской классики.

Результат этой умственной деятельности не заставил себя 
ждать. С начала 1980-х Иван Сотников видит себя художни-
ком этой парадигмы. Статичные формулы, система упроще-
ний, пристальное внимание к наивному искусству, слова, 
входящие в тело картины. И живопись, прежде всего чистая 
живопись. В этом он был солидарен со своими и реальны-
ми, и экзистенциальными учителями, но это делало его аб-
солютно неуловимым для какого-либо вписывания в груп-
пы или направления. Он участвовал в первых выставках «не-
формального» искусства Ленинграда в начале 1980-х, в 1982-
м стал соавтором Тимура Новикова в перевоплощении ды-
ры в стене в знаменитый «Ноль объект» и стал «Новым ху-
дожником», параллельно было огромное количество вы-
ставок с митьками. Из-за Сотникова «новые» с митьками не 
ссорились— но только ему было позволено так прочно си-
деть между двумя стульями. Во-первых, все его очень люби-
ли. Во-вторых, шедший от арефьевцев напрямую, Сотников 
говорил и с теми и с другими на совершенно родных для 
них языках. При этом экспрессионизм, не присущий «Орде-
ну нищенствующих живописцев», но поднятый на щит но-
виковской бандой, был вполне уместен у Сотникова. Ровно 
настолько же, насколько чистый грустный цвет, наследник 
красок Васми или Шварца, был принят за своего митьками, 
из которых по большому счету живописцами со столь тон-
ким слухом было всего несколько человек.

Его фирменная символика — елочки («елы»), черные ма-
шины на ножках, белочка (что лесная, что с конфетной обе-
ртки, что «белочка» как белая горячка) и город Ленинград. 
Как-то у него он Петербургом и не стал — прямой как пал-
ка, тонкокостный, в желтых фонарях и с всегда разного цве-
та гладью воды.

В 1996-м Иван Сотников принимает сан и становится 
отцом Иоанном. Служит в тьмутаракани Ленинградской 
и Новгородской областей, иногда делает высадки в родной 
город, появляется на выставках, но как-то уже вне большой 
тусовки. Лучший его портрет принадлежит Виктору Тихо-
мирову, написан еще до церковного периода и называется 
«Сотников пришел». Так вот Сотников всегда именно «при-
ходил» (спускался, появлялся, вдруг выходил из толпы, а по-
том исчезал в ней же). Великан с буйной растительностью 
на голове и подбородке, в свитере, бесформенных штанах, 
без свиты и вернисажной спецодежды, очень красивый 
и с очень добрыми глазами. Больше не придет. Что на не-
го совершенно не похоже. Вот год назад уже вроде прощал-
ся с этим миром, ан нет, прожил дарованное время как бог 
и как художник — весело, ярко и очень емко. Вот выставку 
большую персональную готовил в Новом музее. Она и ста-
нет его нам завещанием.

Кира Долинина

Художник 
и немного скоморох
Умер Иван Сотников

В сердце Стамбула, в одном 
из самых популярных рай
онов Харбие, где сегодня 
сконцентрированы важные 
бизнесцентры и художе
ственные галереи, прош
ла ежегодная артярмарка 
Contemporary Istanbul. Рас
сказывает ЕЛЕНА КРАВЦУН.

В десятом юбилейном смо-
тре-продаже участвовали 102 
галереи из 24 стран, которые 
привезли примерно 700 произ-
ведений искусства. Основате-
ля Contemporary Istanbul Али 
Гюрели так описал прогресс, ко-
торого ярмарка добилась за де-
сять лет своего существования: 
«В 2005 году было всего девять 
иностранных галерей, желаю-
щих сотрудничать с нами. Се-
годня все уже по-другому: мы 
продолжаем нашу миссию от-
крытия новых талантов Ближ-
него Востока, с одной стороны, 
а с другой — стремимся при-
влечь участников из регионов, 
лежащих за его пределами, на-
пример: из Северной Африки, 
с Балкан, из Ирана и России».

Русская галерея «Эритаж» за-
няла гигантский стенд в 88 «ква-
дратов», чтобы показать соло 
Алексея Морозова с проектом 
«Pontificus maximus», проде-

монстрированным на нынеш-
ней Московской биеннале. По 
словам хозяйки галереи Крис-
тины Краснянской, с турецкой 
стороной они вели долгие пере-
говоры и выбор наконец оста-
новили именно на увлечен-
ном античностью Морозове. 
Морозов обыгрывает связь ин-
женерных качеств моста и ме-
тафорического значения мо-
ста как элемента, объединяю-
щего пространство бытия. На-
ходясь в Стамбуле и наблюдая 
Босфорский мост, эта смычка 
цивилизаций ощущается осо-
бенно остро. На стенде можно 
было увидеть разные этапы ре-
конструкции вантового моста, 
существующего только в воо-
бражении художника. Ядром 
инсталляции стали модель пи-
лона (€80 тыс.), вокруг которой 
расположились проекты четы-
рех мостовых опор на бетонных 
основаниях и со скульптурным 
декором (по €45 тыс.), и графи-
ка (€16 тыс.).

После открытия сильней-
шей 14-й Стамбульской биенна-
ле под кураторством Каролин 
Кристов-Бакарджиев в сентябре 
этого года думалось, что и яр-
марка Contemporary Istanbul 
станет если уж не настоящим 

откровением, то поразит смело-
стью художественных высказы-
ваний точно. В этот раз она со-
брала рекордное количество 
участников при доминирова-
нии турецких галерей (40), по 
численности от них не отстава-
ли Китай и Иран. Условный ев-
ропейский полюс представля-
ли галереи из Италии, Герма-
нии, Франции, Испании, Швей-
царии, Люксембурга и Венгрии. 
Условный же этот полюс пото-
му, что, зная местный запрос, 
галеристы в основном везут на 
эту ярмарку художников ли-
бо восточного происхождения, 
либо сами выходцы из Ближ-
него Востока. Конечно, по срав-
нению с предыдущими ярмар-
ками на Contemporary Istanbul 
стало меньше котиков и откро-
венного трэша, тем не менее он 
все же есть, просто крепко раз-
бавленный абст ракционизмом. 
Тут и розовая че репаха из жева-
тельной резинки, золотая скуль-
птура женщины без головы, как 
из бондовского «Голдфингера», 
и голограмма Барби, держащей 
пенящуюся бутылку шампан-
ского и при повороте головы 
предстающей голой.

Отсутствие цензуры на об-
наженную натуру обуслови-

ло в принципе значительное 
число работ эротического ха-
рактера. Немецкая галерея 
XavierLaboulbenne привезла 
Генгоро Тагаме, специализиру-
ющегося на истории японско-
го гей-искусства и создающего 
порномангу соответствующей 
направленности. «Целующих-
ся полицейских» акрилом на 
холсте Бэнкси выставила капи-
тализировавшая стрит-арт лон-
донская галерея Lazarides. Дру-
гим ярким трендом стали ку-
пальщицы. Итальянская гале-
рея Aria Art вот уже третий год 
возит на ярмарку скульптуры 
известной американской ги-
перреалистки Кароль Файер-
ман. Ее купальщиц будто с на-
туральными каплями воды на 
резиновых шапочках и в ку-
пальниках в духе пин-ап мож-
но было купить от €18 тыс. до 
€125 тыс. Видео скульптуры 
швейцарского художника Мар-
ка, действующие лица у которо-

го всегда женщины, запертые 
в искусственном пространстве, 
«Tuerkisches Bad» и «Frauenkis» 
также пользовались большой 
популярностью. Интересно, что 
помимо эротического характе-
ра в работах, связанных с че-
ловеческим телом, художники 
в основном исследовали совре-
менные тревоги — от биотехно-
логий до исторических и кол-
лективных телесных травм.

Тем не менее посреди все-
го этого сверкающего страза-
ми и золотом «великолепия» 
можно было найти настоящие 
шедевры. Берлинская галерея 
Konig Galerie впервые на стам-
бульской ярмарке и показыва-
ла больших немецких звезд вро-
де Йоринды Войт и работы из ее 
серии «A Difference That Makes 
a Difference», галерея Javier 
Lopez привезла в Стамбул ра-
боты Питера Хелли, а француз-
ская Galerie Lelong — Хуана Ми-
ро, Ребекку Хорн и поп-арт Дэ-
вида Хокни.

Фокус нынешней ярмарки — 
«Современный Тегеран». Круп-
ный сосед Турции, Иран сегодня 
интересен опытом выживания 
в многолетнем статусе страны-
изгоя. Недавно в отношении не-
го начался процесс отмены меж-
дународных санкций, а упроще-
ние визового режима означает 
развитие культурного туризма. 
У Ирана есть локальная, но при 
этом очень активная художест-
венная сцена. Как утверждает 
представитель Shirin Art Gallery, 
основанной в Тегеране в 2005 го-
ду и представляющей иранских 
художников на международном 
уровне, «70% их покупателей — 
это местные коллекционеры 
или иранцы, живущие за грани-
цей, однако в последние два го-
да число международных поку-
пателей стало неуклонно расти. 
При этом из-за курса иранско-
го риала по отношению к долла-
ру это искусство остается одним 
из самых доступных на рынке». 
Наряду с четырьмя галереями 
в этой секции показывали 12 ра-
бот иранских художников 1950–
1960-х годов из собрания выда-
ющегося иранского коллекци-
онера Nadeer Mobarqa и его же-
ны. Надир обладает коллекци-
ей более чем 600 произведений 
современного искусства Ирана, 
включающей рисунки, инстал-
ляции, картины, фотографии, 
гравюры, скульптуры и видео-
арт. Так, на стендах можно бы-
ло найти Али Акбара Садегхи — 
основателя особого вида персид-
ской живописи, созданного под 
влиянием традиционализма, 
иконографии и местных мифов.

ЯРМАРКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Запад на восточном базаре
Завершилась ярмарка Contemporary Istanbul
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Открылась выставка «Watch Me Move:  
Легенды и лица мировой анимации на ВДНХ».  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

В Москве показали спек
такль Семена Александ
ровского, выпущенный 
им в питерском Popup те
атре. Монолог физика, IT
предпринимателя, созда
теля программы FineReader 
 Давида Яна слушала и смо
трела АЛЛА ШЕНДЕРОВА.

«Топливо», поставленное Се-
меном Александровским в со-
зданном им Рop-up театре (те-
атр есть, но без постоянной про-
писки), упорно хочется назвать 
«Теплотой». Дело не только в со-
звучии слов и не в том, что те-
плота измеряется в джоулях, что 
ближе к физике. Дело в том, что 
в витиеватом «научном» моно-
логе Давида Яна, записанном 
драматургом Евгением Казачко-
вым, проступает близкая каждо-
му тема: поиск смысла сущест-
вования. Чуждый пафосу герой 
спектакля выражается иначе: 
«Как найти то топливо, чтобы 
мне было интересно».

Поиском топлива занят и ре-
жиссер Семен Александров-
ский, сокурсник Дмитрия Вол-
кострелова, выпускник Льва 
Додина, два года назад поста-
вивший в Театре на Таганке 
«Присутствие» — редкий в об-
щем-то эксперимент на сты-
ке театра и искусствоведения. 
В «Присутствии» Александров-
ский препарировал режиссер-
ский метод Юрия Любимова, 
доказывая, что знаменитый 
«Добрый человек из Сезуана» — 
не что иное, как по секундам 
выверенный балет.

Игра со зрительским воспри-
ятием и поиск новых способов 
донесения текста — вот что за-

нимает Александровского. По 
форме «Топливо» моноспек-
такль. Питерский актер Максим 
Фомин появляется в маленьком 
неосвещенном зале. Поначалу 
он вступает в диалог со своим 
звучащим с темного экрана го-
лосом. Речь о том, как малень-
кий ереванский мальчик, сын 

физика и театральной мамы, 
играл в стоп-кадры — пытался 
фиксировать мгновения жизни, 
«рассчитывая скорость движе-
ния облаков по биению сердца».

Зритель, увлеченный содер-
жанием рассказа (поступление 
героя в Физтех — почти детек-
тив), не замечает до поры, что 
псевдопростая форма спекта-
кля постепенно усложняется, 
а каждая фраза и пауза имеют 
особый ритм. «Но это был та-
кой… это реально меня…» — 
драматург и актер намеренно 
не заменяют слова, пропущен-
ные в рассказе Яна, но бережно 

сохраняют мелодию речи. Ни-
какого внешнего сходства у ак-
тера и его реального прототи-
па нет. Содержание личности 
передается только через текст 
и его ритм. Режиссер постепен-
но усложняет форму спектакля, 
добавляя в него те же смешные, 
необъяснимые странности, ко-
торыми изобилует рассказ.

Будущие лауреаты Нобелев-
ки страдают от депрессии в пси-
хушке на улице 8 Марта, ищут 
на вывесках три семерки под-
ряд, открывают законы, по кото-
рым существует мир,— и исто-
во верят в магическую силу 

цифры 8. Рассказывая об этом, 
актер время от времени вступа-
ет в диалог со своим изображе-
нием на экране. Или произно-
сит: «Коленки у него были вот 
здесь…», специально не делая 
никакого жеста. Так содержа-
ние спектакля незаметно стано-
вится его формой, и наоборот — 
«Топливо» превращается в лен-
ту Мёбиуса.

Впрочем, можно не обра-
щать внимания на то, как это 
сделано. Просто наслаждать-
ся умным актером и его остро-
умным, отточенным моноло-
гом. Евгений Казачков уже мо-
жет считаться мастером жанра: 
интервью с Яном он сделал не-
сколько лет назад, в рамках за-
теянного театром «Практика» 
проекта «Человек.doc», а в са-
мой «Практике» до сих пор идет 
«Игра на барабанах», созданная 
по мотивам интервью Казачко-
ва с Олегом Куликом.

«Только не надо ничего фик-
сировать» — к этой мысли при-
ходит в финале Ян, создатель 
электронных словарей Lingvo, 
мечтающий облегчить земля-
нам коммуникацию друг с дру-
гом. Вот и Александровский сле-
дует его завету. Он не давит и не 
«фиксирует» зрителей — пол-
ное ощущение, что ты можешь 
встать, походить, побеседовать 
с актером, однако все сидят мол-
ча. Режиссура Александровско-
го — тот самый стоп-кадр, о ко-
тором мечтал в детстве Ян: по-
пытка на долю секунды уловить 
живую жизнь. Не прикалывать 
персонажа, как бабочку к герба-
рию, а полюбоваться, не стирая 
пыльцу, и отпустить.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Занимательный физик
Питерское «Топливо» на сцене Театра.doc

Посреди сверкающего 
стразами и золотом «ве
ликолепия» стамбуль
ской ярмарки можно бы
ло найти настоящие ше
девры  ФОТО FACEBOOK.COM/

CONTEMPORARYISTANBUL

Актер время от времени  
вступает в диалог  
со своим изображением 
на экране — так содержа
ние спектакля незаметно 
становится его формой   
ФОТО ВЛАДИМИРА ЛУПОВСКОГО

СОВРЕМЕННЫЙ ТАНЕЦ

Объявлена программа фестиваля  
Context. Diana Vishneva
Cформирована программа фестиваля современной хорео-
графии Context. Diana Vishneva, который пройдет в Москве 
с 24 по 28 ноября. Одна из старейших голландских трупп 
Introdans представит программу «Голландские мастера», со-
стоящую из одноактных балетов Ханса ван Манена, Ниль-
са Кристи и Бена Холдера. В постановке современного клас-
сика Ханса ван Манена «Andante» дебютирует сама Диана 
Вишнёва. Впервые в Россию приедет группа из Аргентины 
Brenda Angiel Aerial Dance Company, опирающаяся в своих 
постановках на смесь танго, хип-хопа и современной хорео-
графии. В Театре имени Моссовета коллектив покажет спек-
такль «Восемь», полностью основанный на стилистике танго. 
На сцене «Гоголь-центра» пройдет премьера новой постанов-
ки израильского хореографа Ицика Галили «Man of the Hour».

На заключительном гала-концерте впервые в Москве вы-
ступит балетная компания Марты Грэм — хореографа, вхо-
дящего в «великую четверку» выдающихся американских 
постановщиков и одну из создательниц стиля модерн. В про-
грамме — спектакли «Chronicle», «Lamentation Variations» 
и два фрагмента из «Весны священной» (The Rite of Spring). 
По традиции вместе с труппой выступит Диана Вишнёва.

Одним из ключевых событий фестиваля станет финал кон-
курса молодых российских хореографов, который пройдет 
25 ноября на сцене электротеатра «Станиславский». Центр до-
кументального кино покажет серию фильмов, предоставлен-
ных кинофестивалем San Francisco Dance Film Festival.  ТАСС
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В стыковых матчах Словения—Украина, 
Дания—Швеция определились  
последние два участника финальной части 
чемпионата Европы 2016 года

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ФУТБОЛ

Артему Реброву привезли голы
итальянского производства
Хорваты обыграли сборную России благодаря усилиям игроков «Интера»,  
«Ювентуса» и «Фиорентины»

В своем заключительном мат-
че 2015 года — товарищеской 
встрече против команды Хор-
ватии — сборная России в Рос-
тове-на-Дону на поле стадиона 
«Олимп-2» потерпела пораже-
ние — 1:3. Все три мяча хозяева 
пропустили во втором тайме.

Товарищеские матчи сборных от-
личаются от официальных тем, что за-
дачи, которые решает та или иная ко-
манда в каждом конкретном случае, 
далеко не всегда очевидны. То есть к 
победе, разумеется, стремятся все, но 
далеко не все готовы заплатить за нее 
максимальную цену. С этой точки зре-
ния поединок в Ростове-на-Дону вы-
глядел весьма показательным.

Дело в том, что во встрече с хорва-
тами главный тренер сборной России 
Леонид Слуцкий собирался поэкспе-
риментировать, проверив в деле тех 
игроков, которые редко появляются 
на поле. В итоге, как и ожидалось, по 
сравнению с субботним матчем про-
тив португальцев с первой минуты 
вышел только один игрок основно-
го состава — капитан команды Роман 
Широков. Вратарь Игорь Акинфеев 
не попал даже в запас, и его понача-
лу заменил Юрий Лодыгин. Центр 

обороны доверили цементировать 
армейцу Виктору Васину, который 
в свои 27 лет по сравнению с 36-лет-
ним одноклубником Сергеем Игна-
шевичем выглядит просто зеленым 
юнцом. Оказался на газоне стадио-
на «Олимп-2» и дебютант главной ко-
манды — зенитовский полузащит-
ник Артур Юсупов. Ему, между про-
чим, довелось впервые надеть фут-
болку сборной в 26 лет.

Неделю назад в интервью 
”
Ъ“ Ле-

онид Слуцкий отмечал, что одной из 
целей, которые в его понимании пре-
следуют матчи с сильными соперни-
ками, является повышение уровня са-
мооценки в случае положительного 
результата. И поскольку сборная Хор-
ватии в рейтинге FIFA сейчас стоит 19-
й, на четыре места выше сборной Рос-
сии, следовало полагать, что в данном 
случае Леонид Слуцкий рассчитывает 
именно на такой вариант.

Правда, в итоге повысить уровень 
собственной самооценки смогли да-
леко не все. Из тех, кому это удалось, 
прежде всего, необходимо выделить 

Юрия Лодыгина. Можно лишь дога-
дываться, на какой высочайший уро-
вень взметнулась самооценка врата-
ря «Зенита» после того, как на 14-й 
минуте он с помощью левой ноги и 
руки умудрился отразить удар в упор 
полузащитника миланского «Инте-
ра» Ивана Перишича.

Более того, не будет слишком уж 
большим преувеличением сказать, 
что именно с Юрия Лодыгина в тот са-
мый момент началась единственная 
российская голевая атака, которую 
после навеса с правого фланга Алек-
сея Ионова точным ударом головой 
завершил Федор Смолов. То, что это 
произошло вследствие ошибки за-
щитника гостей Домагоя Виды, прин-
ципиального значения не имеет.

А вот вратарь «Спартака» Артем 
Ребров, сменивший Юрия Лодыги-
на после перерыва, увы, оказался не 
столь удачлив. За период его дежур-
ства мяч в воротах российской ко-
манды побывал аж три раза. Снача-
ла от ноги Николы Калинича из «Фи-
орентины», который ударом в упор 
в ближний угол замкнул прострел 
с правого фланга. Вскоре хорваты 
вышли вперед благодаря прекрасно-
му дальнему выстрелу Марсело Бро-

зовича из «Интера». А точку на 82-й 
минуте поставил Марио Манджукич 
из «Ювентуса».

Винить в поражении со счетом 1:3 
исключительно Артема Реброва ни в 
коем случае нельзя. Но если на буду-
щий год «Спартак» все-таки попадет 
в Лигу Европы и получит там в сопер-
ники итальянский клуб, то Реброву, 
пожалуй, придется быть особенно 
внимательным.

Единственным светлым пятном 
во второй 45-минутке для россий-
ской команды стало появление на по-
ле Сергея Игнашевича. Дело в том, что 
для него этот матч за сборную оказал-
ся уже 114-м! Выпустив ветерана на 
89-й минуте, Леонид Слуцкий дал ему 
возможность побить рекорд бывше-
го спартаковца, а ныне тренера ЦСКА 
Виктора Онопко. Учитывая результат 
второго тайма, есть основания пола-
гать, что Сергей Игнашевич в следую-
щем сезоне улучшит свое достижение.

Евгений Федяков

АНТИДОПИНГОВАЯ ПОЛИТИКА

WADA хочет заработать 
на России
Скандал с ВФЛА заставил агентство 
потребовать увеличения бюджета

Товарищеский матч
Россия—Хорватия 1:3. Смолов, 14 — Калинич, 
57; Брозович, 60; Манджукич, 82.

ЧЕСТНАЯ ИГРА

Мишелю Платини грозят пять штрафных лет
Президент UEFA может быть отлучен от футбола на длительный срок

Президент Союза европейских  футбольных 
ассоциаций (UEFA) Мишель Платини мо-
жет лишиться не только шансов на избрание 
главой Международной федерации футбо-
ла (FIFA), но и потерять имеющееся место. 
Источники в FIFA утверждают, что до конца 
декабря может быть принято решение о пяти-
летней дисквалификации как господина Пла-
тини, так и действующего президента FIFA 
Зеппа Блаттера.

Мишель Платини и Зепп Блаттер могут быть 
дисквалифицированы на длительные сроки. Как 
сообщает британский телеканал Sky Sports со 
ссылкой на источники, близкие к FIFA, такой ва-
риант всерьез рассматривается комитетом по эти-
ке FIFA. Называется даже срок возможной дисква-
лификации — пять лет. Напомним, что в настоя-
щее время в отношении господ Платини и Блат-
тера действует 90-дневная дисквалификация, на-
значенная после того, как швейцарские власти от-
крыли против последнего дело по обвинению в 
коррупции. В него затянуло и Мишеля Платини, 
который так пока и не сумел дать внятных объяс-
нений по поводу получения от FIFA 2 млн швей-
царских франков ($2,05 млн) в 2011 году. По его 
словам, это была лишь оплата за работу в качестве 
советника Зеппа Блаттера в период с 1999 по 2002 
год. Но никакого документа, подтверждающего 
это, предоставлено не было. А заявление госпо-
дина Платини о том, что почти десятилетний пе-
рерыв между уходом с поста советника Блаттера 
и получением денег вызван простой забывчиво-
стью француза, только породило новые вопросы.

Отметим, что для 79-летнего Зеппа Блаттера да-
же длительное отлучение от футбола по большо-
му счету мало что значит. Действующий глава FIFA 
уже давно заявил о том, что отойдет от футболь-
ных дел после того, как 26 февраля будущего го-
да состоятся выборы нового президента головной 
футбольной структуры мира. А вот 60-летнему 
Мишелю Платини действительно есть что терять. 
Ведь если его дисквалификация не ограничится 
90 днями и растянется на годы, то он, во-первых, 

лишится возможности принять участие в выбо-
рах президента FIFA, бесспорным фаворитом ко-
торых не так давно считался, а во-вторых, будет 
вынужден покинуть и UEFA. Стоит заметить, что 
ранее в FIFA не стали включать Мишеля Плати-
ни в список зарегистрированных кандидатов, не-
смотря на то что все документы он подал в срок. В 
FIFA отметили, что господин Платини будет заре-
гистрирован в качестве кандидата на должность 
президента только в том случае, если ему удастся 
избавиться от дисквалификации до дня проведе-
ния выборов. Да и тогда потребуется отдельное ре-
шение избиркома FIFA, на принятие которого так-
же нужно время.

Развитие ситуации ожидается до конца теку-
щей недели. Предполагается, что до ее истече-
ния будет обнародован вердикт апелляционно-
го комитета FIFA по заявлению, в котором Зепп 
Блаттер и Мишель Платини опротестовали реше-
ние о своей дисквалификации. Впрочем, каким 
бы ни было решение апелляционного комитета, 
оно все равно будет промежуточным, поскольку 
даже в случае удовлетворения протестов Зеппа 
Блаттера и Мишеля Платини они добьются лишь 
снятия временной дисквалификации. Материа-
лы дела в любом случае вернутся в судебный де-
партамент комитета по этике FIFA, который, как 
ожидается, до конца декабря вынесет решение о 
назначении опальным руководителям мирового 
футбола постоянных сроков дисквалификации. 
Да, даже в таком случае у Мишеля Платини еще 
останется возможность добиться нужного ему 
вердикта, подав протест в Международный спор-
тивный арбитраж (CAS), решения которого уже 
окончательные и обжалованию не подлежат. Но 
учитывая дефицит времени, с которым придется 
столкнуться президенту UEFA, он может попро-
сту не успеть до 26 февраля.

Добавим, что букмекеры, несмотря ни на что, 
продолжают котировать Мишеля Платини как 
претендента на пост президента FIFA. Правда, ли-
дером предвыборной гонки он давно не являет-
ся. Ее возглавляет иорданский принц Али бен Ху-
сейн (ставки на его победу принимаются с коэф-
фициентом 1,91). Далее следуют президент Ази-
атской конфедерации футбола шейх Сальман бен 
Ибрахим аль-Халифа (4,0), генсек UEFA Джанни 
Инфантино (6,0), бывший советник по междуна-
родным делам президента FIFA Жером Шампань 
(10,0). А Платини с коэффициентом 11,0 лишь за-
мыкает пятерку. Хуже него котируются только 
совсем уж непроходные кандидаты — глава ко-
митета FIFA по развитию футбола в Палестине То-
кио Сексвале (15,0) и глава Ассоциации футбола 
Либерии Муса Билити (41,0), которому также бы-
ло отказано в регистрации.

Александр Петров

Мишель Платини рискует не стать 
президентом FIFA и перестать быть 
президентом UEFA   ФОТО AP

Сегодня состоится заседание 
совета учредителей Всемир-
ного антидопингового агентст-
ва (WADA), на котором будет рас-
сматриваться допинговый кризис 
в российском спорте. Ожидает-
ся, что в связи с ним реформы 
ждут само WADA. Предполагает-
ся, что в его регламент будет вне-
сен ряд изменений с целью, на-
пример, обеспечить защиту тем, 
кто сообщает о допинговых нару-
шениях. Скандал, вылившийся 
в дисквалификацию Всероссий-
ской федерации легкой атлети-
ки (ВФЛА), также послужил для 
WADA поводом потребовать уве-
личения финансирования.

Сегодня в американском горо-
де Колорадо-Спрингсе состоится за-
седание высшего органа Всемирно-
го антидопингового агентства — со-
вета учредителей WADA. На нем бу-
дет рассмотрена ситуация, возник-
шая в связи с разразившимся в рос-
сийском спорте допинговым сканда-
лом. Именно WADA инициировало 
этот кризис. Он возник после публи-
кации отчета независимой комис-
сии структуры, в котором говори-
лось о возникновении в России сис-
темы сокрытия допинговых наруше-
ний. Его следствием стало принятое 
в минувшие выходные решение Ме-
ждународной федерации легкой ат-
летики (IAAF) о дисквалификации на 
неопределенный срок ВФЛА.

Заседанию совета учредителей 
WADA предшествовало заявление, 
сделанное смежной структурой — 
Институтом национальных антидо-
пинговых организаций (iNADO). По 
существу, оно представляет собой 
список рекомендаций совету. И эти 
рекомендации звучат угрожающе. 
Главная из них заключается в тре-
бовании отстранения российских 
легкоатлетов от участия в Олимпи-
аде в Рио-де-Жанейро. «Коррупция в 
российской легкой атлетике не за-
служивает меньшего. ВФЛА не про-
демонстрировала, что способна по-
слать на Олимпиаду 

”
чистую“ ко-

манду. Национальным федераци-
ям должен быть послан четкий сиг-
нал: они не могут участвовать в со-
ревнованиях самого высокого уров-
ня, если намеренно игнорируют ан-
тидопинговые правила»,— счита-
ют авторы документа, то есть руко-
водители антидопинговых служб из 
различных стран.

Однако их голос сильного влия-
ния на судьбу российской легкой ат-
летики оказать, видимо, не сможет. 
WADA не уполномочено санкциони-
ровать такие меры, как отстранение 
сборных от выступления на соревно-
ваниях, они являются прерогативой 
спортивных организаций. И в этом 
смысле ближайшее, в том числе 
олимпийское будущее легкоатлетов 
из России находится сейчас, скорее, 
в руках специальной комиссии, со-
зданной IAAF: ее задача контролиро-
вать действия по выходу из кризиса.

Под юрисдикцию совета учре-
дителей WADA подпадает Россий-
ское антидопинговое агентство 
(RUSADA). Его статус значится в по-
вестке дня совета учредителей. Го-
воря о нем, глава комиссии, гото-
вившей доклад по России, первый 
руководитель WADA Дик Паунд ска-
зал, что «необходимо обеспечить 
условия», при которых RUSADA 
«функционировало бы независимо 
от российского правительства, но 
при этом получало бы финансиро-
вание от него».

Однако гораздо более любопыт-
ными выглядят другие вопросы, 
которые, как ожидается, будут об-
суждаться в Колорадо-Спрингсе. В 
список, например, входят измене-
ния в регламенте WADA. Его прези-
дент Крейг Риди, анонсируя заседа-
ние, сообщил, что российский кри-
зис — это лишь «верхушка айсбер-
га», а «чтобы сдержать допинг, нуж-
но сделать более эффективным под-
ход к борьбе с ним и увеличивать 
ресурсы».

Что подразумевается под этим, 
примерно ясно. Источники из 
WADA предполагают, что «более эф-
фективный подход» будет заклю-
чаться в формировании внутри ор-
ганизации новых органов — ска-
жем, специализирующихся на рас-
следованиях и вынесении наказа-
ний. Также работники WADA как 
о ключевой теме говорят о пробле-
ме защиты информаторов — спор-
тсменов и спортивных функционе-
ров. При этом, как уверены экспер-
ты iNADO, деятельность таких ин-
форматоров, сыгравших ключевую 
роль в наиболее свежих разоблаче-
ниях, должна «поощряться».

Но в основной пункт повестки, 
возможно, превратится пункт, каса-
ющийся упомянутых Крейгом Ри-
ди «ресурсов», иными словами, фи-
нансирования основанного в 1999 
году WADA, которое осуществляет-
ся по линии Международного олим-
пийского комитета и правительств 
стран. Руководители антидопинго-
вой структуры уже использовали 
российский кризис как повод заго-
ворить о его недостаточности.

В 2015 году бюджет WADA соста-
вил $26,8 млн. Так вот, и Крейг Ри-
ди, и генеральный директор агент-
ства Дэвид Хоумен ясно дали по-
нять, что, на их взгляд, эта сумма 
является слишком маленькой для 
реализации тех задач, которые сто-
ят перед их ведомством в настоя-
щий момент. Господин Хоумен, рас-
суждая на эту тему, вспомнил, что, 
когда он пришел работать в WADA, 
футболист Уэйн Руни зарабатывал в 
«Манчестер Юнайтед» около $4 млн 
в год, «теперь его зарплата состав-
ляет $30 млн, а наш бюджет с мо-
мента создания вырос с $20 млн до 
$30 млн». «Сам спорт говорит нам, 
что денег должно быть больше»,— 
заключил он.

Алексей Доспехов

К О Н Т Е К С Т
I A A F  С О З Д А Л А  И Н С П Е К Ц И О Н Н У Ю  К О М И С С И Ю 
П О  К О Н Т Р О Л Ю  З А  Д Е Й С Т В И Я М И  В Ф Л А

Фрэнк Фредерикс из Намибии, канадка Эбби Хоффман, итальянка Анна Риккарди и австрали-
ец Джефф Гарднер вошли в инспекционную комиссию по контролю за действиями Всерос-
сийской федерации легкой атлетики (ВФЛА) по выходу из кризисной ситуации, сообщается 
в пресс-релизе Международной ассоциации легкоатлетических федераций (IAAF). Ранее IAAF 
объявила о назначении главой комиссии норвежца Руне Андерсена. Комиссия будет работать 
максимум в течение шестидесяти дней, после чего она должна передать рекомендации 
совету IAAF, который и должен принять окончательное решение о сроке приостановления 
членства ВФЛА или о его отмене.

Президент IAAF Себастьян Коу заявил, что критерии проверки ВФЛА в ситуации с допин-
говым скандалом будут установлены после консультаций IAAF с WADA. «После обсуждения 
с WADA мы установим критерии верификации. Комиссия из пяти человек, возглавляемая 
известным антидопинговым экспертом Руне Андерсеном, имеет достаточно богатый опыт 
для того, чтобы гарантировать, что ВФЛА соответствует критериям, необходимым, чтобы 
российские спортсмены смогли когда-нибудь вернуться к международным соревнованиям»,— 
сказал господин Коу.

«Я посвятил свою жизнь чистому спорту, и от имени невиновных спортсменов, которые 
являются будущим легкой атлетики России, мы начинаем работу, направленную на то, чтобы 
гарантировать честную конкуренцию»,— сказал господин Андерсен.

Фрэнк Фредерикс — бывший спринтер из Намибии, четырехкратный призер Олимпий-
ских игр, победитель чемпионата мира-1993, член Международного олимпийского комитета, 
глава комиссии спортсменов IAAF. Эбби Хоффман — бывшая бегунья на средние дистанции, 
сотрудница Министерства здравоохранения Канады, с 2004 года занимает пост координато-
ра антидопинговой рабочей группы IAAF. Джефф Гарднер — президент Ассоциации легкой 
атлетики Океании. Анна Риккарди — технический делегат Олимпиады в Рио-де-Жанейро 
и сотрудница НОК Италии. «Р-Спорт»

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Чемпионат Европы
Квалификация. Стыковые матчи
Ирландия—Босния и Герцеговина 2:0 (Уолтерс, 24 
(пен.), 70). Первый матч 1:1.
Сборная Ирландии вышла в финальную часть 
Евро-2016.

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Каролина»—«Анахайм» 1:4. «Нью-Йорк 
Айлендерс»—«Аризона» 5:2. «Флорида»—«Тампа-
Бэй» 1:0. «Монреаль»—«Ванкувер» 4:3 (овертайм). 
«Оттава»—«Детройт» 3:4 (овертайм). «Сент-Луис»—

«Виннипег» 3:2 (Тарасенко («Сент-Луис») 1+1 — 
Бурмистров («Виннипег») 0+1).

Теннис
Турнир АТР World Tour Finals  
в Лондоне.  
Призовой фонд — $7 млн
Групповой этап
Группа Илие Настасе. Первый тур. Рафаэль На-
даль (Испания, 5)—Станислас Вавринка (Швейца-
рия, 4) 6:3, 6:2.

Группа Стэна Смита 

Второй тур
Кеи Нисикори (Япония, 8)—Томаш Бердых (Чехия, 6) 
7:5, 3:6, 6:3.

Последний, третий гол в воро-
та сборной России забил фор-
вард сборной Хорватии и ту-
ринского «Ювентуса» Марио 
Манджукич (№17) 
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